
Нужны ли нам сегодня субботники?
Я считаю: очень нужны! Добро-
вольное участие в наведении кра-

соты в городе - это знаковый поступок
человека, в котором еще не совсем угас-
ло чувство гражданской ответственно-
сти.

Я уверен, что чистоту души и помы-
слов нужно воспитывать с младых ног-
тей. По сути дела, некий нравственный
кодекс закладывается в личность еще
до рождения. И я убедился в этом на
собственном опыте. Мне в этом году ис-
полнится 55 лет. Я давно отец и дед. Ко-
гда мы собираемся в лес или парк, мои
дети, а теперь и внуки первым делом бе-
рут с собой мешок для мусора. И после
нас в том месте, где мы отдыхали, ста-
новится чище, чем было.

Только что я вернулся из Тюмени. Там
еще не прошел субботник. Но на улицах
города мы не увидели ни одной бумаж-
ки. Почему во многих других-то местах
по-иному? А все очень просто. С экра-
нов телевизоров нас учат наплевать на
всех и на все: «ты лучший», «ты звез-
да», «наступи ближнему на горло»...

Что вы хотите услышать от сегодняш-
него Павки Корчагина? Государство лу-
каво смотрит на молодежь, словно ему
выгодно плодить циников. Кто-то греет
руки на разных игорных заведениях,
кто-то скупил за гроши заводы, фабри-
ки, пароходы... Разве нынешних «хозяев
жизни» волнуют заблудшие души моло-
дых? Или кто-то по-настоящему борется
с наркоманией, преступностью, хамст-
вом? Даже семейные ценности - начало
всех начал - сегодня не в чести. Если
нравственное начало пущено на само-
тек, то чего мы ждем? Незапятнанных
душ и прибранных улиц?

Вы хотите от Конкина-Корчагина по-
лучить готовый рецепт того, как навести
чистоту в душах людей и в городе? Его
у меня нет. Я просто высказываю то, что
наболело.

Глядя в окно, а я живу на Ленинград-
ском проспекте, вижу кучи мусора и
«ковер» из окурков. Я только что вер-
нулся с гастролей, и у меня просто руки
чешутся пойти и прибраться. Я никогда
не считал для себя это зазорным. Если я
не на гастролях, всегда выходил и в
этом году выйду вместе с соседями на-
водить чистоту. Хотя в коммунистиче-
ском прошлом было много глупости, но
существовали и хорошие традиции. Од-
на из них - субботники.

СУББОТНИК -
ЭТО ПОСТУПОК
Владимир
КОНКИН,
народный 
артист 
России:

КОЛЬЦО НАЧНЕТСЯ НА ВОСТОКЕ. В столи-
це все готово к сооружению четвертого
транспортного кольца. Об этом сообщил в
пятницу, 7 апреля, главный архитектор Мо-
сквы Александр Кузьмин, выступая на меж-
дународной конференции по высотному
строительству в городе. По его словам, стро-
ительство четвертого кольца начнется уже в
нынешнем году. Первый отрезок будет стро-
иться в районе Измайлова.

МЕСЯЧНИК ЧИСТЫХ ДОРОГ. Началась ме-
сячная кампания по весенней уборке столич-
ных дорог. Об этом сообщили в среду, 5 ап-
реля, в ГУП «Доринвест». Все дороги будут
отмыты от мазутных, бензиновых и масля-
ных пятен, а также от остатков противоголо-
ледных реагентов. Дорожное покрытие пла-
нируется мыть дважды. В обоих случаях на-
мечено использовать специальный экологи-
чески чистый раствор «Чистодор». Им также
обработают все шумозащитные экраны и
барьерные ограждения, которые расположе-
ны вдоль автомагистралей. Кроме того, мно-
гие дороги получат новую разметку.

В БОЛЬШОМ ЕЩЕ ГЕРБЫ СССР. Геральди-
ческий совет при Президенте РФ утвердил
решение о замене в ходе реконструкции Го-
сударственного академического Большого
театра (ГАБТ) барельефов государственного
герба СССР на барельефы исторического
герба России. Об этом в воскресенье, 9 апре-
ля, сообщили в пресс-службе ГАБТ. 

К НАВИГАЦИИ ГОТОВЫ. Все 18 теплохо-
дов, которые будут курсировать в навига-
цию-2006 на Москве-реке по центральной
прогулочной линии «Новоспасский мост –
Киевский вокзал», полностью готовы к пла-
ванию. Стоимость поездки на них увеличит-
ся в нынешнем году на 50 рублей и составит
250 рублей. Льгот, как и в прошлом сезоне,
не будет. Об этом 7 апреля сообщили в Сто-
личной судоходной компании (ССК).

Вячеслав ДЕНИСОВ,
менеджер:

- Я собираюсь приватизировать
свою однокомнатную в хрущевке, хо-
тя дом на слом, и прописано три че-
ловека. Никто не понимает моих пла-
нов. Конечно, я получу большую
квартиру и бесплатно, но я ее не смо-
гу приватизировать. Квартира собст-
венная и государственная - это раз-
ные вещи. И чем дальше будем про-
двигаться в рынок, тем эта разница
будет заметнее.

Лидия ЕПИФАНОВА,
секретарь правления комитета
территориального
общественного самоуправления
«Чертаново Западное»:

- Я свою квартиру приватизирова-
ла уже давно. И вот какой плюс в
этом нашла. Мне уже 85 лет, муж
умер, ухаживать за мной некому. И
вот по договору ренты я заключила
соглашение с девушкой Таней, кото-
рая живет по соседству. Помогло то,
что в документе оговорено: после мо-
его ухода из жизни она получит в

собственность мою квартиру. Семь
лет она уже мне помогает, оплачива-
ет жилищно-коммунальные услуги,
ходит в аптеку за лекарствами и т.д.

Владимир ПЛАТОНОВ,
председатель Мосгордумы:

- В стране признана частная собст-
венность на жилье, и это, несомнен-
но, плюс для граждан. Они могут со-
вершать сделки с недвижимостью по
собственному усмотрению. А к отри-
цательным моментам отношу устано-
вление конечной даты для оформле-
ния приватизации. Люди не должны
спешить бездумно приватизировать
жилплощадь. Поэтому мы внесли в
Госдуму предложение о продлении
срока приватизации до 2010 года. На-
деюсь, что в ближайшее время этот
вопрос будет решен положительно.

Валентина ДЕНИСОВА,
медпредставитель:

- В мае 1993 года на основании
Указа Президента РФ от 12.01.92 «Об
ускоренной приватизации в г. Моск-
ве» и договора я получила свидетель-

ство о собственности на жилье, так
называемый розовый бланк. Сам эк-
земпляр договора я не получила,
мол, зайдите попозже, сейчас нет
бланков. Ходила за ним несколько
раз, а потом надоело. С тех пор про-
шло много лет, и вот когда я решила
заняться делами своей недвижимо-
сти, выяснилось, что необходимо не
только получить договор, но и поме-
нять свидетельство о собственности.
Спрашивается, где гарантия того, что
через год-другой не придется переде-
лывать и эти документы?

Сергей ОДИНЦОВ,
пенсионер МВД, ЮАО:

- Лично мне потребовалась прива-
тизация, поскольку для семьи из че-
тырех человек жить в двух комнатах с
подселением - не лучший вариант.
После продажи этих комнат в центре
города нам удалось приобрести трех-
комнатную квартиру в Южном окру-
ге. А если такой необходимости не
возникает, то, по-моему, не стоит
спешить с приватизацией. Нервоз-
ность в широкие народные массы

вносит правительство, то и дело оп-
ределяя какие-то конечные даты при-
ватизации, а затем отодвигая их. На-
до вообще снять конкретные сроки,
чтобы не давились люди в очередях.

Денис ХВАТОВ,
заместитель командира роты
ППС ОВД района Даниловский:

- В последние годы наработан чет-
кий механизм приватизации жилья,
который практически исключил зло-
употребления или нарушения закона.
Но все еще возникают проблемы, до-
ходящие до серьезных конфликтов,
при разделе наследниками квартир
или комнат. Здесь законодателям и
правоведам нужно еще поработать.

Александр САЖИН,
строитель:

- Да, приватизация квартиры - это
прежде всего ответственность за со-
держание не только своего жилища,
но и всего дома. Если мы хотим стать
хозяевами, приватизировать жилье
нужно. Другое дело, что государство
опять наступает на те же грабли: то
меняет правила и документы по при-
ватизации, то ограничивает ее сроки.
Это создает ненужный ажиотаж, что в
свою очередь вызывает очередной
виток мздоимства и коррупции.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ОСТАНКИНО - 
РАЙОН 
КОСМИЧЕСКИЙ 7
ДОМ, КОТОРЫЙ 
ПОМНИТ МАСТЕРА 8-9
ТАЙНА 
«ОБЪЕКТА ОД-2» 14
КОНКУРЕНТЫ,
ПОНИМАЕШЬ!.. 15
ЛОВУШКА 
ДЛЯ ЗАКАЗЧИКА 17
...И ЖИВ ОГОНЬ,
МЕРЦАЮЩИЙ 
В СОСУДЕ 19

Мероби ЧОЧУА:
Секрет в том, что
дважды два - пять! 11

Петр АКСЕНОВ:
Весна идет, 
весне - субботник 10

ПРИВАТИЗАЦИЯ ЖИЛЬЯ:
ПЛЮСЫ И МИНУСЫ

Анатолий ЗОЛКИН:
Честная конкуренция 
делу не вредит 2

Революции бывают не только социальными, что с грохо-
том и дымом низвергают общественно-политические
формации. Бывают революции и вполне мирные, даже

красивые и элегантные.
К числу таких относится и революция, случившаяся ровно

350 лет назад, в 1656 году, во французском Орлеане. В тот
далекий уже апрельский день архитектор Франсуа Мансар
заканчивал проект замка Блуа. Кровля в строительстве - все-
му делу венец, завершающий мазок мастера. Призадумался
Франсуа и... вдруг осенило его как великого Ньютона ябло-
ком! Навязла на зубах готика! Взял зодчий, да и отказался от
традиционной в те времена заостренной крыши. Вместо нее
замок Блуа покрылся единой общей крышей, дотоле неви-
данной, всем окрестным феодалам на зависть. Так и про-

изошла кровельная революция, и с тех пор в честь мэтра
кровли подобной конструкции во всем мире называют ман-
сардами.

А спустя триста лет в европейских городах стали ежегод-
но проводиться соревнования кровельщиков, мастеров,
«раздвигающих облака». Французские мастера цинка состя-
зались с немецкими медниками, английские жестянщики - с
голландскими черепичниками. В Европе это цеховое объеди-
нение называется «Орден кровельщиков». Само это рыцар-
ское название предполагает определенный кодекс чести, вы-
сокие традиции, благородную состязательность. Все это в
полной мере присутствует на соревнованиях «братьев по
кровле».

Окончание на стр. 4

НОВОСТИ
В Москве прошел третий Всероссийский чемпионат кровельщиков
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ТОЛЬКО ЗА МЕСЯЦ ПО ВЕДОМСТВУ МОСЛИФТА
ВАНДАЛЫ ПОВРЕДИЛИ  1450 ЕДИНИЦ
ОБОРУДОВАНИЯ. НО ОБЩЕСТВЕННОЕ
РАВНОДУШИЕ ОБХОДИТСЯ ЕЩЕ ДОРОЖЕ 

От первого лица

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (167), 12 - 18 апреля 2006

-А натолий Алексеевич, Мос-
лифт - крупнейшее лифто-
вое предприятие столицы.

Не могли бы вы хотя бы бегло очер-
тить сферу его  ответственности в
городском хозяйстве столицы?

- Наше предприятие, созданное в
1953 году, выполняет весь комплекс
работ, связанных с лифтами: проекти-
рование, изготовление, монтаж, об-
служивание, замена и модернизация.
Кроме того, мы обслуживаем и прово-
дим реконструкцию объединенных
диспетчерских систем - ОДС. Назову
несколько цифр,  характеризующих
масштабы деятельности Мослифта.
Во всех округах, кроме Зеленограда,
мы обслуживаем около 57 тыс. лиф-
тов, 610 ОДС, в том числе 244 теле-
комплекса. В нашем ведении также
186 систем подъездного видеонаблю-
дения почти на 11,7 тыс. камер и свы-
ше 7 тыс. запирающих устройств в
жилых домах.

- Что наиболее значительного
удалось сделать в последнее вре-
мя?

- Мы завершили создание совре-
менной производственно-технической
базы в комплексе с автотранспортным
предприятием на Нижних Полях. Те-
перь на своей базе мы выпускаем но-
вые лифты, которые устанавливаем
взамен старых и используем при мо-
дернизации. Здесь же изготавливаем
запасные части и оборудование для
лифтов, снятых с производства. Орга-
низовали процесс агрегатно-восстано-
вительного ремонта крупногабаритно-
го оборудования. Удалось решить по-
ставленную три года назад задачу по
разработке и изготовлению собствен-
ного лифта, недорогого в производст-
ве и удобного в эксплуатации, отвеча-
ющего самым современным требова-
ниям по комфортности, надежности и
защищенности от вандалов.

- А как вообще вы оцениваете со-
стояние лифтового хозяйства сто-
лицы? Удается ли в необходимых
объемах вести  их ремонт и модер-
низацию?

- Срок службы отечественных лиф-
тов заводы-изготовители определяют
в 25 лет, а массовое строительство
многоэтажных жилых домов в городе
началось в середине 70-х годов про-
шлого века. Получается, что значи-
тельная часть лифтов - в среднем 18 -
20 процентов - выработала свой срок
и нуждается в замене или модерниза-
ции.

Должен заметить, что городские
власти на протяжении последних де-
сяти лет уделяют постоянное внима-
ние этой проблеме. В плановом по-
рядке на данные цели выделяются
средства из бюджета столицы. Только
за последние пять лет 4 тыс. лифтов
были заменены и 13,2 тыс. модерни-
зированы. Темпы старения лифтового
хозяйства удалось снизить, однако ко-
личество устаревших лифтов остает-
ся значительным. И не случайно в на-
чале года правительство Москвы рас-
смотрело трехлетнюю - на период
2006 - 2008 годов - программу обнов-
ления лифтового хозяйства. Она пре-
дусматривает замену всех лифтов в
каркасно-приставных шахтах, кото-
рых сейчас более тысячи. Предстоит
заменить также 800 лифтов со сроком
службы 40 лет и более, а еще - поло-
вину лифтов, находящихся в эксплуа-
тации свыше 30 лет. Уверен, что наш
коллектив успешно выполнит эту ис-
ключительно важную работу. Приори-
тетом для нас является также сниже-
ние количества сбоев в работе лиф-
тов путем повышения качества обслу-
живания. Здесь у нас есть резервы.

- Вот как раз о сбоях и давайте
поговорим подробнее. Они всегда
остро ощущаются жителями, осо-
бенно пожилыми...

- Чтобы оперативно принимать ме-
ры по обращениям жителей, мы три
года назад организовали «горячую
линию», которая не раз уже доказала
свою эффективность. С ее помощью
мы получаем достоверные сведения о
работе лифтового парка и можем бы-
стрее устранять неисправности. Поль-
зуясь случаем, напоминаю номер это-
го телефона - 613-33-08.

Ни одно обращение не остается без
внимания. В рабочие дни на этом те-
лефоне дежурят квалифицированные
специалисты, которые могут ответить
на любой вопрос, связанный с рабо-
той лифтов. А в ночное время, выход-
ные и праздничные дни обращения
фиксируются на автоответчик и сразу
передаются в аварийные службы фи-
лиалов.

Аварийная служба предприятия на-
считывает 486 сотрудников. В отда-
ленных районах города помощь ей
оказывают 16 мобильных экипажей.
На случай чрезвычайных ситуаций
есть обученные и аттестованные спе-
циалисты-спасатели. Для устранения
последствий аварий каждый филиал

располагает всем необходимым: пе-
реносными сварочными аппаратами,
электронасосами для откачки воды из
приямков, бензиновыми генератора-
ми, калориферами и фенами для про-
сушки оборудования, залитого при
авариях. За три года нам удалось пра-
ктически полностью обновить авто-
парк аварийных служб. Среднее вре-
мя освобождения пассажиров и пуска
лифтов у нас сейчас ниже норматива.

Есть утвержденный в 1992 году
норматив простоя лифтов вследствие
эксплуатационных отказов, который
составляет 8,8 остановки на лифт в
течение года. И подсчеты показыва-
ют: на каждый обслуживаемый нами
лифт приходится в среднем только че-
тыре остановки в год. Но мы продол-
жаем работать над снижением и этого
показателя.

- Отдельная и наверняка болез-
ненная для вас тема - вандализм в
лифтах...

- К сожалению, нам, как и многим
другим службам городского хозяйства,
приходится сталкиваться с этой ост-
рой проблемой. Хищения и хулиганст-
во в лифтах, другом инженерном обо-
рудовании отвлекают наших специа-
листов от основных работ по техниче-
скому обслуживанию. И, конечно, на
устранение последствий вандальных
действий требуются значительные ма-
териальные ресурсы, которым можно
бы найти лучшее применение.

Что касается статистики, она такова.
В 2005 году полностью сгорело 27 лиф-
тов и 10 кабин, частично подожжено 38
кабин, значительные повреждения по-
лучило 31 купе кабин. Сломано 3744
створки дверей кабин и 3307 створок
дверей шахт, повреждено 2690 вызыв-
ных и 1023 приказных аппаратов. По-
хищены 860 комплектов алюминиевого
обрамления, 71 электродвигатель при-
вода дверей, а также 87 единиц обору-
дования привода дверей кабин. Залито
24 машинных помещения и 193 лифто-
вые шахты. В результате пожаров по-
страдало 20 лифтов.

В текущем году тоже отмечаются
случаи вандализма. Так, лишь за один
месяц на территории, обслуживаемой
МГУП «Мослифт», было выведено из
строя 1450 единиц лифтового обору-
дования. Сломано 306 створок дверей
кабин и 299 створок дверей шахт, по-
вреждено и сломано 98 балок дверей

кабин, 220 вызывных и 70 приказных
аппаратов, полностью или частично
сгорели два лифта, залито 88 шахт и
одно машинное отделение, похищено
83 комплекта дюралевого обрамления
и другое оборудование.

- Серьезный перечень! Очевидно,
снижать уровень вандализма мож-
но только при участии самих горо-
жан, которые в конечном счете и
страдают от действий хулиганов.
Что-то удается сделать на этом пу-
ти?

- Главное - победить вирус равноду-
шия. Не должны люди закрывать гла-
за на то, что происходит на лестнич-
ной площадке или в лифте. Еще в
2003 году наше предприятие выступи-
ло с инициативой о передаче лифтов
после их замены, модернизации или
капитального ремонта на сохранность
общественности - в лице старших по
домам и подъездам. В 2004 году на
сохранность жителей передано 2040
лифтов, в 2005 году - 2345. Такая пра-
ктика благотворно сказалась на отно-
шении граждан к лифтовому оборудо-
ванию. Мы и сейчас продолжаем эту
работу. На каждый обновленный лифт
составляется серьезный документ -
паспорт эстетического состояния.

Следующим шагом в нашей совме-
стной с жителями борьбе с вандализ-
мом стали обращения к москвичам,
которые принимались на общих соб-
раниях коллектива МГУП «Мослифт»

в прошлом и нынешнем году. Эти об-
ращения были размножены и с помо-
щью старших по домам и подъездам
доведены до жителей. Публиковались
они в окружных и районных средствах
массовой информации.

- С какими проблемами столкну-
лись лифтовики в период сильных
морозов?

- Определенные проблемы возник-
ли. Нам пришлось отключить 671
лифт в каркасно-приставных шахтах,
которые не позволяют обеспечивать
их безопасную эксплуатацию при
столь низких температурах. Кроме то-
го, по причине морозов отключали бо-
лее 90 лифтов других конструкций.

- В последние годы Мослифт ак-
тивно вторгается в новые для себя
сферы - от видеонаблюдения и
диспетчеризации до запирающих и
переговорных устройств. Это  вея-
ние времени?

- Если вообще говорить о внедре-
нии новых разработок в системе
ЖКХ, то наше предприятие всегда
было на переднем крае. Сейчас, на-
пример, перед городским хозяйством
стоит важная задача - организация
общедомового и поквартирного учета
потребления тепла и воды. Мослифт
активно участвует в ее решении, вне-
дряя новые системы диспетчериза-
ции. Главная конструктивная особен-
ность их состоит в том, что информа-
ция от тепло- и водосчетчиков пере-
дается по уже существующим кабель-
ным линиям связи. Тем самым умень-
шаются затраты, связанные с про-
кладкой новых линий связи и монта-
жом оборудования.

Сейчас в городе сертифицировано
более десятка различных типов теп-
ловычислителей. А так как первые
приборы ДЕЗы устанавливали бесси-
стемно, нашим специалистам сейчас
приходится чуть ли не в аварийном
режиме изучать их устройство, чтобы
подключать к действующим ОДС.
Один из наиболее масштабных экспе-
риментов в сфере комплексного уче-
та потребляемых ресурсов наши спе-
циалисты провели в микрорайоне

Гавриково в ЮЗАО. Здесь в тринад-
цати зданиях проводится как общедо-
мовый, так и поквартирный учет рас-
хода воды и тепла. Претворение в
жизнь этого проекта обернулось ре-
альной экономией личного бюджета
для более 6 тысяч жителей микрорай-
она.

Недавно состоялась презентация
ноу-хау, разработанного в Мослифте.
Я имею в виду автоматизированную
систему управления объединенной
диспетчерской службы - АСУ ОДС.
Она отличается тем, что обеспечива-
ет непрерывный контроль состояния
обслуживаемых объектов за счет фи-
зического разделения каналов теле-
метрии и громкоговорящей связи.
Другое принципиальное отличие со-
стоит в том, что в АСУ ОДС впервые
использована цифровая связь.

- Насколько мне известно, ваше
предприятие добилось немалых ус-
пехов в части социального разви-
тия, профессиональной подготовки
кадров, охраны труда. Но ведь все
это обходится недешево?

- Деньги, конечно, считать надо,
особенно в условиях рынка. Но нель-
зя экономить на людях, на их здоро-
вье и благополучии. На начало года у
нас работали 4052 человека. Средняя
зарплата по предприятию выросла за
год на 13 процентов. Текучесть кад-
ров снизилась. На мой взгляд, этому
способствовали улучшение условий
труда, рост зарплаты, предоставле-
ние дополнительных льгот, в том чис-
ле и в виде оплаты за обучение в тех-
никумах и вузах. За счет средств
предприятия в высших и средних про-
фессиональных учебных заведениях
учатся 210 наших работников, нала-
жено тесное сотрудничество с базо-
выми учебными заведениями - элект-
ромеханическим колледжем № 55 и
МГСУ.

Недавно мы завершили трехлет-
нюю работу по аттестации и сертифи-
кации рабочих мест. Теперь каждый
филиал и предприятие в целом полу-
чили сертификаты безопасности, ко-
торые удостоверяют, что уровень ох-
раны труда соответствует государст-
венным нормативам. Не случайно
второй год подряд Мослифт становит-
ся призером Всероссийского конкур-
са «Российская организация высокой
социальной эффективности» в номи-
нации «Охрана здоровья и безопас-
ные условия труда».

- У вас часто проводятся профес-
сиональные конкурсы, другие ме-
роприятия такого рода. Что это да-
ет?

- Это сознательная политика руко-
водства предприятия. Ее цель - спло-
чение коллектива, выработка корпо-
ративной культуры, чего  не добьешь-
ся словесными декларациями и за-
клинаниями, - нужны реальные дела и
повседневные усилия. Только так
можно, с одной стороны, побуждать
людей к здоровому профессиональ-
ному соперничеству и с другой сторо-
ны - прививать им чувство локтя,
ощущение принадлежности к боль-
шой трудовой семье Мослифта, име-
ющей богатые традиции. Мы и впредь
будем развивать дух корпоративно-
сти, создавать условия для плодо-
творной работы всех членов коллек-
тива. Считаю, что здесь поможет вне-
дрение уже разработанного Кодекса
делового поведения и этики сотруд-
ника Мослифта.

У нас ежеквартально подводятся
итоги соревнования среди филиалов,
производственных участков и бригад,
обслуживающих как лифты, так и
ОДС. К Дню города проведем V лет-
нюю спартакиаду среди наших работ-
ников. А в октябре - ноябре текущего
года состоится конкурс работников
ведущих профессий - электромехани-
ков и электромонтеров, инженеров-
наладчиков, диспетчеров и водите-
лей...

- Анатолий Алексеевич, как бы
вы сформулировали стратегию
предприятия?

- Мощным фактором последних лет
стало развитие конкуренции в сфере
лифтового хозяйства. Должен заме-
тить, что честное и добросовестное
соперничество делу никогда не вре-
дило, оно побуждает лучше работать.
Мы сделаем все возможное, чтобы
удержать завоеванные позиции. Уве-
рен, что коллективу Мослифта это по
силам. Неизменными останутся и ос-
новополагающие принципы нашей
деятельности: качество и надежность!

Беседу вел
Петр ПОЛЫНОВ

Анатолий ЗОЛКИН родился
в 1948 году. С 1969 года ра-
ботает в системе Мослиф-
та, где прошел путь от по-
мощника электромеханика
до руководителя крупней-
шего в столице специализи-
рованного предприятия. Ге-
неральным директором
МГУП «Мослифт» назначен
в сентябре 2001 года. Удо-
стоен звания «Почетный
строитель города Москвы»,
в 2005 году в составе твор-
ческого коллектива стал ла-
уреатом Государственной
премии России в области
науки и техники за создание
лифтов нового поколения.
Женат, у него две дочери и
две внучки. Занятия в сво-
бодное время - волейбол и
пробежки по парку.

ЧЕСТНАЯ КОНКУРЕНЦИЯ 
ДЕЛУ НЕ ВРЕДИТ

Анатолий ЗОЛКИН, 
генеральный директор 
МГУП «Мослифт»: 
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Аналитики прогнозируют,
что по мере удорожания
морепродуктов, углево-

дородного сырья, других при-
родных ресурсов грабитель-
ский интерес к Северо-Востоку
России со стороны иностран-
ных и отечественных «хищни-
ков» будет нарастать. Противо-
стоят им здесь пограничники, с
которыми неразрывно связана
новейшая история Камчатки,
Чукотки и Колымского региона.

Свои задачи мы выполняем в
условиях нарастающей волны
браконьерства. Здесь, в самой
восточной части нашей страны,
на первый план выходит борь-
ба с экономическими преступ-
лениями, которые Президент
России Владимир Путин метко
охарактеризовал как биологи-
ческий терроризм. По разным
оценкам, ежегодный ущерб,

причиняемый государству ино-
странными и своими биотерро-
ристами, только здесь, на
Дальнем Востоке, составляет
до 2 млрд. долларов. Сумма ог-
ромная. Браконьеры наносят
невосполнимый ущерб приро-
де, и, если их не остановить, в
конце концов мы потеряем це-
лые виды краба, лосося, мин-
тая и других биоресурсов, кото-
рыми богаты моря, омываю-
щие Северо-Восток России.

По нашим данным, от всех
судов, которые осуществляют
здесь промысел (их около 2
тысяч), браконьерские состав-
ляют 6-8 процентов. Казалось
бы, немного, но это не малень-
кие лодки, не каспийские бай-
ды, которые берут на борт не
больше тонны. Это суда, кото-
рые способны взять до 100
тонн того же краба.

Основная масса браконьеров
- это так называемые черные
браконьеры, у которых всего 2-3
судна, которые связаны с кри-
минальным бизнесом и работа-
ют только на себя. На мой
взгляд, здесь надо что-то ме-
нять. Например, идти по пути ук-
рупнения компаний. Оставлять
только те из них, у кого десятки
рыболовецких судов, своя сис-
тема переработки. Те, кто имеет
2-3 судна, никогда не будут соз-
давать береговую инфраструк-
туру. Им проще сбыть биоресур-
сы в Японии или же в Корее. Тем
более что основная масса бра-
коньеров находится на Сахали-
не. Процентов 75-80 задержаний
приходится на них. На Сахалине
- свои понятия, условия сущест-
вования, и там вряд ли кто будет
работать на процветание берего-
вой составляющей России. До
тех пор, пока биоресурсы по-
требляют в Японии и Корее, на-
ши браконьеры будут везти их
туда.

Тамошние власти и погра-
ничники продолжают закры-
вать на это глаза. В этом плане
мало что меняется. Да, у нас
есть определенные договорен-
ности, есть даже примеры, ко-

гда японцы передавали нам за-
держанные суда. Но это еди-
ничные случаи. Японцы не бо-
рются в полную силу с россий-
скими браконьерами, посколь-
ку те насыщают их рынок. Если
бы добывали в их водах, тогда
другое дело! А так к ним везут
добытое в российских водах,
которые никогда японскими не
станут. Чего ж им беспокоить-
ся, будет ли краб в России че-
рез 10-15 лет. Необходимо,
чтобы на нашем побережье,
как в былые годы, функциони-
ровали заводы, перерабатыва-
ющие морепродукты. Чтобы
грабительские налоги и ба-
нальный рэкет не отбивали ин-
терес доставлять улов в рос-
сийские порты. Чтобы были
созданы соответствующие эко-
номические рычаги.

Вообще, борьбой с биотер-
роризмом занимаются не толь-
ко пограничники, но и Мин-
сельхоз, и МВД, и территори-
альные органы ФСБ, и тамож-
ня. Ведомств здесь задейство-
вано много. Но, пожалуй, это
классическая ситуация, когда у
семи нянек дитя без глазу. Ес-
ли бы охраной биоресурсов за-
нималась только Пограничная

служба, тогда и спрашивать в
полной мере можно было бы
только с нас. Мы имели бы все
функции и полномочия. Но ко-
гда занимаются многие, а от-
ветственность ложится только
на пограничников? Я не вижу
тут никакой логики. Проблема
в том, что я, например, не могу
отдать команду людям из дру-
гого министерства. Так же, как
и они не могут отдать ее мне. А
пока идет согласование на всех
уровнях - от нижнего до верх-
него - браконьерское судно не-
редко успевает разгрузиться в
японском порту...

И потом, здесь по-прежнему
немало проблем законодатель-
ного характера. Мы говорим о
том, что нужно бороться с бра-
коньерством. Но штраф, кото-
рый я могу наложить, состав-
ляет не более 20 тысяч рублей.
А в США, например, штраф за
браконьерство составляет пол-
миллиона долларов. И кто по-
пал под него, считай, уже разо-
рился. Нашими же штрафами
никого не испугаешь. На зако-
нодательном уровне давно тре-
буется увеличение суммы
штрафов.

Другая проблема. Мы спи-
сываем корабли, которые уже
выходили свои сроки. Им по
30-35 лет, они не могут боль-

ше использоваться. Те, что
чуть помоложе, постоянно
требуют ремонта. Получается,
они не браконьеров ловят, а то
и дело ремонтируются. Новых
же сторожевых кораблей мы,
по сути дела, не получаем. В
результате на службу в море
высылаются не 10-20 кораб-
лей и патрульных судов, а 3-4.
Только в период минтаевой и
лососевой путины численный
состав сторожевиков удается
наращивать до 6-10 единиц. К
тому же старение судов ведет
к тому, что их технические па-
раметры снижаются. Если но-
вая радиолокационная станция
видела за 20 миль, то эта же,
но состарившаяся станция в
лучшем случае берет 5-6 миль.
Между тем те же японцы осна-
стили браконьеров станциями,
радиус действия которых пре-
вышает 50 миль. Наш корабль
даже приблизиться к ним не
может незамеченным. О быст-
роходности и говорить не при-
ходится.

Так что техническое оснаще-
ние - один из основных при-
оритетов. Для всего этого нуж-
ны очень солидные средства.
Ведь один корабль - это 1,5-2
млрд. рублей. Но эти деньги
нужно выделять. Иначе Россия
потеряет еще больше.

Валерий ПУТОВ,
генерал-лейтенант, начальник
Северо-Восточного
пограничного управления
береговой охраны ФСБ России

Состоявшийся на прошлой неделе Х
Всемирный Русский Народный Со-
бор принял отдельную Декларацию

о правах и достоинстве человека. С чего
вдруг?

Объяснение, в общем-то, на поверхно-
сти. В современном мире, переживаю-
щем переломный момент истории и ре-
ально стоящем перед угрозой конфликта
цивилизаций, слишком по-разному пони-
мают эти самые права. Впрочем, как и са-
му природу человека, его предназначение
на земле. Пожалуй, настало время, когда
и от имени самобытной русской цивили-
зации пора во весь голос заявить о том,
что есть права человека для нас. И нужда-
емся ли мы в том, чтобы кто-то кроме нас
самих об этих правах заботился. Видимо,
политико-дипломатическими методами
здесь уже не обойтись.

Права человека, сказано в декларации,
имеют основанием ценность личности и
должны быть направлены на реализацию
ее достоинства. Именно поэтому содер-
жание прав человека не может не быть
связано с нравственностью. Отрыв этих
прав от нравственности означает их про-
фанацию, ибо безнравственного досто-
инства не бывает.

На «просвещенном» Западе так счита-
ют далеко не все. Для некоторых тамош-
них поборников прав человека нет особой
разницы в правах. Их не убедишь, напри-
мер, в том, что право провести гей-парад
на центральной улице - это не только пра-
во заявить во всеуслышание о своей сек-
суальной ориентации, но и демонстратив-
ный вызов общественному мнению,

справедливо полагающему, что если зая-
влять об этом и можно, то где-нибудь на
задворках. Так, чтобы никому не резало
глаза и уши.

Нельзя допускать ситуаций, подчерки-
вается в декларации, при которых осуще-
ствление прав человека подавляло бы ве-
ру и нравственную традицию, приводило
бы к оскорблению религиозных и нацио-
нальных чувств, почитаемых святынь, уг-
рожало бы существованию Отечества.
Опасным видится и «изобретение» таких
«прав», которые узаконивают поведение,
осуждаемое традиционной моралью и
всеми историческими религиями. Иными
словами, права, привнесенные извне или
придуманные кем-то индивидуально,
способны нанести колоссальный вред. К
примеру, когда обычный мошенник наде-
ляет себя «правом» за определенную
сумму «воскрешать из мертвых», он не
просто зарабатывает деньги, а попирает
общественную мораль, издевается над
здравым смыслом. Хотя кому-то тоже

может показаться, что он «имеет на это
право». Ведь ему готовы поверить десят-
ки тысяч людей...

Мы за право на жизнь и против «пра-
ва» на смерть, сказано в Декларации Х
Всемирного Русского Народного Собора,
за право на созидание и против «права»
на разрушение. И тут нестыковка с тем,
что вещают нам порой из-за бугра. Ведь,
насаждая огнем и мечом пресловутую де-
мократию на территории бывшей Юго-
славии, в Афганистане, в Ираке (а завтра,
глядишь, и в Иране), такого рода «демо-
кратизаторы» не только навязывают за-
лежалый товар под видом гуманитарной
помощи, но и сеют самую обыкновенную
смерть. А как же право на жизнь? Разве
слеза американского ребенка чище и свя-
тей слезы сербского, иракского, афган-
ского?

Вот почему Всемирный Русский На-
родный Собор отвергает политику двой-
ных стандартов в области прав человека,
а также попытки использовать эти права

для продвижения политических, идеоло-
гических, военных и экономических ин-
тересов, для навязывания определенно-
го государственного и общественного
строя. Строй этот отнюдь не всегда ло-
жится на национальную или религиоз-
ную почву, на ту систему ценностей, ко-
торая формировалась у того или иного
народа веками.

Собор констатирует, что права и свобо-
ды неразрывно связаны с обязанностями
и ответственностью человека. Личность,
реализуя свои интересы, призвана соот-
носить их с интересами ближнего, семьи,
местной общины, народа, всего челове-
чества. Пожалуй, только здесь у нас нет
серьезных противоречий с зарубежными
миссиями. Хотя применительно к интере-
сам всего человечества взгляды их чаще
всего опять-таки сводятся к чему-то пер-
сонифицированному. Скрывающийся в
горах Афганистана «террорист № 1» Уса-
ма бен Ладен грозит всему человечеству,
но прежде всего Соединенным Штатам.
Оттого Вашингтон с ним и борется. Но не
меньше, а, пожалуй, и больше человече-
ству грозят произрастающие на афган-
ской территории наркотики. Но на это
американцам плевать. Через океан аф-
ганский героин переправляется редко. А
Европа и Россия пусть и дальше подса-
живаются на иглу...

Собор выражает готовность к сотруд-
ничеству со всеми силами доброй воли в

деле обеспечения прав человека. Особы-
ми областями такого сотрудничества, от-
мечается в декларации, должны стать со-
хранение прав наций и этнических групп
на их религию, язык и культуру, отстаива-
ние свободы вероисповедания и права
верующих на свой образ жизни, противо-
стояние преступлениям на национальной
и религиозной почве.

И снова напрашиваются параллели.
Между Косовом, с одной стороны, и Аб-
хазией, Южной Осетией, Приднестровьем
- с другой. Оказывается, одни имеют пра-
во на самоопределение, а другие «нару-
шают территориальную целостность».
Надо снова зрить в корень: кому выгодно
самоопределение, а кому - целостность.
И почему эти юридические категории
всякий раз трактуются по-разному?

Декларация столь высокого общест-
венного форума изначально должна быть
выдержана в духе политкорректности,
призывающей к диалогу с людьми раз-
ных вер и взглядов по вопросам прав че-
ловека и их места в иерархии ценностей.
Сегодня такой диалог действительно мо-
жет помочь избежать конфликта цивили-
заций, достичь мирного сочетания на
планете различных мировоззрений, куль-
тур, правовых и политических систем.

Но надо понимать и то, что диалог этот
будет идти на разных нравственных язы-
ках. И переводчик здесь вряд ли чем по-
может...

Владимир МОХОВ, 
журналист

БЕЗНРАВСТВЕННОГО ДОСТОИНСТВА НЕ БЫВАЕТ

Развитие дорожной инфра-
структуры города и под-
держание ее в надлежа-

щем состоянии всегда было и
остается одним из приоритетов
правительства города Москвы.
Не случайно именно в этой сфе-
ре идет активное внедрение но-
вых технологий и материалов,
постоянно наращивается парк
высокопроизводительной до-
рожной техники. Опыт зимы по-
казал, что наши дорожные
службы располагают эффектив-
ными средствами для обслужи-
вания главных магистралей -
кольцевых и так называемых
вылетных.

С наступлением весны воз-
растает нагрузка на все город-
ские дороги. В то же время их
состояние после зимней эксплу-

атации требует к себе повышен-
ного внимания со стороны до-
рожных служб. Именно в период
межсезонья, когда температура
колеблется между положитель-
ными и отрицательными значе-
ниями, возникает большое ко-
личество мелких разрушений
асфальтобетонного покрытия,
которые важно вовремя устра-
нить. Без преувеличения можно
сказать, что для дорожников на-
стала горячая пора.

Всего в столице действуют 13
организаций, выполняющих
функции заказчиков в благоуст-
ройстве дорог. Это окружные
управления коммунального хо-
зяйства и генеральные дирек-
ции, а также городские органи-
зации - ГУП «Доринвест», ГУП
«Кольцевые магистрали» и ГУП

«ГД «ТЕОС-МС». На основе тен-
деров определяются подрядные
организации, которые выполня-
ют дорожные работы. 

В эти дни в усиленном режи-
ме ведется заделка локальных
разрушений - выбоин, трещин и
т.д. Важно сделать это вовремя,
чтобы предотвратить дальней-
шее разрушение асфальтобе-
тонного покрытия. Здесь тоже
находят применение новые ма-
териалы, в частности, холодные
битумоминеральные смеси. Ис-
пользование их на улицах и ма-
гистралях, где в дальнейшем за-
планирован капитальный или
текущий ремонт, позволяет в ве-
сенний период сохранить надле-
жащее эксплуатационное состо-
яние дорожного полотна и в
итоге существенно снизить за-
траты.

Подведомственная нашему
департаменту организация - ГУП
«Центр мониторинга дорог и до-
рожных технологий» - ведет на-
блюдение за участками, где при-
меняются холодные битумоми-
неральные смеси. Выяснилось,
что они способны в течение не-
скольких месяцев обеспечивать
надлежащее эксплуатационное

состояние дорог. Организации,
применяющие эти материалы,
отмечают массу преимуществ
работы с ними. Одним из глав-
ных достоинств является то, что
холодный асфальт можно ис-
пользовать для оперативного
устранения дефектов и при лю-
бых погодных условиях.

Работы по аварийно-текуще-
му ремонту осуществляются
круглогодично, но как только
позволят погодные условия, до-
рожники приступят к текущему
и капитальному ремонту покры-
тий. На 2006 год городским
бюджетом предусмотрено фи-
нансирование таких работ на 12
млн. квадратных метров. Из
этой площади свыше 6,8 млн.
квадратных метров подвергнут-
ся капитальному ремонту. До-
рожно-ремонтные работы будут
вестись как в дневное, так и в
ночное время суток. Полного за-
крытия движения на ремонтиру-
емых участках не предполагает-
ся. Капитальный ремонт дорог
планируется завершить к 1 сен-
тября.

Нас не может не беспокоить и
такая проблема, как возникно-
вение колейности на магистра-

лях города. Можно ли предот-
вратить этот дефект или хотя бы
снизить динамику его образова-
ния? Новые технологии и на
этот вопрос дают положитель-
ный ответ. В текущем году на ос-
новных магистралях начнется
применение щебеночно-мастич-
ного асфальтобетона - ЩМА-20.
За счет использования в этом
материале щебня фракции 20
мм он лучше противостоит из-
носу и деформациям сдвига. В
текущем году в производстве
ЩМА будут применены не зару-
бежные, а отечественные цел-
люлозные добавки, что позво-
лит снизить стоимость этого ма-
териала. 

Одним из перспективных на-
правлений признано также при-
менение покрытий из модифи-
цированного цементобетона на
тех участках дорог и улиц, кото-
рые испытывают высокие транс-
портные нагрузки. С точки зре-
ния организации и планирова-
ния работ серьезный положи-
тельный результат может дать
применение устойчивых к сдви-
гу покрытий в зонах торможе-
ния на перекрестках, на участках
светофорного регулирования, а

также на остановках обществен-
ного транспорта.

К числу приоритетных задач,
которые дорожные службы ре-
шают с началом весны, относит-
ся и обновление дорожной раз-
метки. По уже сложившейся
многолетней практике до 1 июля
дорожники обновят разметку
нитрокраской, а к 1 сентября, то
есть к моменту завершения ос-
новных ремонтных работ, она
будет выполнена уже термопла-
стиком. Всего предстоит нанес-
ти 3092 километра продольной
разметки, а также разметить
7930 пешеходных переходов. На
столичных магистралях будет
применена новая и весьма эф-
фективная машина для демар-
кировки - удаления старой до-
рожной разметки.

По сути дела, столичные ма-
гистрали стали полигоном, где
на практике испытываются луч-
шие отечественные и зарубеж-
ные разработки. И это законо-
мерно. Стремительно растущее
количество автомобилей на до-
рогах требует принципиально
новых подходов к содержанию и
эксплуатации транспортных ар-
терий столицы, без которых не-
возможно представить себе
жизнедеятельность современ-
ного столичного мегаполиса.

Владимир ЕФИМОВ, 
начальник управления
благоустройства, содержания 
и уборки городских территорий
Департамента жилищно-
коммунального хозяйства и
благоустройства г. Москвы

ВЕСНА. ДОРОГИ ИЗБАВЛЯЮТСЯ ОТ МОРЩИН
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МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (167), 12 - 18 апреля 2006

В США ШТРАФ ЗА БРАКОНЬЕРСТВО –
ПОЛМИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ,  У НАС – 20 ТЫСЯЧ

РУБЛЕЙ. У ОДНИХ – ЛЮБОВЬ К РОДИНЕ, 
У ДРУГИХ – К ЕЕ БОГАТСТВАМ?



Совет директоров ОАО «Москов-
ская объединенная энергетическая
компания» (ОАО «МОЭК») на своем
заседании принял решение о созда-
нии филиала № 15 «Социально-бы-
товой», сообщили в пятницу, 7 апре-
ля, в пресс-центре компании. В нем
отметили, что целью создания новой
структурной единицы является цент-
рализация управления объектами
социальной сферы, реализация еди-
ных социальных программ, центра-
лизация вопросов пенсионного
обеспечения, проведение единой
льготной политики, формирование
единой жилищной политики, центра-
лизация вопросов здравоохранения
и образования.

На заседании согласованы назна-
чения на должность директоров фи-
лиалов ОАО «МОЭК» и утверждена
общая организационная структура
ОАО «МОЭК» с учетом образованного
филиала. Членами совета директо-
ров были также утверждены страхов-
щики компании.

В настоящее время в состав компа-
нии входит 15 филиалов, 7709 цент-
ральных тепловых пунктов, 41 район-
ная тепловая станция, 32 кварталь-
ные тепловые станции, 7650 км теп-
ловых вводов и разводящих сетей, а
также 1620 км магистральных тепло-
вых сетей.

П
Я

ТН
ИЦ

А,
7.

04

В аэропорту Внуково усовершен-
ствована система визуального ин-
формирования пассажиров о теку-
щем состоянии рейсов, сообщили в
среду, 5 апреля, в пресс-службе аэ-
ропорта, уточнив, что для удобства
вылетающих пассажиров информа-
ция о рейсах дополнена сведениями
о метеоусловиях в пунктах назначе-
ния. Эти данные отображаются на
всех информационных табло в тер-
миналах аэропорта.

Сведения о статусе рейсов и пого-
де транслируются в режиме регу-
лярного обновления, обеспечивая
оперативное информирование пас-
сажиров. Помимо данных о темпе-
ратуре воздуха на жидкокристалли-
ческих мониторах выводится цвет-
ное анимированное изображение,
отражающее актуальные погодные
условия - «осадки», «облачность»,
«солнце», а также пиктограмма - ви-
зитная карточка пункта назначения.
В настоящее время в аэропорту Вну-
ково проводится масштабная работа
по внедрению автоматизированных
систем управления предприятием на
базе новейших информационных
технологий и систем телекоммуни-
каций. 

Ежегодно в апреле и мае в Моск-
ве фиксируется увеличение количе-
ства грабежей и разбоев, совершен-
ных на улице и в подъездах жилых
домов, сообщил заместитель на-
чальника ГУВД столицы Иван Глухов
на пресс-конференции, состоявшей-
ся в четверг, 6 апреля. С приходом
весны, сказал он,  количество таких
преступлений, особенно в апреле и
мае, традиционно увеличивается
примерно на 15-20 процентов. Он
также сообщил, что за первый квар-
тал 2006 года в Москве зарегистри-
ровано 6519 грабежей. Более четы-
рех тысяч из них произошло в подъ-
ездах и на улице. Значительное ко-
личество разбойных нападений в го-
роде совершается на школьников и
подростков с целью завладения мо-
бильными телефонами.

И. Глухов отметил, что существен-
ная доля задержанных преступников
и подозреваемых в грабежах и раз-
боях - лица, употребляющие нарко-
тические препараты. 
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Три года назад националь-
ные чемпионаты кровельщи-
ков стали проводиться и в Рос-
сии, а нынешний, третий, со-
стоявшийся на днях, впервые
приняла Москва.

Раздвигать облака в то утро
российским «братьям по кров-
ле» не пришлось: над площад-
кой соревнований на Красно-
пресненской набережной све-
тило ласковое апрельское сол-
нышко.

В чемпионате приняли уча-
стие шестнадцать команд из
Москвы, Санкт-Петербурга, Ря-
зани, Сыктывкара, других реги-
онов России. В каждой коман-
де - два участника и... духов-
ный наставник. Да-да, именно
«духовный», чем еще раз под-
черкивается благородная со-
стязательность без страха и
упрека. Во время соревнований
наставник, кстати, не имеет
права помогать своей команде,
зато всячески приветствуется
дельный совет друзьям-конку-
рентам.

Выступивший на церемонии
открытия чемпионата замести-
тель руководителя Департа-
мента ЖКХиБ Москвы Сергей
Розанов отметил, что в послед-
нее время профессии кровель-
щика стали уделять значимое и
достойное внимание, и напом-
нил: два миллиона квадратных
метров столичных кровель
ждут сегодня умелых рук. В
развитие темы глава управы
района Пресненский Лев Мои-

сеенко пригласил мастеров-
кровельщиков на конкурсы, ко-
торые проводятся властями
Москвы по распределению го-
родского заказа.

На площадке - шестнадцать
одинаковых макетов городских
крыш площадью в шесть квад-
ратных метров каждая, насы-
щенных сложными элемента-
ми. Участникам предстояло по-

крыть их металлом, врезать
мансардные окна, встроить
дымовые трубы и собрать под-
весную водосточную систему.
Побеждают, естественно, дос-
тижения лучшего показателя
по системе «скорость - качест-
во». Баллы участникам выстав-
лялись по особой таблице.

Время пошло. На площадке
замелькали разноцветные ком-

бинезоны, закипела работа.
Вот гибочный пресс выдавли-
вает аккуратный желоб, вот
мастера из питерского «Эльб-
руса» склонились над размет-
кой по металлическому листу,
вот уже где-то зажужжал осой
электрошуруповерт. Верно
все-таки говорят, что работа
мастера - это песня. Каждое
движение отточено, рацио-

нально, все хватко, по делу.
Жаль только, что не просмат-
ривалось при этом действе ря-
довых специалистов из мос-
ковских ДЕЗов - вот где был
настоящий мастер-класс!

Между тем учиться есть ко-
му и чему: ведь ни для кого не
секрет, что еще каких-то де-
сять лет назад профессия кро-
вельщика считалась в России
вымирающей. Не то что хоро-
шего, а просто дельного масте-
ра трудно было сыскать!..

У представителей разных це-
хов припасены свои, с особой
изюминкой, традиции для за-
вершения работы. Исстари за
качество и надежность было
принято отвечать собственной
головой. Например, мостов-
щик становился под собствен-
ным свежепостроенным мос-
том, по которому пускались
груженные «с запасом» подво-
ды. Литейщику предлагалось
собственноручно трижды вы-
палить из только что отлитой
пушки. Кровельщик же должен
по давней традиции взобраться
на конек только что сработан-
ной крыши и стоя выпить рог
старого доброго «шато», лю-
бимого вина мэтра Франсуа
Мансара. И простоять, не сва-
лившись, на коньке целую ми-
нуту.

А за всем этим наблюдал с
небес легендарный зодчий, дух
которого незримо витает над
каждым состязанием, - таково
старинное поверье «братьев по
кровле».
Александр ЧУДАКОВ

РАЗДВИГАЮЩИЕ ОБЛАКА

Окончание. Начало на стр. 1

-Хотел бы сразу подчеркнуть, что это су-
губо комплексная проблема, - заявил
Дмитрий Владимирович. – Она вклю-

чает в себя решение вопросов технической и
пожарной безопасности, антитеррористиче-
ской и криминальной, энергетической и т.д.

Так, по словам Д. Гаева, еще в начале 90-х го-
дов прошлого века была разработана целевая
программа модернизации эскалаторного хо-
зяйства метрополитена. В столичной подземке
насчитывается свыше 500 эскалаторов. Среди
них немало долгожителей, которым исполни-
лось пятьдесят и более лет. Они почти вырабо-
тали свой ресурс и подлежат замене. В послед-
ние три года темпы замены отслуживших свой
век эскалаторов заметно повысились. Практи-
чески завершены работы на станции метро
«Семеновская», продолжается монтаж новых
эскалаторов на «Таганской», начался демонтаж
ветеранов эскалаторной службы на «Маяков-
ской». В течение ближайших семи лет все 50-
летние эскалаторы будут заменены современ-
ными механизмами...

Четвертый год ведется активная модерниза-
ция подвижного состава. Ныне в метрополитене
используется 4500 вагонов. При этом ни одного
вагона, выработавшего свой ресурс, на линиях
столичной подземки нет. К середине следующе-
го года завершится модернизация вагонов на Со-
кольнической линии метро. К 2008 году полно-
стью обновится вагонный парк на Филевской ли-
нии – здесь будут курсировать суперсовремен-
ные составы «русич». В нынешнем году началась
замена поездов и на Арбатско-Покровской ли-
нии. Поскольку «синюю» ветку метро продлят
через станции «Парк Победы» и «Кунцевскую»
до будущей станции «Строгино», эту линию так-
же полностью укомплектуют «русичами». 

- Повышенное внимание мы уделяем пожар-
ной безопасности, - сообщил Д. Гаев. – Нужно
сказать, что толчком к коренному переосмыс-
лению требований в этой сфере явился пожар,
произошедший на станции «Павелецкая» в
1987 году. С тех пор все наши вагоны оснаще-
ны современным противопожарным оборудо-
ванием. Заметьте, недавние террористические
акты в метро не привели к возникновению по-
жаров. Это результат проведенной нами рабо-
ты. У нас, пожалуй, самые жесткие требования
в мире к пожарной безопасности...

Преступность в метро, конечно, присутству-
ет, признал Д. Гаев, но уровень ее значительно
ниже, нежели в среднем по городу. За послед-
нее время практически вдвое увеличилась
численность специального подразделения
УВД на метрополитене. В подземке ведутся
масштабные работы по созданию глобального
информационного пространства. В 2006 году
завершится оборудование всех станций систе-
мами справочно-тревожной сигнализации. Так
называемые тревожные колонны, устанавли-

ваемые в вестибюлях метро и непосредствен-
но на платформах, позволяют поддерживать
как аудио-, так и видеосвязь, получать справ-
ки и при помощи кнопки SOS оперативно со-
общать о проблемных ситуациях.

Естественно, журналисты не обошли внима-
нием инцидент, произошедший на Замоскво-
рецкой линии, когда тоннель, где в это время
двигался поезд, был «атакован» бетонными
сваями.

- Безопасное движение мы восстановили к
утру следующего дня, - прокомментировал си-
туацию начальник московской подземки. – В
течение последующих двух недель проводи-
лись ремонтные работы. Наши убытки соста-
вили порядка 70 млн. рублей. Как избежать
подобных ситуаций в будущем? Существует
четкий регламент, предусматривающий веде-
ние работ в технической зоне метрополитена.
Этот регламент был нарушен, поэтому в тон-
нель и полетели сваи. Надо просто соблюдать
правила и инструкции, тогда и инцидентов та-
кого рода удастся избежать...

Разумеется, что условия перевозки пасса-
жиров – тоже фактор безопасности. Хорошо
известно, что Московский метрополитен ис-
пытывает значительные перегрузки. Относит-
ся это и к станциям пересадки, которые с
большим трудом справляются с наплывом
пассажиров. Для того чтобы разгрузить пер-
вый и второй пересадочные контуры – стан-
ции пересадки внутри кольца и саму Кольце-
вую линию, - сказал Д. Гаев, в настоящее вре-
мя разрабатывается проект строительства так
называемого третьего пересадочного контура.
Он пройдет на расстоянии одного-двух пере-
гонов от Кольцевой линии. Первый участок
этой трассы намечено протянуть от станции
метро «Международная», которую откроют в
сентябре нынешнего года, через «Полежаев-
скую», «Сокол» к «Савеловской». Три из шес-
ти станций на этом участке станут пересадоч-
ными.

- Уже осенью текущего года, - заявил Дми-
трий Владимирович, завершая пресс-конфе-
ренцию, - проект третьего пересадочного
контура рассмотрит градостроительный со-
вет Москвы.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

ПРОТИВ СВАЙ - 
ТОЛЬКО ЖЕЛЕЗНЫЙ ПОРЯДОК В2005 году, отметил, вы-

ступая на заседании,
первый заместитель мэ-

ра в правительстве столицы
Владимир Ресин, в Москве по-
строено и сдано 5,2 миллиона
кв. м жилья.

- Следует подчеркнуть, что
недавно принятый Жилищный
кодекс не предусматривает
предоставления гражданам
бесплатных квартир, - отметил
Владимир Иосифович. – Одна-
ко Москва не намерена отка-
зываться от реализации соци-
альных программ в этой сфе-
ре. В минувшем году 1,6 млн.
кв. м жилья предоставили пе-
реселенцам из снесенных пя-
тиэтажных домов, очередни-
кам, а также молодым семьям
в рамках городской програм-
мы «Молодой семье – доступ-
ное жилье». В нынешнем году
мы намерены выделить на эти
цели 1,8 млн. кв. м, в 2007-м –
свыше 2 млн.

По словам В. Ресина, в про-
шедшем году в Москве  снесли
179 пятиэтажных домов. В те-
кущем году под снос пойдет
еще 212 пятиэтажек. Город по-
лучил 18 новых общеобразо-
вательных школ, столько же
детских садов, четыре поли-
клиники и две больницы, одну
детско-юношескую спортшко-
лу и два физкультурно-оздо-
ровительных комплекса. Осо-
бое внимание было уделено
строительству и реконструк-
ции городских энергоподстан-
ций. На РТС «Курьяново» и
«Пенягино» смонтированы две
газотурбинные установки об-
щей мощностью 24 МВт и 48
Гкал/ч. Продолжалась рекон-
струкция РТС «Строгино» и
строительство газотурбинной
установки на РТС-3 в Зелено-
граде.

В нынешнем году столичные
строители намерены постро-

ить около 4,8 млн. кв. м жи-
лья, 20 школ, три поликлини-
ки. С 1996 года в столице обо-
рудовано почти 900 тыс. ма-
шиномест. Конечно, этого яв-
но недостаточно. В ближай-
шие три года в городе устроят
еще 330 тыс. мест для автомо-
билей.

Завершая обсуждение, мэр
Москвы Юрий Лужков поднял
ряд очень важных проблем:

- Безусловно, столичный
строительный комплекс в це-
лом функционирует вполне
удовлетворительно. Но дума-
ем ли мы о тех последствиях,
которые могут нанести при-
нятые федеральными властя-
ми решения об отмене с 1 ян-
варя будущего года лицензи-
рования на проведение стро-
ительных работ? Вы предста-
вляете, что рынок могут на-
воднить дети лейтенанта
Шмидта от строительства?
Это сверхопасно. Во-вторых,
я полагаю, у нас на крайне
низком уровне организована
деятельность в области тех-
нического регулирования
строительства, технического
нормирования, стандартиза-
ции. Естественно, что мы не
вправе разрабатывать собст-
венные региональные техни-
ческие нормы и правила. Но
мы обязаны, я считаю, просто
навязать федеральным вла-
стям инициативу по отмене
порочного запрещения ли-
цензирования на  ведение
строительных работ. Мы обя-
заны инициировать принятие
законов в сфере техническо-
го нормирования и регулиро-
вания. Я требую резко уско-
рить эту работу.

Проект постановления пра-
вительства Москвы по данно-
му вопросу будет доработан.

Владимир
РАТМАНСКИЙ
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СТРОИТЬ 
БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ – 
АБСУРД
На проходившем 11 апреля в столичной
мэрии заседании московского прави-
тельства обсуждались итоги деятельно-
сти Комплекса архитектуры, строитель-
ства, развития и реконструкции города.

В столице прошла пресс-
конференция начальника
Московского метрополите-
на Дмитрия Гаева. Эта
встреча с журналистами
была посвящена безопас-
ности пассажирских пере-
возок в городском сабвее.



Сразу два серьезных ЧП были
зафиксированы в субботу, 8 ап-
реля, на севере столицы. В обоих,
к счастью, обошлось без постра-
давших.

Первое ЧП случилось на строи-
тельной площадке по адресу: Пе-
трозаводская улица, дом 15, стро-
ение 2. Там стрела башенного
крана во время подъема груза на
высоту неожиданно надломилась,
рухнув прямо на строящийся 17-
этажный дом. Второе ЧП – силь-
ный пожар на складе бытовой хи-
мии на 2-й Хуторской улице. Пло-
щадь возгорания превысила 600
квадратных метров. Впрочем, по
словам пожарных, каких-то осо-
бых проблем с тушением огня не
было.

Утвержден график охоты на
пернатых для нынешнего ве-
сеннего сезона. Об этом сооб-
щили в воскресенье, 9 апреля,
в охотоуправлении Московской
области.

Сезон продлится 10 дней – с
14 по 24 апреля. С 14.04 разре-
шено охотиться в южных рай-
онах Подмосковья. Через неде-
лю, с 21.04, расчехлить ружья
можно будет и на севере регио-
на. Правда, из-за угрозы птичь-
его гриппа в режим охоты вне-
сены некоторые изменения. Так,
повсеместно запрещено стре-
лять диких уток. Зато можно
охотиться на вальдшнепов, те-
теревов и глухарей.

СУББОТА,8.04

ИНФОРМ
БЮРО

РАСЧЕХЛЯЙТЕ,
ОХОТНИКИ, РУЖЬЯ

ПОНЕДЕЛЬНИК,10.04

- Прорыв напорной канали-
зации, возникший утром во
вторник, 11 апреля, на Дани-
ловской набережной, устра-
нен, - сообщили в городской
администрации. - Аварийные
бригады ликвидировали течь
из поврежденной магистрали в
11 часов 10 минут.

Однако последствия аварии
будут устраняться еще некото-
рое время. В результате про-
рыва асфальт на проезжей ча-
сти Даниловской набережной
вздулся и, скорее всего, потре-
бует замены. На это может уй-
ти несколько дней.

Движение автотранспорта
по Даниловской набережной
было временно перекрыто.

«МС» - Интерфакс 
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ТРЕБУЮТСЯ  ДЕСЯТКИ ЛЕТ. 
ЧТОБЫ СПАСТИ ЕГО МЕТОДОМ ПЕРЕМЕЩЕНИЯ –

ДЕСЯТЬ МИНУТ
факты и комментарии
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КАНАЛИЗАЦИЯ
ВЗДЫБИЛА
АСФАЛЬТ

В ближайшее время МГУП
«Мосводоканал» не планирует
отказываться от использования
соединений хлора для очистки
воды, сообщил начальник упра-
вления этой организации Алек-
сандр Коверга на пресс-конфе-
ренции в понедельник, 10 апре-
ля. Сегодня, сказал он, нет ни
одного мегаполиса, сравнимого
с Москвой, где бы ни применя-
лись хлорные реагенты для
очистки воды: при таком коли-
честве населения и такой протя-
женности водопроводных се-
тей, как в нашей столице, не-
возможно отказаться от хлора.

А. Коверга также сооб-
щил,что москвичи используют
все меньше воды. Ее потребле-
ние снижается примерно на 3 -
3,5 процента в год и ныне со-
ставляет 360 литров на челове-
ка в сутки.

С ХЛОРОМ
СПОКОЙНЕЕПресс-секретарь Депар-

тамента природополь-
зования и охраны окру-

жающей среды города Моск-
вы Александр Герасимов в
беседе с корреспондентами
«МС» признал: деревья в
центре города теперь пред-
ставляют собой такую цен-
ность, что иногда признаются
целесообразными дорогосто-
ящие операции по их переме-
щению на новые места. Пер-
вый такой «переезд» был
произведен в Москве минув-
шей зимой в парке «Царицы-
но». Там сменил местожи-
тельство двухсотлетний дуб.

- Вообще, для того, чтобы
пересадить взрослое дерево
методом передвижки, необ-
ходимо не только аккуратно
обкопать корневую систему,
но и прорыть траншею, по
которой дерево вместе с ко-
мом земли тянут при помощи
мощного танкового тягача.
Земля еще промерзлая, и
ком не разваливается на час-
ти, создавая дополнитель-
ные преимущества по при-
живаемости дерева на новом
месте, - сообщил «МС» А. Ге-
расимов.

Фирме «Эко-грин», пере-
селявшей царицынский дуб,
поручили выполнять и другие
такие же уникальные опера-
ции. Недалеко от метро «Ди-
намо» на Театральной аллее,
во владении 2, переедут три
остролистных клена, три ли-
пы, вяз, береза и одиннад-
цать кустов. Дело в том, что
здесь будут строить торговый
комплекс, и зеленый поко-
сившийся бревенчатый дом,
находящийся по этому адре-
су, приготовлен под снос.
Дом-то собой ценности не
представляет, а вот деревья,
растущие рядом, входят в со-
став парка, и потому департа-
мент природопользования
обязал застройщика сохра-
нить их.

Два дерева уже переехали
метров на пятнадцать, теперь
настала очередь еще двух -
клена и вяза. Но задача не-
сколько усложнилась тем,
что  эти деревья растут слиш-
ком близко, разделить их
нельзя, потому они оказа-
лись «в одной связке». Вок-
руг этой парочки оставили
сегмент грунта диаметром
метра четыре, прорыли тран-
шею глубиной метра три. Ком
вокруг деревьев обложили
досками и закрепили их, об-
вязав тросами. Затем под
конструкцию подвели метал-
лическую плиту, перед кото-
рой выложили лаги. 

- На все приготовления уш-
ло полторы недели, - сооб-
щил заместитель генераль-
ного директора «Эко-грин»
Вячеслав Горбунов.

И вот 3 апреля была пред-
принята первая попытка пере-
мещения деревьев. Всю кон-
струкцию обвязали тросами,
подцепили к тягачу - боевой
ремонтно-эвакуационной ма-
шине,  переделанной из танка
Т-55. Понятно, что операция
непростая, трудностей много.
Во-первых, начал увязать в
грунте ковш, приделанный к
«танку» с тем, чтобы можно
было упираться. Во-вторых,
сам тягач весит всего лишь 30
тонн, а тащит ком, который
весит около 80 тонн, – «танк»
вполне может перевернуться.
Чтобы этого не произошло,
пришлось пригонять трактор,
который своим ковшом при-
жимал тягач к земле. В-треть-
их, если резко тянуть или
плохо привязать тросы, то де-
ревья могут просто завалить-
ся. В общем, получается как в
детском стишке: нелегкая это
работа - из болота тащить бе-
гемота...

В тот день передвинуть де-
ревья так и не удалось. Води-
тель тягача опытный танкист
Сергей Николаевич, прорабо-

тавший на этой машине
(раньше боевой) аж 43 года,
знающий в ней каждый вин-
тик, рисковать не стал. 

- Идет плохо, слишком
здорово поднимается. Скорее
всего, недопилили грунт под
деревьями, - оценил он ситу-
ацию. Да и весна здесь сыг-
рала свою роль: если в мерз-
лый грунт можно было упи-
раться, то сейчас ковш вхо-
дил в землю как в масло, тя-
гач накренялся. 

Начальство прислушалось
к мнению опытного водителя
и тоже решило не рисковать.
Потому и отложили опера-
цию на следующий день. Рас-
порядились о доставке вто-
рого тягача. Дело в том, что
перевозить такую технику
разрешается на специальной
платформе и только ночью.

На следующий день опера-
ция успешно завершилась. И
заняло-то само передвиже-
ние всего 10 минут. Причем
деревья двигались настолько
плавно, что ворона, севшая
на ветку одного из них, так и
проехала все 9 метров!

- Вообще в мире было вы-
полнено немного таких пере-
селений, - говорит В. Горбу-
нов. – Это дорого, поскольку
грунт должен быть размером
с крону, иначе дерево не при-
живется. Так, в Германии «пе-
реезжал» 100-летний дуб, но
там работали горнопроход-
цы. Они прорыли туннель,
проложили рельсы... Вся
операция обошлась в 100 ты-
сяч евро.

Хотя в России подобные
случаи известны еще с пет-
ровской эпохи -  особо цен-
ные деревья перемещали,
тратились на их сбережение.

Неужели наконец-то наста-
ло время, когда и мы пере-
стали бездумно рубить и ва-
лить деревья в городе? Хо-
чется верить.

Ольга МАТВЕЕВА

По данным специалистов, в
столице осталось всего 30
процентов неприватизиро-

ванного жилья. Несмотря на это,
по-прежнему многолюдно в при-
емных окружных управлений Де-
партамента жилищной политики и
жилищного фонда.

Почему же люди, поначалу отло-
жив оформление документов на
последний момент, теперь так
дружно решили стать хозяевами
своих квартир?

Мое внимание привлекла оче-
редь в приемную управления по
вопросам приватизации жилого
фонда на Автозаводской улице.
Страждущих было столько, что ме-
ста в помещении всем не хватило.
Разновозрастная публика выстро-
илась на улице. 

Оказалось, что это единствен-
ный день в неделе, когда выдают
свидетельства о приватизации
квартир. Подписать необходимую
документацию должны все ново-
явленные собственники, а не один
представитель. Вот и образуется
настоящая демонстрация бабушек,
дедушек, сыновей, дочерей и лю-
бимых внучат.

- Как вспомню, сколько таких
очередей отстояла! - вздыхает Га-
лина Харитонова. – В «одно окно»,
в сберкассу... Чуть не бросила все
на полпути. 

Не отступиться Галине Викто-
ровне помогла ее дочь. Ведь неиз-
вестно, как дальше жизнь сложит-
ся. Может, переедет любимое ча-
до, пропишется в другом месте. А
собственность – вещь неприкосно-
венная. 

Кроме этого, по словам моей со-
беседницы, сегодня невозможно
обменять муниципальную кварти-
ру. Ведь с введением с 1 марта
2005 года нового Жилищного ко-
декса РФ обмен жилыми помеще-
ниями разного статуса стал невоз-
можен. Риелторские конторы, ко-
торые пришли на смену бюро об-
мена, работают только с привати-
зированным жильем.

Спросив у женщины номер те-
лефона конторы, решила прове-
рить факт.

- Только через договор о купле-
продаже! - отвечает риелтор-экс-
перт Екатерина Кузнецова. – Мы
поможем вам с приватизацией. Во-
семьсот долларов - и через две не-
дели квартира ваша. 

Голос на том конце провода убе-
ждал, что обменять неприватизи-
рованное жилье невозможно. Ком-
пьютерной базы муниципальных
квартир не существует. И бюро об-
мена, которые были раньше, за-
крыты. 

Но это обман. Подобные услуги
сохранились. За мизерную сумму
их оказывает ГУП «Мосжилсер-
вис» (бывшее бюро по обмену). Те-
лефон для справок: 681-19-50. 

Сколько еще таких заблуждаю-
щихся в нашем городе? А ведь это
настоящий повод к расприватиза-

ции. Следуя ст. 178 ГК РФ, «сдел-
ка, совершенная под влиянием за-
блуждения, имеющего существен-
ное значение, может быть призна-
на судом недействительной по ис-
ку стороны, действовавшей под
влиянием заблуждения». 

- Я осознанно приватизирую, -
вступает в разговор Ольга Терени-
на. - Один человек, вхожий туда... -
она подняла вверх перст указую-
щий, -  сказал, что это лучше.
Оформлю собственность и про-
должу играть с государством. Ведь
никто не знает, что оно придумает
завтра. Но квартиру отобрать вряд
ли сможет.

Любопытно, что ни один чело-
век, стоящий в очереди, не кон-
сультировался у юриста. И не в
деньгах проблема. 

- Нам скорее ясновидящая по-
может, - высказался молодой че-
ловек, не решившийся предста-
виться. – Разве юристы могут
предвидеть, что будет по оконча-
нии приватизации?

А что могут рассказать сотруд-
ники приемной управления? 

Ведущий специалист Татьяна
Краевая объяснила, что никаких
консультаций горожанам они да-
вать не вправе. Лишь информацию
по сбору документов. 

- Да и что мы можем посовето-
вать? – улыбается она. -  Сама
квартиру еще не приватизировала.
Боюсь, что налоги на собствен-
ность увеличатся. Пусть уж лучше
все остается как есть.

К сожалению, нет у людей уве-
ренности в завтрашнем дне. Вот и
откладывают все на последний мо-
мент. Ждут, что объяснят им, для
чего приватизация проводится,
или как-то пообещают: мол, прави-
ла ни за что изменяться не будут.
Но, потеряв надежду, все-таки идут
оформлять документы.

- Приватизация - что коллекти-
визация наоборот – жители идут
нескончаемым потоком, - сравни-
вают сотрудники. – Ежедневный
аврал.

А начался он в 2005 году, после
выхода Федерального закона от
29.12.04 № 189-ФЗ «О введении в
действие Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации», где подпункт
1 части 2 статьи 2 отменил дейст-
вие закона РФ № 1541-1 от 4 июля
1991 года «О приватизации жилого
фонда в РФ». Новое законодатель-
ство установило дату окончания
бесплатной приватизации - 1 янва-
ря 2007 года. И жители потянулись
нескончаемой вереницей. Приш-
лось открывать дополнительные
приемные, чтобы справиться с на-
грузкой. Сейчас только в ЮАО их
пять, и, по словам Татьяны Крае-
вой, планируется организовать до-
полнительные.

Но интересно, что до сих пор в
городе нет ни одной консультации,
где доходчиво рассказали бы о
смысле происходящего...

Ольга ПЕТРУСЕВА

ОЧЕРЕДЬ 
В НЕИЗВЕСТНОСТЬ

На очередном (7 апреля) оперативном со-
вещании Комплекса городского хозяй-
ства были подведены предварительные

итоги прошедшей зимы. Примечательны циф-
ры, характеризующие масштабы работы ком-
плекса: за зиму прошли 63 снегопада, выпало
174 см снега, и с начала зимы его утилизиро-
вано 25 млн. куб. метров.

Нынче работники коммунального хозяйства
заняты традиционными для весны программа-
ми. Так, по отчетам Департамента ЖКХиБ, на
день оперативного совещания разработана и
утверждена проектно-сметная документация
текущего года практически на все объекты
благоустройства. Полным ходом приводятся в
порядок подъезды. 3447 уже сданы (49,5 про-
цента к плану полугодия). 

Продолжается подготовка жилья к весен-
не-летней эксплуатации: на 7 апреля при пла-
не 17400 (60 процентов) сдано 22910 строе-
ний (79 процентов к общему плану). Едва со-
шел снег, коммунальщики занялись промыв-
кой фасадов и цоколей жилых строений. Пос-

ле 15 апреля начнется капитальный ремонт
дорог.

Между тем продолжается жесткий контроль
этих работ. Как отметил в своем докладе на-
чальник Мосжилинспекции Александр Страж-
ников, несмотря на то что в префектурах, упра-
вах и дирекциях единого заказчика есть планы
работ по приведению в порядок цоколей и фа-
садов, отмостков и систем наружного водоот-
вода, они либо не выполняются, либо выполня-
ются с большим отставанием и недоделками.
Аналогичным был и отчет руководителя ОАТИ
Ивана Ищенко. Он также считает, что планы по-
рой носят формальный характер.

Выслушав выступления участников совеща-
ния, руководитель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов подвел итог: 

- Погода дает нам возможность сконцентри-
роваться на наведении порядка в городе после
зимы. Но эта работа организована неудовлетво-
рительно! Что и показали сегодняшние отчеты.
Префектуры пока не управляют процессом...

Василий ДВОРЫКИН

ИНСПЕКТОРА ВЫХОДЯТ 
В ВЕСЕННИЙ ДОЗОР

Ф
О

Т
О

 Ю
Р

И
Я

 С
Т

Р
О

К
О

В
А



Прошедшая зима показала, что
Москва должна обладать мощны-
ми энергетическими тылами. Для

этого власти столицы разработали про-
грамму развития альтернативной энер-
гетики. Еще в январе прошлого года в
Москве прошел закрытый конкурс на
строительство четырех электростанций
в новых районах Москвы. В результате
конкурс на право возведения электро-
станций в Терешкове (в районе Солнце-
ва и Новопеределкина), а также в Кожу-
хове выиграла одна из крупнейших в
Турции промышленная группа
«ZORLU». Компания будет вести рабо-
ты совместно с американской фирмой
ICFC.

Восточный административный округ,
Новокосино, район Косино-Ухтомский.
Только за последние несколько лет
здесь построено свыше 600 тыс. кв. м
жилья. В ближайшие два года возведут
еще 800 тыс. кв. м жилой площади.
Проектируется  большая промышленно-комму-
нальная зона – для обитателей новых кварталов
необходимо создать рабочие места. Понятно, что
все это требует значительной энергетической
подпитки.

Для того чтобы обеспечить район электричест-
вом и теплом, турецкая компания начала строи-
тельные работы по возведению газотурбинной
электростанции в Кожухове. Первый этап – по

проектированию, подготовке и комплектации за-
казов на оборудование – завершен. Окончание
первого этапа венчала символическая церемония
закладки первого камня в фундамент будущей
электростанции. В церемонии приняли участие
первые заместители мэра в правительстве Моск-
вы: руководитель Комплекса городского хозяйст-
ва Петр Аксенов и глава Комплекса экономиче-
ской политики и развития Юрий Росляк. На цере-

монии присутствовали также посол Ту-
рецкой Республики в России К. Таш-
кент, председатель правления группы
«ZORLU» А. Зорлу, президент компании
ICFS А. Разински.

Пока здесь большой пустырь. Но сов-
сем скоро на этом месте вырастет сов-
ременная парогазовая электростанция
(ГТУ ТЭС). Использование новейших
технологий в ходе ее эксплуатации поз-
волит производить электроэнергию и
тепло с коэффициентом полезного дей-
ствия до 80 процентов. На станции уста-
новят три газовые турбины, три паро-
вых котла и паровую турбину. Проект-
ная мощность ГТУ – 170 Мвт, тепловая –
270 Гкал/ч. Однако предусмотрено уве-
личение мощности Кожуховской стан-
ции до 530-550 Мвт. Отметим, что в ка-
честве основного топлива на станции
намереваются использовать природный
газ.

- Сегодня происходит чрезвычайно
важное событие, - отметил Петр Аксенов. – Дело
в том что группа «ZORLU» - первая частная ино-
странная компания, которая будет продавать
электроэнергию на столичном рынке. Строитель-
ство должно быть проведено в крайне сжатые
сроки. Мы ожидаем, что станция начнет выраба-
тывать электроэнергию и тепло уже в начале
2007 года.

- Тем самым мы инициируем реализацию про-
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Останкино – один из тех
районов Москвы, где
сходятся разные исто-

рические эпохи. В письмен-
ных источниках оно впервые
упоминается в 1548 году.
Сегодня район раскинулся
на площади 1240 га, боль-
шая часть его занята при-
родно-историческими и ох-
раняемыми территориями. 

Уникальность таких тер-
риторий, естественно, на-
кладывает отпечаток на гра-

достроительную политику. Жилой фонд, сформирован-
ный в 60-70-е годы, имеет износ 40 и более процентов.

Впервые в районе намечена серьезная реконструкция
15-го и 16-го микрорайонов вдоль Звездного бульвара.
Планируется снести 28 домов постройки 60-х годов и на
их месте возвести современное жилье с развитой инф-
раструктурой. Причем все переселенцы из этих домов
останутся в своем районе. Показательно, что после
взрыва бытового газа в доме на улице Годовикова, 6,
всем 24 пострадавшим семьям московское правительст-
во предложило новые квартиры, и только шесть семей
согласились уехать из Останкина, остальные вернулись
в отремонтированные квартиры.

Шереметевский дворец, Останкинская телебашня, Те-
лецентр, Мемориал покорителям космоса, первая в
стране монорельсовая дорога, ВВЦ... Сохранение обще-
национального достояния – важнейшая миссия руковод-
ства района. В последние годы в этом плане сделано не-
мало. Отреставрированы два пруда Останкинского пар-
ка, создан парк скульптур, начата реставрация Шереме-
тевского дворца.

В 2007 году  предстоит много знаменательных дат: 50
лет со дня запуска первого спутника, 100 лет со дня ро-
ждения С.П. Королева, 150 лет со дня рождения К.Э. Ци-
олковского, исполняется 50 лет проспекту Мира.
Недавно мэр Москвы Ю.М. Лужков провел большое ра-
бочее совещание в Музее космонавтики, посвященное
реконструкции Аллеи космонавтов, Музея космонавти-
ки, Мемориального дома-музея С.П. Королева. Все рабо-
ты будут завершены в 2006 году. Ю.М. Лужков назвал
недопустимым положение, когда космический мемори-
ал, предмет гордости и славы страны, оказался на за-
дворках торговых рядов, протянувшихся от метро
«ВДНХ».

За последние два года изменился ВВЦ: убрана улич-
ная торговля, появились павильоны стран СНГ. В пер-
спективе - строительство новых экспозиционных площа-
дей. Одобрено предложение о строительстве на Школь-
ном бульваре подземного торгового центра с парковкой
и пешеходного перехода около кинотеатра «Космос».

Важнейшей задачей руководства округа в 2006 г. ста-
нет реализация положений Жилищного кодекса РФ и
постановления правительства Москвы № 9-ПП от
17.01.2006 г. «Об организации управления многоквар-
тирными домами в городе Москве».

До 1 января 2007 года собственники квартир (а у нас
более 33 тысяч человек живут в приватизированных
квартирах) должны выбрать один из способов управле-
ния своими домами. Дело новое, очень серьезное, не-
простое с технической точки зрения, да и у большинства
москвичей нет пока ясности, кого выбирать и зачем. Жи-
лищный кодекс предлагает три варианта: самостоятель-
ное управление, управление товариществом собствен-
ников жилья и передача дома управляющей компании.

Первый вариант в городских условиях многоквартир-
ного дома малореализуем, так как с каждым собствен-
ником Мосэнерго или Мосводоканал отдельный договор
заключать, конечно, не будут. Да и организовать вывоз
мусора, уборку двора и подъезда, платить за ремонт сан-
техники и инженерного оборудования, кровли, лифта
без определенного опыта - задача неосуществимая. Вто-
рой вариант – ТСЖ. Товарищества собственников жилья
хороши для новых домов, с обширной придомовой тер-
риторией, с нежилыми помещениями, которые можно
сдавать в аренду и получать дополнительные средства
на содержание дома. Наиболее приемлемым вариантом
в условиях Останкинского района, где износ жилого
фонда составляет 42-45 процентов, является привлече-
ние управляющей компании. Сегодня эту роль выполня-
ет дирекция единого заказчика, которая является госу-
дарственным унитарным предприятием. Следовательно,
исполнительная власть города может влиять на ее дея-
тельность...

12 апреля, День космонавтики, для нас, останкинцев,
особый праздник. Многое в нашем районе связано с те-
ми, кто первым прокладывал путь в околоземное про-
странство. Может быть, когда-нибудь человечество бу-
дет обустраивать и эти дали. Сегодня же перед нами сто-
ят более приземленные, но от этого не менее значитель-
ные задачи: сделать наш исторический район еще более
нарядным и комфортным.

Александр
КРУЖКОВ,
глава управы района Останкинский,
СВАО

ОСТАНКИНО -
РАЙОН
КОСМИЧЕСКИЙ

УЧЕНЫЕ ИЩУТ СЛЕДЫ
ВНЕЗЕМНЫХ ЦИВИЛИЗАЦИЙ,
А СЛУЖБЫ ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА -
ВОЗМОЖНОСТИ ОТКРЫТЬ ДЕТЯМ ПУТЬ К МЕЧТЕ

БОЛЬШЕ ЭЛЕКТРИЧЕСТВА - ВЫШЕ РОСТ
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...Ученые продолжают ис-
кать  следы внеземных
цивилизаций. А жители

района Восточное Дегунино, что на
севере столицы, еще в сентябре про-
шлого года вышли на связь с гума-
ноидами.  Пришельцы облюбовали
для места своей дислокации улицу
Дубнинскую. Здесь они припаркова-
ли  свои тарелки,  прочий транспорт
и жилье.

Примерно так рассказывают всем
друзьям и знакомым о своей  дико-
винке жители севера Москвы. И
только при ближайшем рассмотре-
нии  гости понимают, что перед их
глазами детская игровая  площадка.
Этот городок построен по  проекту
детей. В сентябре прошлого года к
празднику «Двор моей мечты» с по-
мощью взрослых  из ДЕЗа района
Восточное Дегунино был воплощен
в жизнь лучший детский проект иг-
ровой площадки. Ее построили с
учетом современных форм ланд-
шафтного проектирования, с ис-
пользованием малых архитектурных
форм, в том числе и фонтанов.

А очень скоро в Восточном Дегу-
нине реализуется и еще одна дет-
ская мечта.

Ваши корреспонденты побывали
в Северном округе на выставке
ландшафтного дизайна «Город и

творчество». Взрослые внима-
тельно рассматривали новый
проект ребят, которые занима-
ются в клубе эстетического
развития «Искра». Юным ар-
хитекторам от шести до семна-
дцати лет. «Детский отдел»
ДЕЗа «Восточное Дегунино»
представил гостям новый про-
ект, который будет реализован
нынешней весной по адресу:
Керамический проезд, 57.
Мальчишки и девчонки поза-
ботились о том, чтобы отдых
на этой игровой площадке
стал семейным.  Не значит ли
это, что мы оказались свидете-
лями появления мест отдыха
нового типа? Ведь пока были
известны только детские и спортив-
ные площадки. А теперь, начиная с
Севера Москвы,  будут строиться и
семейные.  

Судить о новом направлении в
дворовой архитектуре можно даже
по скамейкам.  Вот эти удобные ла-
вочки,  только уменьшенные на маке-
те до кукольных размеров.  Одна из
них стоит под кронами деревьев, как
сказали ребята, «для наших дорогих
бабушек». А этот уютный  уголок,
весь утопающий в зелени,  для влюб-
ленных.  Рядом с песочницей стоят
самые  низенькие скамеечки для ма-

лышей.  Ножками у них служат кув-
шинки, выполненные  из дерева.

Юные архитекторы  разделили
площадку на две части - зону отдыха
и спортивную территорию.  В  зоне
отдыха -  прудики с альпийскими
горками, небольшая роща,  беседка
в цветах. Любителей погонять на ро-
ликовых коньках  ждет  роликодром.
А  пруд и  зимой  будет радовать всю
семью. Он  превратится  в каток.
Найдется место и для игр в хоккей,
футбол, волейбол. Так что ребята
рассчитывают на «круглогодичную»
площадку.

Для того чтобы донести до взрос-
лых свою идею, мальчишки и дев-
чонки использовали в своем макете
самые неожиданные материалы.
Кроме цветной бумаги в ход пошли
засушенные цветы. Особенно эф-
фектно смотрелись крупные розы.
Пригодились здесь ракушки,  мох,
кора березы, рис...

...После  представления макета
детьми,  к нему подошли несколько
любопытных взрослых. Глава упра-
вы района Восточное Дегунино Ва-
силий Пелипенко заметил, что де-
тям  из  клуба «Искра» и художест-
венной студии «Артград»  уже тес-
ны рамки одного-двух  районов.  И
ребятишки готовы «захватить»   ок-
руг. К поздравлениям присоединил-
ся и руководитель муниципального
собрания района Бескудниково
Юрий Кулачков, который всячески
помогает юным  проектировщикам
разными бумажно-красочными
«стройматериалами».

Надо сказать, что  ребята не но-
вички в деле благоустройства. Они
были призерами конкурса «Мой
двор, мой подъезд» в номинации
«Москва - мой дом, моя судьба»,
конкурса общественно значимых
программ, проводимых Москов-
ским домом общественных органи-
заций, заняли второе место в кон-
курсе «Коммунальная культура
жизни».

После презентации макета празд-
ник продолжился концертом и экс-
курсией по выставке.

Елена ВОЛКОВА

Впресс-центре префектуры За-
падного административного
округа прошла пресс-конфе-

ренция главного санитарного врача
ЗАО А. Гладких на тему «Программа
санэпидблагополучия, реализуемая
на территории ЗАО».

Основные направления нашей де-
ятельности, отметил он, - контроль
применения и исполнения законов в
сфере санитарно-эпидемиологиче-
ского благополучия, защита прав по-
требителей, устранение влияния не-
благоприятных факторов среды оби-
тания, профилактика инфекционных
и массовых неинфекционных забо-
леваний человека. В частности, про-
водится большая работа по охране
окружающей среды. В округе стало
гораздо меньше предприятий, нано-
сящих экологический ущерб, таких
как гальваническое производство,
использующее мышьяк, кислоты,
препараты хрома - сильнейшие ал-
лергены. С 2001 года с территории
округа выведено 11 больших пред-
приятий, в том числе АОЗТ «Москир-
пич».

Что же касается загрязнения воз-
духа автомобилями, то здесь дела
обстоят хуже. Кардинально улуч-
шить обстановку можно лишь с из-

менением двигателей внутреннего
сгорания. На автотранспортных
предприятиях устанавливаются ней-
трализаторы отработанных газов,
часть машин переводится на сжи-
женный газ, закупается техника с ин-
жекторными двигателями.

Экологическое состояние водо-
емов в округе постепенно стабили-
зируется. Мы, заявил А. Гладких, по-
стоянно исследуем воду в несколь-
ких створах - на Москве-реке, Сету-
ни, Раменке и Сетуньке. Результаты
исследований говорят о том, что по
санитарно-химическим показателям
вода в них соответствует санитар-
ным нормам, но микробиологиче-
ские показатели чаще всего плохие,
что свидетельствует о продолжаю-
щемся загрязнении рек и водоемов.

В 2005 г. заболеваемость инфек-
ционными недугами, была, как отме-
тил главный санитарный врач ЗАО,
самой низкой за весь период наблю-
дения, и это во многом результат
большой работы по ее снижению,
проводимой в округе. Против гриппа
были привиты 10 процентов населе-
ния округа, куда вошли «группы рис-
ка»: дети, медики, учителя...

Ольга АЛЕКСАНДРОВА

Кто должен заботиться об исторических памятниках столицы?
Свой ответ на этот вопрос предлагает торгово-промышленная
компания «Продмаркет», на прошлой неделе презентовавшая

проект восстановления Китайгородской стены в ЦАО.

БИЗНЕС 
ВОССОЗДАЕТ ИСТОРИЮ

Построенная в 1535-1538 годах, она на протяжении нескольких
веков придавала центру Москвы величавый вид. Однако к концу 1934
года участок стены от Третьяковского проезда до площади Ногина
был снесен. В 50-х годах разобрали южную сторону и стену по Ки-
тайгородскому проезду. Когда строилась гостиница «Россия», часть
стены по Китайгородскому проезду восстановили, и она украсила ис-
торико-архитектурный комплекс «Зарядье».

Теперь у памятника начинается новый жизненный этап. В ближай-
шие годы стену отреставрируют в соответствии с историческим об-
ликом, а утраченную часть построят вновь, используя сохранивший-
ся фундамент. Именно в том виде, какими их воздвиг в XVI веке при-
глашенный из Италии зодчий Петрок Малый Фрязин, будут воссоз-
даны Козьмодемьянские ворота и Наугольная башня.

Проект разработан институтом «Спецпроектреставрация» с уча-
стием Комитета по культурному наследию города Москвы, Центра
археологических исследований и ГУП «Мосгоргеотрест», одобрен
научно-методическим советом Москомнаследия, а также Всероссий-
ским обществом охраны памятников истории и культуры. Воплощать
его в жизнь будет ТПК «Продмаркет».

Планируемый к восстановлению отрезок стены в 163 метра будет
служить развитию народных промыслов и ремесленничества. В
верхней части разместятся магазины, где представят свои товары
250 российских предприятий, выпускающих сувенирную продукцию.
Нижние арки стены оборудуют под мастерские ремесленников.

Юлия ПЕСКОВА

ОБОЙДЕМСЯ БЕЗ МЫШЬЯКА

«ТАРЕЛКИ» ДОБРАЛИСЬ
ДО НАШИХ ДВОРОВ...
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Вакции приняли участие около 300 че-
ловек: старшеклассники, студенты,
выпускники колледжей. В ходе мини-

семинаров и неформального общения мо-
лодые люди узнали о существующих фор-
мах помощи в реализации деловых иници-
атив молодежи, о планах московского пра-
вительства по развитию инфраструктуры
поддержки малого предпринимательства в
молодежной среде и о комплексном сопро-
вождении молодежных предприниматель-
ских проектов.

А во Дворце творчества детей и моло-
дежи района Перово (ВАО) прошла I Меж-
региональная ассамблея детско-юноше-
ских парламентов России. Организатора-
ми ассамблеи стали префектура ВАО,
Дворец творчества детей и молодежи
района Перово, некоммерческий фонд
«Наша цивилизация», Детско-юношеский
парламент ВАО. В работе ассамблеи при-
няли участие представители ДЮПов Ир-
кутской области, Красноярского края,
Санкт-Петербурга, Томска, Набережных
Челнов и Самары. 

Префектура Восточного административ-
ного округа Москвы очень серьезно отно-
сится к деятельности Детско-юношеского
парламента ВАО, поскольку деловое об-
щение с молодежью дает возможность ус-
лышать интересное, нестандартное мне-
ние молодого поколения по важным вопро-
сам жизни округа. Как мы уже писали, Дет-
ско-юношеский парламент ВАО - первый в
Москве, ему еще нет и года. А его собратья
из Томска и Красноярского края уже имеют
десятилетний опыт работы. Поэтому обще-
ние с коллегами из других регионов Рос-
сии, обмен опытом позволили наладить
взаимодействие между детьми и организо-
вать подготовку совместных акций. Работа
в детском парламенте помогает молодым
людям грамотно и доходчиво излагать
свои мысли, формулировать задачи, ис-
кать решения. И, что не менее важно в по-
литике, находить компромиссы.

Лишним подтверждением того, что ребя-
та серьезно подошли к своим обязанно-
стям, стала встреча с депутатами Госдумы
и сенаторами Совета Федерации РФ. Ас-
самблея завершилась деловой игрой
«Парламентские дебаты».

Елена ВОЛКОВА
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7лицом к лицу
В СТОЛИЦУ ПРИШЛА ПЕРВАЯ ЧАСТНАЯ

ИНОСТРАННАЯ КОМПАНИЯ,
КОТОРАЯ ПОМОЖЕТ ПРЕОДОЛЕТЬ

ДЕФИЦИТ ГЕНЕРИРУЮЩИХ МОЩНОСТЕЙ

граммы создания в городе альтернативной
РАО «ЕЭС России» энергетики, - добавил
Юрий Росляк. – Делается это для того, чтобы
максимально ускорить процесс аккумулирова-
ния в Москве достаточных генерирующих
энергетических мощностей. Ведь дефицит
энергии сдерживает темпы развития экономи-
ки столицы.

Наступает торжественный момент. Чинов-
ники разрезают красную ленточку и приступа-
ют к закладке памятной капсулы в фундамент
будущей стройки. Организаторы приготовили
для высоких гостей монтажные каски, сапоги,
рукавицы. 

- Мы с Петром Николаевичем строители,
нам мастерки держать не впервой, - отказался
от рукавиц Юрий Витальевич. П. Аксенов и
Ю. Росляк набирают мастерками цементный
раствор и замуровывают памятную капсулу.
Свою толику цемента добавил и посол Турции.

Возникает, однако, вопрос, не станет ли ча-
стная компания в случае резкого возрастания
потребности в электроэнергии, как это про-
изошло, например, прошедшей зимой, взвин-
чивать на нее цены?

- По этому поводу не должно быть никакого
беспокойства, - отметил Петр Аксенов. – По
условиям конкурса все участники энергетиче-
ского рынка обязаны продавать электроэнер-
гию по единым тарифам.

Петр Николаевич сообщил также, что в на-
стоящее время на действующих станциях мон-
тируются турбины мощностью от 6 до 24 Мвт.
Таким образом, энергетические мощности го-
рода постепенно наращиваются.

Владимир РАТМАНСКИЙ
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В диспетчерской дежурили:
В.Дворыкин, О.Матвеева,
П.Полынов, В.Потресов,
В.Леонидов, Н.Модестов

Комментирует
начальник отдела
отделения
«Сокол» Быков
Владислав
Константинович

Многие москвичи, выну-
жденные тесниться в мало-
габаритных квартирах или
снимать жилье, мечтают об

улучшении жилищных условий. Но не все знают, что
благодаря ипотеке отпадает необходимость многолет-
него накопления денег на приобретение нового жилья.
Однако получить ипотечный кредит нелегко. Прежде
всего вы должны располагать собственными средст-
вами в размере до 30% от стоимости квартиры. Во
многих банках потребуют представить документы,
подтверждающие вашу платежеспособность. Разуме-
ется, предъявляются определенные требования и к
приобретаемому жилью: его юридическая история
должна быть безупречной. К тому же реализовать по-
лученный кредит непросто. Ведь подобрать квартиру
нужно за ограниченное, установленное банком, время. 

Риелторами же созданы эффективные схемы
взаимодействия  между клиентом и банком, позво-
ляющие удовлетворить запросы всех участников
сделки. Эксперты ознакомят вас с различными
ипотечными программами и оценят вероятность
получения кредита с учетом ваших финансовых
возможностей и требований банка. Затем они по-
могут вам подобрать квартиру, оформить ипотеч-
ный кредит и заключить договор купли-продажи
квартиры.

Кроме того, существует методика, позволяющая
приобрести новое жилье с взаимозачетом старого.
Для этого риелторы оценивают имеющуюся у кли-
ента квартиру и оказывают содействие в  получе-
нии разрешения на оформление кредита. Затем
старая квартира продается, а вырученные деньги
используются в качестве первоначального взноса
за новую. Таким образом, у многих москвичей поя-
вляется возможность улучшить свои жилищные ус-
ловия быстро и без проблем.

15 апреля с 10.00 до 17.00 будет проходить
ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ. Бесплатные консульта-
ции ведущих экспертов и юристов по всем жилищ-
ным вопросам. Ждем вас по адресу: м. «Сокол», Ле-
нинградский проспект, д. 68, тел. 363-04-56

ЕЩЕ РАЗ ОБ ИПОТЕКЕ

Тел. 363-04-56

«Наша семья из четырех человек стоит в
очереди на улучшение жилищных условий
с 1998 года. Можем ли мы при расселении
дома рассчитывать на получение муници-
пального жилья? Хотелось бы также знать
судьбу нашего дома (ул. Аносова, 9) – под-
лежит ли он сносу? И, наконец, последний
вопрос: каковы тарифы на оплату услуг
ЖКХ по договору аренды?

Г. Широбоких, район Перово, ВАО».

ВСЕМУ СВОЙ СРОК
По просьбе редакции «МС» на вопросы

Г. Широбоких ответила руководитель ап-
парата управы района Перово Лада Куроч-
кина: 

- Дома сносятся по постановлению пра-
вительства Москвы. Такого решения по ад-
ресу ул. Аносова, 9 не было, поэтому снос
дома не планируется. В планах на реконст-
рукцию у нас числятся 11, 12, 21 и 22-й
кварталы. В этом районе планируется стро-
ительство 4-го транспортного кольца, но
проходить трасса будет вдоль железной
дороги. На вопрос об улучшении жилищ-
ных условий могу сказать следующее: в
2005 году у нас предоставлялись квартиры
очередникам по общим основаниям, поста-
вленным на очередь в 1986 году, и по
льготным основаниям – в 1988 году. Тари-
фы же на оплату услуг ЖКХ устанавлива-
ются единые и для собственников, и для
тех, кто арендует жилье.

В Департаменте
ЖКХиБ нам разъясни-
ли порядок действий в
подобных случаях. Во-
первых, надо вызвать
специалиста из ДЕЗа,
чтобы составить акт о
заливе и выяснить его
причины. Затем следу-
ет известить виновни-
ка залива и желатель-

но в его присутствии
произвести с предста-
вителем независимой

оценочной организа-
ции осмотр имущест-
ва, которому нанесен

ущерб. Далее отчет о
стоимости ущерба на-
до предоставить ви-
новнику происшедше-
го. Если он не согла-
сен добровольно вы-
платить компенсацию,
можно подавать иско-
вое заявление в суд по
месту нахождения от-
ветчика.

«Слышал, что по новому закону жильца непри-
ватизированной квартиры могут выселить, если
он не платит за коммунальные услуги. Это единст-
венное основание для применения такой меры?

Феликс БАРАНОВ, ЦАО».

ЗА ЧТО МОГУТ
ВЫСЕЛИТЬ?

Как нам пояснили в Департаменте жилищной
политики и жилищного фонда, расторжение дого-
вора социального найма жилого помещения по
требованию наймодателя допускается в судебном
порядке лишь в исключительных случаях. Во-пер-
вых, такая санкция возможна в отношении нанима-
теля, который более шести месяцев не платит за
квартиру и услуги. Вторая причина - разрушение
или существенное повреждение жилого помеще-
ния нанимателем или другими гражданами, за чьи
действия он отвечает, если данные повреждения
сам наниматель не может устранить в разумные
сроки. Основанием для выселения может стать и
систематическое нарушение прав и законных инте-
ресов соседей, которое делает невозможным сов-
местное проживание в одном жилом помещении.
Кроме того, расторжение договора социального
найма возможно и в том случае, когда наниматель
использует жилое помещение не по назначению.

Как пояснила «МС» специа-
лист отдела капитального ре-
монта ДЕЗ района Щукино Еле-
на Косталева, с этого года го-
род не выделяет деньги ДЕЗам
для замен плит, поэтому надо
обращаться только в ГУП «Мос-
газ». Телефоны диспетчер-
ской: 261-32-30, 917-74-86.

Здесь примут заявку, по кото-
рой, как нам пояснила замес-
титель начальника управления
по эксплуатации газового хо-
зяйства Татьяна Кисилева,
придет специалист Мосгаза и,
если он решит, что замена
плиты необходима, то составит
дефектную ведомость. А вооб-

ще специалисты ГУПа делают
плановые обходы, по которым
раз в год  каждую плиту долж-
ны проинспектировать. Они же
и составляют дефектные ведо-
мости,  по которым и происхо-
дят замены. Сколько в кварти-
ре лицевых счетов, значения
не имеет.

Если же специалисты не ви-
дят необходимости в замене, а
жильцы все-таки хотят иметь
новую плиту, они вполне могут
купить ее за свой счет, но под-
ключать ее должны специали-
сты Мосгаза.

Читателю отвечает
Юлия Дубенская, глав-
ный специалист отдела
службы «одного окна»
префектуры ЮВАО:

- Сроки исполнения
документов службы «од-
ного окна» различны.
Так, заверенная соответ-
ствующим должностным
лицом копия должна
быть исполнена в срок
не более 15 дней, а, на-
пример, решение префе-
ктуры о согласовании
проведения работ по пе-
репланировке подготав-
ливается в срок не более

20 дней. Распоряжения
префекта с выпиской из
протокола о признании
жилого помещения ава-
рийным придется ждать
до двух месяцев. Эти
сроки определяются ре-
естром документов, вы-
даваемых префектурой
административного ок-

руга в режиме «одного
окна», утвержденным
постановлением прави-
тельства Москвы от
28.12.2004 № 949-ПП.
Ознакомиться с ним
можно, в частности, на
сайте префектуры ЮВАО
www.uvao.ru в разделе
«Служба «одного окна».

ЖЕНЩИН
НЕ ТРОЖЬ!

«Из декрета выходит работни-
ца. Обязаны ли мы предоставить
ей прежнее место работы? За эти
три года другой работник (контро-
лер качества) показал себя более
профессионально пригодным в
этой должности, к тому же у него
более высокое образование.

Светлана МАЛЬЦЕВА, 
район Северное Бутово».

- В соответствии со ст. 256 Тру-
дового кодекса Российской Феде-
рации на период отпуска по уходу
за ребенком до достижения им
возраста трех лет за женщиной
сохраняется место работы (долж-
ность), -  сообщили «МС»  юри-
сты Московского городского пра-
вового центра «Защита». - При
возвращении этой женщины из
отпуска работодатель обязан пре-
доставить ей прежнюю работу. 

В дальнейшем вопрос о прекра-
щении с ней трудового договора
будет решаться в общем порядке,
то есть только  по основаниям,
предусмотренным законодатель-
ством (ст. 77 ТК РФ, другими
статьями ТК РФ и иными феде-
ральными законами).

На этот вопрос «МС» ответил заме-
ститель начальника УВД на Москов-
ском метрополитене Дмитрий Еремин: 

- Все обращения граждан, в том
числе и анонимные, по поводу хули-
ганских действий в вагонах или на
станциях метро никогда не остаются
без внимания. Люди, ведущие себя
агрессивно, находящиеся в пачкаю-
щей одежде, оскорбляющие окружа-
ющих, доставляются в отделы мили-
ции. А после разбирательства в отно-
шении нарушителей общественного
порядка принимаются соответствую-
щие меры.

Что касается числа обращений - их
за прошлый год поступило 14497.
Сюда вошли не только заявления гра-
ждан, но и другие сигналы, на кото-
рые реагировали наши сотрудники.

Например, если сработали датчики,
предупреждающие о несанкциониро-
ванном проникновении в вентиляци-
онные  шахты метрополитена, нару-
шении целостности замков на входах
в служебные помещения и т.п. Сооб-
щить о любых правонарушениях
можно, нажав кнопку связи «пасса-
жир - машинист» в вагонах метро или
с помощью колонок экстренного вы-

зова, установленных на станциях.
Кроме того, обо всех правонарушени-
ях можно сообщить дежурному ра-
ботнику метрополитена или сотруд-
никам милиции, находящимся на
станции. Просим вас не оставлять без
внимания любые нарушения право-
порядка. Мы внимательно относимся
к каждому обращению граждан и ни-
когда не оставляем их без внимания.

В ВАО прошла акция «День
молодого предпринимателя
Восточного административ-
ного округа города Москвы».
Цель мероприятия - проде-
монстрировать наиболее ус-
пешные проекты, осуществ-
ленные в бизнесе молодыми
людьми, обсудить проблемы,
с которыми они сталкивают-
ся при попытках открыть
свое дело.

МОЛОДЫМ,
ДЕЛОВЫМ
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ОБРАЩАЙТЕСЬ, ВАМ ЗАЧТЕТСЯ
«Недавно на кольцевой линии метро была свидетелем неприятной сцены.

Один из пассажиров развалился на сиденьях, сквернословил, вел себя угро-
жающе в отношении других. Все делали вид, что ничего не происходит. А
чуть позже он вышел... Что делать в таких ситуациях? Как реагируют сотруд-
ники метрополитена на заявления граждан о нахождении в вагонах лиц в не-
трезвом состоянии, агрессивных, склонных к хулиганству?

Ирина Плотникова, студентка».

«При каких условиях в муниципальном жилье могут поменять
газовую плиту? В квартире два лицевых счета.

Елена АСТАНИНА, СЗАО».

ЕСЛИ ПЛИТА - НЕ ТА

ПЕРВОЕ ДЕЛО - АКТ
«Что надо предпринять в случае протечки из

квартиры сверху, чтобы законным образом полу-
чить компенсацию за свое поврежденное имуще-
ство?

Наталья БАРСУКОВА, ЦАО».

КАЖДОМУ ДОКУМЕНТУ -
СВОЕ ВРЕМЯ

«В течение какого срока исполняются принятые
документы в службе «одного окна»?

Владимир ДЕВЯТКИН, ЮВАО».
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ЗИМА 
ЕЩЕ АУКНЕТСЯ...
Низкие температуры минувшей зимы

почувствовали не только люди.
Они, температуры, повлияли на со-

стояние зданий, сооружений, подземных
коммуникаций. Как именно? Этот вопрос
мы задали доктору технических наук, про-
фессору Московского института комму-
нального хозяйства и строительства Ви-
талию Бондаренко.

- В районе Москвы температур, опасных
для строительных материалов, не было, -
сказал Виталий Михайлович. - Опасно дру-
гое: в нынешнем году почва промерзла на
глубину, вдвое превышающую норму, что
чревато неравномерной осадкой оснований
зданий. Это может привести к авариям, при-
чем в основном на старых постройках.

Что делать в такой ситуации? Прежде
всего, важно иметь в виду, что осадка не
происходит внезапно. Это постепенный
процесс. Поэтому нужно внимательно
следить за состоянием цоколей, наруж-
ных стен. Появятся трещины - привле-
кайте специалистов. Они определят сте-
пень опасности и скажут, что делать
дальше.

Современным зданиям такая осадка не
грозит. В них лишь появятся некоторые
напряжения, которых жильцы не почувст-
вуют. Гораздо хуже, если при быстром
таянии снега в отдельных местах подни-
мутся грунтовые воды. Это может нанес-
ти вред подземным коммуникациям.
Впрочем, для Москвы, расположенной на
возвышенности, такая угроза маловеро-
ятна.

Евгений ЛЕОНИДОВ
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СУДЬБА РАРИТЕТА

Пятиэтажному зданию в этом году ис-
полнилось 103 года, но выглядит оно
весьма свежо и даже молодо. Фасад с
балконами, эркерами и лепными укра-
шениями не так давно подвергся рестав-
рации. Под аркой проходим во двор, ко-
торый кажется совсем тесным из-за
обилия приткнувшихся здесь машин. На
газоне чернеют разворошенные останки
сугроба, здесь же большой контейнер,
под завязку забитый строительным му-
сором.

Однако в первую очередь обращаешь
внимание все-таки не на этот типичный
для центра столицы дворовый пейзаж.
Бросается в глаза великолепный ба-
рельеф работы скульптора Рукавишни-
кова у входа в культурно-просветитель-
ский центр «Булгаковский дом». И, ко-
нечно, нельзя не заметить скромный
почтовый ящик советского образца с
лаконичной надписью «Письма Масте-
ру». Здесь, в культурном центре, нам
назначил встречу председатель ТСЖ
«Большая Садовая, 10» Сергей Опана-
сенко.

- Центр - это наша изюминка, - гово-
рит он. - Как, впрочем, и «нехорошая»
квартира. Согласитесь, такое есть не в
каждом ТСЖ.

Вообще, все здесь уникально. За бо-
лее чем вековую историю эти стены по-
видали Михаила Булгакова и Владимира
Маяковского, Алексея Толстого и Сергея
Прокофьева, Георгия Жукова и Марти-
роса Сарьяна, Всеволода Мейерхольда и
Василия Качалова... Знатоки утвержда-
ют, что именно здесь Сергей Есенин по-
знакомился с Айседорой Дункан. Такой
вот уголок земли московской, который в
разные годы соединял «наше все». Уни-
кально и само здание, возведенное ар-
хитекторами Антонином Милковым и
Эдмундом Юдицким по заказу владель-
ца табачной фабрики «Дукат» Ильи Пи-
гита. 

Тем не менее, до последнего времени
участь этого памятника истории, культу-
ры и архитектуры оставалась незавид-
ной. Многочисленные организации, все-
возможные фонды и частные лица, ко-
торые время от времени брали на себя
ответственность за состояние здания,
особого успеха не добились. Дом, не ви-
девший ремонта с середины прошлого
века, разрушался. Впрочем, обо всем по
порядку.

Для беседы с председателем ТСЖ мы
выбрали одну из комнат культурного
центра, обставленную мебелью 30-х го-
дов. По соседству небольшая группа
экскурсантов с интересом всматрива-
лась в экраны плоских мониторов: элек-
тронная экспозиция музея предлагала
посетителям отрывки из фильмов по
произведениям классика, фотографии и
документы, связанные с его жизнью и
творчеством.

ПОРА РАЗМЕЖЕВАТЬСЯ

- Почему решили создать товарище-
ство? - переспрашивает Сергей Влади-
славович. - Да просто на определенном
этапе собственники помещений пришли
к выводу: дальше так жить нельзя. Ин-
женерные системы находились в жут-
ком состоянии, деревянные перекрытия
прогнили и просели, металлические
балки доедала коррозия.

Так было до 2004 года, когда появил-
ся у дома новый хозяин в лице ТСЖ.
Если учесть сравнительно небольшой
срок существования товарищества,
список сделанного впечатляет. Практи-
чески везде деревянные перекрытия
заменены железобетонными. Отрестав-
рировали фасад, полностью восстано-
вили прежний облик одного из парад-
ных подъездов со стороны Садового

кольца, обновили электрооборудо-
вание.

- Инженерные системы заменили
практически полностью, - продолжа-
ет председатель. - Исключение со-
ставляют несколько квартир, относя-
щихся к муниципальной собственно-
сти. Площади эти тоже относятся к ТСЖ,
так как являются долей города в товари-
ществе. А вот жильцы коммунальных
квартир не являются собственниками
помещений.

Здесь сразу возникают как минимум
два вопроса. Задаю первый: на какие
средства восстанавливается дом?

- В основном, все сделано на деньги
инвесторов, - говорит Сергей Опанасен-
ко. - Кроме того, в ЦАО действовала
программа освоения средств инвестиро-
вания. Часть свободных помещений бы-
ла выставлена на конкурс, участники

которого должны были внести опреде-
ленный опцион. В результате в целевом
фонде появились определенные суммы,
которые можно было потратить только
на это здание. Мы направили письмо
префекту с перечнем необходимых ра-
бот и настояли на том, чтобы ТСЖ вы-
ступило в качестве полноправной конт-
ролирующей организации. Жестко сле-
дили за тем, чтобы деньги расходова-
лись с толком. В принципе у нас сложи-
лись нормальные взаимоотношения и с
префектурой ЦАО, и с управой нашего
Пресненского района, и с Центром под-
держки объединений жителей. В преде-
лах возможного нам оказывают по-
мощь, потому что видят определенный
результат наших усилий. 

Вопрос второй: что же будет с обита-
телями оставшихся коммунальных квар-
тир? Оказывается, с ними работают ри-
элторы на предмет расселения.

- Не сказал бы, что в этом вопросе на-
блюдается полное единодушие, - при-
знается председатель. - Конфликты
есть, поскольку у всех свои интересы,
поступаться ими никто не хочет. Так что
на данном этапе ограничились частич-
ным ремонтом кровли - в тех местах, где
она пострадала от пожара.

Еще одна нерешенная проблема: то-
вариществу пока не удалось оформить в

собственность землю, поскольку не про-
ведено межевание кварталов.

- Да, успели провести оформление зе-
мельных отношений те, кто в свое время
проявил известную настырность, - гово-
рит Сергей Владиславович. - Но потом
дверь как бы захлопнулась. Сейчас в Мо-
скомземе говорят, что нет пока четкой
методики оформления, обещали ее раз-
работать еще до конца марта. Зная, в ка-
ком темпе рассматриваются такие воп-
росы в наших государственных органах,
можно смело набрасывать еще квартал.

КОТ БЕГЕМОТ И ДРУГИЕ

Сотрудница культурного центра Яна
Потапова попрощалась с очередной

группой посетителей и выкроила
время, чтобы ответить на наши во-
просы.

- Вход сюда свободный, - сказа-
ла она, - и посетителей бывает
очень много. В этих стенах часто
проводятся литературные вечера,
встречи с писателями, художника-
ми и актерами, различные концер-
ты и презентации новых книг, ве-
дутся занятия в кружках. Практи-
чески ежемесячно обновляется
выставочная часть экспозиции. Как
видите, здесь представлены рисун-
ки, графика, скульптура, фотогра-
фии, рукоделие. Мы храним одну
из подлинных вещей Михаила Бул-
гакова - его папку для бумаг. Писа-
тель пользовался ею с 1922 по
1926 год, когда работал в газете
«Гудок».

Вспомнив знаменитый роман, не
могу удержаться от вопроса:

- А какая-нибудь чертовщина,
связанная с литературным перво-
источником, тут не замечается?

- Ничего необычного вроде бы
не происходит, - говорит Яна и
улыбается. - Есть, правда, у нас кот
Бегемот, но он вполне живой,

большой и настоящий.
Котяра и впрямь имеется в наличии.

Он возлежит в одном из кресел, являя
собой существенный предмет экспози-
ции. Мы присматриваемся друг к другу.
Все-таки читается в его взоре нечто
особенное, какой-то глубинный, еще
нерастраченный хулиганский потенци-
ал. Как-то ненавязчиво вспомнилось
умопомрачительное явление шкодли-
вого создания Степе Лиходееву: в од-
ной лапе - рюмка водки, в другой - вил-
ка с наколотым маринованным грибоч-
ком...

ДОМ, КОТОРЫЙ
Уверен, всей читающей публике известен адрес
- Большая Садовая, 10. Да, это тот самый дом с
«нехорошей» квартирой № 50, относящийся к
жилищному товариществу № 302-бис, увекове-
ченному Михаилом Булгаковым на страницах
«Мастера и Маргариты». Много лет минуло с той
поры, когда фантазия писателя поселила в этом
доме Воланда с его причудливой свитой, а также
иных весьма выразительных персонажей. Ветры
разнообразных реформ, в том числе и комму-
нальных, проносились над страной. В какой-то
момент исчезли и прежние жилищные товари-
щества. Но, как выяснилось, суждено им было
возродиться в виде современных ТСЖ. В дом на
Садовой товарищество вернулось относительно
недавно - в 2004 году.

На районной конференции многообразно
были представлены сторонники такой
точки зрения: ДЕЗы худо-бедно с функ-

циями управления жильем справляются, там
есть специалисты, наработаны связи с подряд-
ными организациями. А придут частные фирмы
- и не сразу определишь, мошенники они или
нет. Словом, от добра добра не ищут.

В ЖСК «Звезда» Татьяна Еремеева 14 лет ра-
ботает председателем, у нее под опекой один
дом. Чтобы вести его, она, по собственному
признанию, заключает с различными организа-
циями не менее 50 договоров, но все проблемы
технического обслуживания дома решает через
районный ДЕЗ и вполне удовлетворена качест-
вом и оперативностью  решения этих проблем.
Дмитрий Хасиев, председатель ТОС «Северная
сторона», объединяющего почти 30 процентов
жилищного фонда района, тоже считает, что
никакому ТСЖ не под силу взять на себя упра-
вление многоквартирным домом, а уж искать
управляющую компанию на стороне - значит
подвергать себя реальной опасности потерять
жилье. Эти и другие похожие мнения получили
понимание и одобрение исполнительной вла-
сти. Может быть, поэтому Зоя Мальцева со
своим противоположным мнением не вписа-
лась в регламент конференции, хотя формаль-
но к разговору приглашались все присутствую-
щие.

...Наша встреча с Зоей Афанасьевной состо-
ялась гораздо позже, в одну из пятниц, в офи-
се комитета самоуправления «Березовая роща»
на улице Куусинена. Дверь в эту небольшую
комнатку в полуподвале не закрывалась: посе-
тители шли один за другим. Собственно, и не

посетители, а соратники, единомышленники,
просто активные граждане, которые проживают
в 15 домах микрорайона. Время у них горячее:
завершается процесс создания ТСЖ в много-
квартирных домах. Здесь, так же, как и в боль-
шинстве многоквартирных домов, собрать лю-
дей на общее собрание оказалось трудно, поч-
ти невозможно. Тогда комитет решил провести
заочное голосование. Но заочное заочному
рознь. Мне рассказали, как в одном из домов
Первомайского района повесили в подъезде
почтовый ящик и табличку на нем - мол, клади-
те в ящик записку со своим голосом, «за» соз-
дание ТСЖ или «против». В «Березовой роще»
решили обеспечить легитимность и сознатель-
ность выбора. Поэтому здесь старшие по до-

мам и подъездам в течение нескольких недель
обошли все квартиры, побеседовали с людьми,
взяли у них письменное согласие на создание
ТСЖ. Или отказ. Сюда, на улицу Куусинена, сте-
калась вся информация, старшие приносили
списки. И все же Зоя Афанасьевна выкроила
время для ответа на мои вопросы. Первое, что
меня интересовало: какую же альтернативу ДЕ-
Зу она нашла и почему так уверена, что не про-
гадает?

- Во-первых, мы совершенно не удовлетво-
рены тем, как ДЕЗ управляет нашим жильем.
Недавно обследовали состояние одного из до-
мов, определили, что у него 61 процент износа.
Это значит, что дом нужно сносить. Возможно,
что процент износа преднамеренно завышен,

ПОЧЕМУ МЫ УХОДИМ 
Зое Мальцевой, представителю комитета общественного са-
моуправления «Березовая роща», не удалось выступить на
районной учредительной конференции, где создавался коор-
динационный совет общественных жилищных объединений
жителей Хорошевского района САО. И сама конференция, и
создание Совета стали своевременным отзывом районной
власти на насущные потребности времени: реализация поло-
жений нового Жилищного кодекса будоражит и тревожит лю-
дей, а единственный способ развеять это тревоги, во многом
обоснованные, - помочь людям разобраться в разноголосице
мнений по главному для них сегодня вопросу - надо ли выби-
рать управляющую компанию и по каким критериям ее выби-
рать. Разобраться, чтобы сформулировать свое собственное
мнение - и действовать.



КТО ПЛАТИТ, 
ТОМУ 
И СЧИТАТЬ
Департамент жилищ-
но-коммунального хо-
зяйства и благоуст-
ройства города Моск-
вы совместно с Цент-
ром информационно-
го обеспечения и со-
действия реформе в
ЖКХ г. Москвы прове-
ли очередной семи-
нар по внедрению в
дома и квартиры мо-
сквичей приборов
учета.

Средняя стоимость квадратного
метра жилья в столице - около
60 тысяч рублей, и цена на него

растет. Такое достояние, говорилось
на семинаре, нуждается в правиль-
ном использовании, уходе и ремонте.
Многие горожане уже знают, что по
новому Жилищному кодексу РФ в го-
роде вводится пообъектное управле-
ние жилыми домами с учетом их тех-
нических характеристик, социально-
экономического статуса проживаю-
щих граждан.  Это даст возможность
управляющим организациям улуч-
шить качество обслуживания жилья,
обеспечить системный контроль за
состоянием объектов, параметрами
подаваемых ресурсов (давлением,
температурой воды). Кроме того, бу-
дут созданы условия для оплаты на-
селением фактически потребленных
коммунальных ресурсов, сбережения
дорожающих воды, тепла, электро-
энергии.

Нелегким бременем, отмечалось на
семинаре, на бюджет города ложатся
расходы на содержание гостей столи-
цы.  Миллионы граждан имеют право
проживать в столице без регистрации
до 90 дней.  При  этом бесплатно
пользуются горячей и холодной во-
дой, отоплением.  Если в многоквар-
тирном доме установлен общий счет-
чик этих ресурсов, но нет индивиду-
альных, то весь перерасход равномер-
но распределяется между владельца-
ми квартир, ими же и оплачивается.
То есть весь дом платит, например, за
одну квартиру, которую собственник
сдал внаем 5-10, а то  и более гастар-
байтерам из республик СНГ.  Ведь
официально-то зарегистрирован в
ней лишь один человек - владелец.

Как бороться с таким иждивенче-
ством? Специалисты ГУ «Центр ин-
формационного обеспечения и со-
действия реформе в жилищно-ком-
мунальном хозяйстве Москвы» реко-
мендуют старшим по домам и подъ-
ездам, техникам-смотрителям, участ-
ковым инспекторам ОВД, а также са-
мим жильцам дома выявлять незаре-
гистрированных жильцов и требовать
от собственников таких квартир оп-
латы услуг по факту. В этом случае
желание «настучать» на соседа впол-
не уместно, потому что анализ дан-
ных, снятых со счетчиков воды и теп-
ла, показывает: плата за эти ресурсы
уменьшается на 20-30 процентов в
зависимости от рачительности собст-
венников жилья.

Однако квартирные счетчики не от-
ражают полное потребление ресур-
сов всем домом, в котором до 85
процентов жильцов - собственники. К
примеру, вода идет на мытье лест-
ничных клеток, окон, панелей в подъ-
ездах, мусорных камер, кабин лиф-
тов, на промывку и опрессовку систе-
мы отопления при подготовке домов
к отопительному сезону, полив клумб
и газонов в летний период, залив кат-
ков - в зимний...   Для учета ставят
общедомовые счетчики.  Эту воду
граждане тоже обязаны оплачивать.

Общедомовые приборы учета ре-
сурсов устанавливают за счет город-
ского бюджета. Бесплатно их ставят
также в муниципальных квартирах и
малообеспеченным гражданам неза-
висимо от вида собственности. Ос-
тальные собственники квартир уста-
навливают их по желанию или опла-
чивают эти ресурсы по городским та-
рифам.

Анатолий  СИДОРОВ
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СЕГОДНЯ НАДО НЕ АГИТИРОВАТЬ 
ЗА НОВЫЙ ЖИЛИЩНЫЙ КОДЕКС, 

А ДАВАТЬ ЛЮДЯМ ПОЛНУЮ 
И КОМПЕТЕНТНУЮ ИНФОРМАЦИЮ О НЕМ

решения и мнения
ТСЖ не случайно стало одним из ини-

циаторов создания культурно-просвети-
тельского центра. Паломничество в
подъезд с «нехорошей» квартирой при-
няло такие масштабы, что надо было
как-то направлять стихию в более циви-
лизованное русло, сохранив в то же вре-
мя витающий в этих стенах дух свободы
и творчества.

- Ведь что там творилось! - говорит
Сергей Владиславович. - Расписанные
стены - это еще цветочки. В том подъез-
де собирались и наркоманы, и любители
выпить под аккомпанемент гитары. Ка-
ково жильцам в таких условиях? Поэто-
му и создали центр. Зачастую тут соби-
раются люди, имеющие противополож-
ные взгляды на творчество Булгакова, и

каждый может высказаться, самовыра-
зиться. Здесь порой завязываются очень
горячие дискуссии. Так, наверное, и
должно быть.

СПЕШИТЕ МЕДЛЕННО

Мы выходим во двор и направляемся
к легендарному подъезду. По пути про-
должаем начатый разговор о делах ТСЖ.
Выясняется, что товарищество не наме-
рено форсировать процесс перехода к
самостоятельному управлению домом.
На данный момент владельцев помеще-
ний и квартир вполне устраивает ДЕЗ.
Что будет дальше, сказать трудно. Вот
точка зрения председателя:

- Спешить в таком вопросе не стоит.
Уйти от ДЕЗа никогда не поздно. Но на-
до посмотреть, как вообще будет разви-
ваться ситуация. Возможно, в условиях

конкурентной среды и ДЕЗы заработают
лучше. Пока нет полноценного рынка
управляющих компаний, торопиться не
будем. Возможно, так и останемся под
ДЕЗом, возможно, создадим свою ком-
панию. В крайнем случае найдем орга-
низацию, которая уже утвердилась в
этом бизнесе, имеет хорошую репута-
цию и многолетний опыт, хотя, повто-
ряю, сейчас это не так просто сделать.
Вот недавно прошел сюжет по ТВ. Там
какая-то компания утверждала свои
права на управление домом с помощью
крепких ребят в кожаных куртках и с
бритыми затылками. А жильцы так и не
поняли, кто они и откуда взялись. Есте-
ственно, подобные ситуации насторажи-
вают.

Сергей Опанасенко - офицер-подвод-
ник в запасе. И есть у него в характере
качество, которое он сам определяет
как дотошность. Вообще, эта черта при-
суща многим бывшим военным. Во
всем привык доходить до сути, разби-
рать ситуацию «до винтика», а потом
уже предпринимать какие-то шаги.

- Некоторые считают, - говорит он, -
что это тормозит дело. Но у меня другое
мнение: нельзя очертя голову бросать-
ся в новое начинание. Тем, кто еще
только собирается создавать ТСЖ, для
начала стоит все серьезно взвесить. На-
до ли вообще в условиях данного кон-
кретного дома его создавать? Может
быть, надежнее и проще остаться под
ДЕЗом и объединиться в какое-то дру-
гое образование, которое сможет пред-
ставлять интересы жильцов? Выбрать,
например, домком, инициативную груп-

пу... Потому что создание
ТСЖ неизбежно влечет за со-
бой массу забот. И неизвест-
но, сможет ли товарищество
зарабатывать достаточные
средства для нормального
осуществления всех своих
функций. В центре такое воз-
можно, если есть помещения,
которые можно сдавать за
приличную плату. А если это
новостройка на окраине? Там
нет такого ресурса. Но если
вы все-таки решились  объе-
диняться в товарищество, на-
до вначале внимательнейшим
образом изучить все связан-
ные с этим законы и иные

нормативные акты, во все са-
мим вникнуть. Я не юрист, но
мне пришлось этим зани-
маться.

Кстати, ТСЖ на Садовой,
хоть и располагается в центре
столицы, в деньгах отнюдь не
купается. Вот что говорит по этому по-
воду Сергей Опанасенко:

- Говорить о какой-то самостоятель-
ной экономике дома не приходится. Ее
формирование - дело будущего, ТСЖ
пока не зарабатывает. Поэтому, в част-
ности, мы и не рассматриваем варианты
перехода к самостоятельному управле-
нию. С рынка брать компанию не хочет-
ся, а свою создать не можем - не хвата-
ет сил. 

ЗДЕСЬ ОН ВЫЖИВАЛ

Входим в легендарный подъезд и ос-
танавливаемся. Слов нет... Если быть
совсем точным, то это у нас их нет, а
вот на стенах - очень даже много. Вез-
де, куда могла дотянуться рука, надписи
и рисунки разного качества, свойства и
стиля. Нет, не забыли фанаты любимый
подъезд. Много раз стены здесь краси-
ли, но надписи все равно появляются.

Совершаем медленное восхождение
на пятый этаж. Историческая комму-
налка, переданная Фонду М. А. Булгако-
ва, находится за высокой металличе-
ской дверью без номера. Впрочем,
дверь оказалась приоткрытой, и в кори-
доре нас встретила ответственный сек-
ретарь мемориального фонда Инна Ми-
шина. Она ведет нас в комнату, где пи-
сатель жил со своей первой женой
Татьяной Николаевной с осени 1921-го
до осени 1924-го. Здесь родились
«Дьяволиада», «Роковые яйца» и «Бе-
лая гвардия», здесь к нему пришел за-

мысел главной книги - «Мастера и Мар-
гариты». Комната практически пуста:
большой портрет писателя, мемориаль-
ная табличка. На вопрос, будет ли вос-
становлен интерьер, слышу несколько
неожиданный ответ Инны Мишиной:

- А зачем? Вещей того периода нет.
Да, можно подобрать нечто похожее, но
стоит ли? Он ведь не любил это место.
Булгакову и его супруге жилось здесь
очень тяжело и голодно, днями на ки-
пятке сидели. Обеденный стол им заме-
нял какой-то шкафчик, покрытый кле-
енкой. Михаил Афанасьевич тогда толь-
ко приехал в Москву с намерением быть
уже не врачом, а литератором. По сути
дела, в этих стенах он просто выживал.
Это потом уже у него были нормальные
квартиры, которые он обставлял так,
как ему хотелось, где была возмож-
ность иметь рабочий кабинет. А для
этой комнаты мебель он приобрел слу-
чайно: привезли соседям, а они отказа-
лись. Да и что это была за мебель? Низ-
кая, будуарная. Конечно, мы здесь кое-
что сделаем, но это будет уже наше ноу-
хау.

...Когда спускаемся по лестнице, сре-
ди пестроты настенных росписей взгляд
случайно натыкается на фразу: «У каж-
дого есть свой трамвай. Главное, чтобы
он тебя не переехал». И подпись подхо-
дящая - Аннушка. К чему бы это? На
всякий случай решаю удвоить осторож-
ность, переходя Садовое кольцо.

Петр ПОЛЫНОВ
Фото Юрия СТРОКОВА

ПОМНИТ МАСТЕРА

но, думаю, ненамного. ДЕЗ управляет не домом, а
жилищным фондом, отдельный дом в такой схеме
пропадает. Проконтролировать расходование денег,
которые платят жильцы на содержание и ремонт
своего жилья, невозможно. ДЕЗ - это самая закры-
тая, самая непрозрачная структура. Она собирает
деньги и тратит их по своему усмотрению. О качест-
ве работы подрядных организаций тоже ничего хо-
рошего не скажешь. В одном из домов поменяли
электропроводку, и сделали это очень неквалифи-
цированно. По какому принципу выбираются под-
рядчики - неизвестно, нашего мнения никто не
спрашивает. Хотя многое проясняют документы, по-
павшие мне в руки, - результаты проверки Конт-
рольно-счетной палатой Москвы работы одного из
ДЕЗов города. Там фигурируют акты, подписанные
главой управы, в которых стоимость работ превы-
шена в 10 раз. Значит, и такое возможно? А вы еще
спрашиваете, почему мы ищем альтернативу ДЕЗу!

- Но, согласно новым правилам, управляющая ор-
ганизация или тот же ДЕЗ будет заключать догово-
ры с каждым многоквартирным домом. Может
быть, это изменит отношения между собственника-
ми жилья и управляющей организацией в лучшую
сторону?

- Мы не можем надеяться на «может быть». Мно-
гие еще не осознали, что им в любом случае придет-
ся брать ответственность за свое жилье на себя. Но-
вый ЖК все обязанности по его содержанию взва-
ливает на плечи жильцов. С ДЕЗом или без него нам
придется нести это бремя. Сейчас у нас есть люфт в
2 - 3 года. Но лучше принять решение сейчас, не от-
кладывать его на крайний срок, ведь через 2 - 3 го-
да будет только труднее.

Мы хорошо знаем свои дома, вряд ли на них
польстится управляющая компания, главной и

единственной задачей которой является получение
прибыли. На учредительной конференции выступи-
ла председатель ЖСК «Метро». Кооператив, кото-
рый она возглавляет, конечно, нетипичный. Это но-
вое жилье, все помещения на первом этаже, подва-
лы и чердаки находятся в собственности коопера-
тива, у них свой собственный ЦТП. Арендной платы
за сдачу помещений на первом этаже им хватает,
чтобы оплачивать все коммунальные услуги, благо-
устраивать двор, проводить текущий ремонт в доме
и накапливать деньги на капитальный. Так вот, в их
дом уже наведывались представители некой управ-
ляющей компании и предлагали свои услуги, от ко-
торых «Метро» отказалось. Председатель этого
ЖСК условно разделила все московское жилье на
три группы: богатые ЖСК, которых единицы; доб-
ротное новое жилье, где живут люди с разным до-
статком; и большинство - «нищие» - такие, как мы,
живущие в старых домах с изношенными коммуни-
кациями, управление которыми может принести
одни убытки. Но мы не собираемся хоронить свое
жилье - его можно привести в порядок, и люди го-
товы посильно участвовать в финансировании спа-
сения своих домов - но только не с ДЕЗами, где не-
возможно контролировать движение денег, качест-
во работ. 

Все важные для людей вопросы обсуждаются в
кабинетах при закрытых дверях. После Нового года,
например, мы хотели познакомиться с руководст-
вом подрядной организации, выигравшей конкурс
на эксплуатацию наших домов. Но глава управы за-
претил (!) проводить эту встречу, директор РЭУ к
нам не пришел.

- Однако на сегодня ДЕЗы - единственные органи-
зации, у которых есть определенные наработки в
сфере управления жильем...

- Совсем не единственные! Более 10 лет в Моск-
ве работает ТСЖ «Трехпрудный». На этой компании
мы и остановили свой выбор. Сегодня это сильная
фирма с прекрасной репутацией. Но доверие нам
внушает другое обстоятельство: начинали они с уп-
равления своими собственными домами, такими же
старыми и изношенными, как наши, у них есть опыт
реанимирования такого жилья. 

- Но они находятся в другом административном
округе...

- Уже и в нашем: в соседнем районе эта компания
управляет четырьмя домами. Их принцип выбора
подрядных организаций внушает доверие. И вооб-
ще принципы их работы совершенно иные, чем у на-
шего ДЕЗа, который не боялся конкуренции, наше
мнение о нем его не интересовало.

- Все ли население 15 домов согласно с тем, что
происходит, - создается ТСЖ и придется выбирать
управляющую компанию?

- Конечно, не все. Итоги заочного голосования го-
ворят о том, что многие сомневаются или даже вы-
ражают решительный отказ. Поэтому наши активи-
сты, которых, кстати, люди знают, не жалеют вре-
мени для бесед, разъяснений. Сегодня главное - не
агитировать, а давать полную информацию о том,
что такое ЖК. Люди сами поймут, что никто не бу-
дет решать их насущные проблемы с их собствен-
ным жильем. Мы можем уже определить состав
правления ТСЖ, у нас есть и юристы, и инженеры, и
бухгалтеры. Они уже работали на протяжении не-
скольких лет в нашем общественном жилищном
объединении, мы не боимся, что их деятельность
пойдет вразрез с интересами жильцов. Мы уже по-
знакомились с примерным проектом договора с уп-
равляющей компанией. Заключение договора -
очень ответственный этап, мы должны быть увере-
ны в каждом пункте, в каждой запятой. Вся ответст-
венность за последствия такого шага ложится пос-
ле заключения договора с управляющей компанией
на собственника жилья, то есть на правление ТСЖ,
а выбирают правление жильцы. Так что жаловаться
будет не на кого и некому.

Наталья КРАСОВА

ОТ ДЕЗа
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ВСЕМ МИРОМ
-Вокруге начаты работы по весеннему благоустройству территории. Мы стара-

емся, чтобы ни один уголок не остался без внимания, - сообщил «МС» заме-
ститель начальника Управления городского хозяйства префектуры ЗАО Вяче-

слав Алимин. - Субботники станут серьезной подмогой. На улицы выйдут не только
рабочие эксплуатирующих служб, но и сотрудники префектуры и управ. Уверен, что
жители, как и в прошлые годы, не останутся равнодушными к общему делу. А вот
Парк Победы, расположенный на Поклонной горе, традиционно приведут в порядок
сотрудники мэрии. 22 апреля высокопоставленные чиновники, вооружившись метла-
ми, граблями и лопатами, будут собирать мусор, обрабатывать почву и высаживать
растения.

10 Чистый город
СОВСЕМ СКОРО 
НА УЛИЦАХ СТОЛИЦЫ 
ПОЯВЯТСЯ ЦВЕТУЩИЕ ТЮЛЬПАНЫ,
НАРЦИССЫ, ВЕРТИКАЛЬНОЕ ОЗЕЛЕНЕНИЕ
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По календарю на дворе уже давно
весна, но у коммунальных служб
столицы – свой календарь, и сог-

ласно ему зимний сезон еще не окончен
– потрогайте отопительные батареи в
квартире! 

Но москвичи так соскучились по лету,
по цветам и зелени, по жаркому сол-
нышку и детским голосам во дворе, что
изо всех сил стараются приблизить при-
ход лета. С 1 апреля коммунальщики
приступили к решительной борьбе со
следами прошедшей суровой зимы, ко-
торая все еще не желает покидать ук-
ромных уголков дворов и переулков. И
вот сегодня месячник уборки и благоус-
тройства в самом разгаре.

В течение этого времени проводится
восстановительная посадка деревьев и
кустарников, очищаются от мусора газо-
ны и скверы, отмываются от зимней ко-
поти и грязи фасады зданий, обновля-
ются витрины магазинов, павильоны на
остановках общественного транспорта.
Много работы в эти недели у дорожных
служб: ремонтируются ограждения и
шумопоглощающие стенки на автомаги-
стралях, приводятся в порядок свето-
форное хозяйство, дорожные знаки и
указатели. По традиции месячник завер-
шится к 9 Мая, и сразу же начнется под-
готовка к следующей зиме. Обо всем
этом рассказал на брифинге руководи-
тель Комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов, а затем ответил на вопро-
сы журналистов.

- В прошедшую зиму в Москве вместо
твердых химических реагентов для
борьбы с гололедом применялась гра-
нитная крошка. Не создают ли последст-
вия этого нововведения дополнитель-
ные трудности при весенней уборке?

- Нет, никаких особых трудностей не
возникает, ведь крошка применялась не
повсеместно, а локально, в основном во
дворах. На следующий год решено рас-
ширить зону использования гранитной
крошки: она нейтральна в экологиче-
ском отношении и обеспечивает безо-
пасность пешеходов во время гололеда.
Планируется собирать крошку, промы-
вать ее для вторичного применения. Од-
нако в этом году нам не удалось это сде-

лать: специальные пылесосы вмерзшую
крошку не берут. Мы проанализируем
опыт нынешнего года и определим, ко-
гда и как лучше собирать крошку для
вторичного применения.

- Начался ли ремонт столичных до-
рог?

- Дорожники сильно зависят от пого-
ды, многие работы по ремонту дорож-
ных покрытий можно проводить только
при устойчивой плюсовой температуре.
Пропорции выборочного - ямочного -
ремонта и капитального остаются те же,
что и в прошлом году: 60 процентов и 40
соответственно. Разметку дорог начали.
К сожалению, применение термопласти-
ка, который так хорошо зарекомендовал
себя в прошлом году, сдерживается низ-
кой температурой воздуха: для этого ма-
териала нужна хорошо прогретая по-
верхность дорожного покрытия. Поэто-
му более широко сейчас применяется
стойкая нитрокраска. По нашим расче-
там, общий объем разметки в городе со-
ставит 20 тысяч километров. Но это
только городская программа, а в округах
по мере необходимости разметка дорог
проводится дополнительно.

- 15 и 22 апреля – это заключитель-
ный аккорд, ударные дни месячника по
благоустройству, а какие вы назовете
ударные, основные объекты в городе?

- Основной объект – наш город. А в

городе столько основных объектов,
сколько служб, ответственных за их со-
держание. Например, Доринвест отвеча-
ет за 16 млн. квадратных метров дорог.
И сами дороги, и все, что их сопровож-
дает, должно быть приведено в порядок.
А для любого дворника основным объе-
ктом является его двор. Сейчас мы про-
водим ежедневный мониторинг хода ме-
сячника, по субботам объезжаем объек-
ты и видим, что там происходит, «вжи-
вую».

- Сейчас особенно бросается в глаза
непрезентабельный вид городской
уличной «мебели» - садовых скамеек и
диванов...

- Вся эта «мебель» будет или замене-
на на новую, или отремонтирована.
Часть диванов мы на зиму убираем, и
они возвращаются на свои места по вес-
не целыми и невредимыми, а часть оста-
ется зимовать на улицах и бульварах,
потому что москвичи ими пользуются и
зимой. Их мы обновим. Кроме того, и
урны, и контейнеры для раздельного
сбора мусора тоже будут обновлены.
Это важные детали, которые придают
городу или ухоженный, или неряшли-
вый вид.

- Как будут в этом году поддержи-
ваться и развиваться «цветочные» тра-
диции Москвы?

- Только по нарастающей. Как прави-
ло, фактические площади цветников
всегда превышают запланированные. В
2005 году мы намеревались высадить
виолу и маргаритки на 18 тысячах квад-
ратных метров территории, а украсили
ими 21 тысячу. Кроме того, совсем ско-
ро на московских улицах появятся цве-
тущие тюльпаны, нарциссы. Осенью их
было высажено 127 287 квадратных ме-
тров. В июне будем сажать «летники» -
почти 426 тысяч квадратных метров, по-
явятся почти 14 тысяч квадратных мет-
ров новых цветников. Будем развивать
дальше вертикальное озеленение.

- Как вы планируете привлечь населе-
ние к участию в субботниках?

- Заставить людей выйти поработать в
выходной день мы не можем, но практи-
ка показывает, что люди с удовольстви-
ем принимают участие в благоустройст-
ве своих дворов. По крайней мере, мы
даем им возможность в дни субботника
на деле проявить свою любовь к родно-
му городу, а все ДЕЗы берут на себя тех-
ническое обеспечение – предоставят ин-
вентарь и технику. Надо только заранее
подать туда заявки.

Наталья КРАСОВА

Вдни общегородских субботников
ударным объектом для сотрудни-
ков префектуры ЦАО станет Ново-

спасский сквер в Таганском районе.
Здесь необходимо очистить территорию
от мусора, покрасить ограждения и ла-
вочки, вскопать газоны.

А в целом в дни месячника по санитар-
ной очистке и благоустройству на терри-
тории округа предстоит выполнить боль-
шой объем работ. Это прогребание газо-
нов на 450 гектарах, уборка мусора, при-
ведение в порядок 2600 малых архитек-
турных форм, оборудование детских и
спортивных площадок, промывка фаса-
дов и цоколей зданий. Помывке подверг-

нутся также памятники и остановки об-
щественного транспорта.

Зеленый наряд округа пополнится 133
деревьями и 6725 кустарниками. Надо
также привести в порядок 2400 погонных
метров ограждений, отремонтировать
756 цоколей зданий, покрасить 3250 кон-
тейнеров для мусора.

Особое внимание власти округа уде-
лят комплексному наведению порядка на
основных магистралях и улицах, на Буль-
варном и Садовом кольцах, на террито-
риях, прилегающих к вокзалам. Не забу-
дут навести порядок на берегах Яузы и
Москвы-реки.

Петр ПОЛЫНОВ

На сайте района Восточное Измай-
лово (ВАО) появилось объявление:
«Уважаемые жители района Вос-

точное Измайлово! Приглашаем вас при-
нять участие в апрельском месячнике по
благоустройству дворовых территорий.
Только все вместе мы сделаем наш город
чище и красивей! Инвентарь для органи-
зации субботников вы можете получить в
РЭУ по месту жительства. Благодарим
вас за понимание и неравнодушие». И
далее указываются места проведения ап-
рельского месячника по благоустройству
территории района – не менее десятка.

Прокомментировал этот призыв заве-
дующий сектором ЖКХиБ управы района
Восточное Измайлово Игорь Холоша.

- Объявление у нас не только на сайте,
такие же расклеены по всему району.
Местам массовых выходов повышенное
внимание: там людей будет ждать все не-
обходимое - грабли, лопаты, перчатки.

Жители района будут трудиться и во дво-
рах – им мы тоже поможем инструмен-
том и материалами. Впрочем, люди сами
знают, куда обратиться, где взять инвен-
тарь, ведь субботники у нас проводятся
ежегодно. Участвуют не только жильцы,
но и школьники, студенты. И с каждым
годом энтузиастов становится все боль-
ше – люди видят, как благоустраивается
район, как он становится все лучше и
краше. Думаю, в этом немалая заслуга
наших домкомов. Скажем, благодаря ак-
тивности домкома по адресу 11-я Парко-
вая, 9/35 жильцы дома в прошлом году
завоевали третье место в городе в номи-
нации «Благоустройство двора с актив-
ным участием жителей». Теперь, глядя
на них, активизировалась вся округа. Да
и мы, сотрудники управы и муниципали-
тета, стараемся не отстать – вместе со
всеми выходим на субботники.

Григорий ЛЯМИН

ЗАЧИСТКА 
ПО-ЦАРИЦЫНСКИ
ВЮжном округе подготовка к субботнику нача-

лась заранее. Были намечены объекты рабо-
ты, исчислена диспозиция сил, подготовлены

инструменты, необходимые для наведения поряд-
ка во дворах и на улицах. Понадобится их, кстати,
немало. Как рассказал нашему корреспонденту на-
чальник жилищного-коммунального хозяйства,
благоустройства и дорожного строительства Алек-
сандр Погребной, только на территорию больницы
№ 79 - финального объекта конкурса «Московский
дворик-2006» - выйдет не менее 1500 человек.

Еще больше потребуется лопат, метел, носилок,
когда около 6000 человек придет в парк «Царицы-
но». Вот где предстоит основательно поработать и
сотрудникам ЖКХ, и жителям-добровольцам. Надо
будет заново прибраться на территории в 60 гекта-
ров со стороны станции метро «Орехово», где бы-
ло проведено благоустройство еще в прошлом го-
ду. А к этому добавится еще 50 гектаров террито-
рии уникального парка со стороны станции метро
«Царицыно», которая считается парадно-входной
зоной.

- План только первоочередных работ, - расска-
зал нам Александр Николаевич, - занимает целых
20 страниц. Не буду зачитывать этот фолиант цели-
ком, приведу только несколько цифр. Запланиро-
ванно помыть почти 300 фасадов и свыше 1000
цоколей зданий, отремонтировать четыре сотни от-
мосток и водоотводящих лотков, более 1700 две-
рей в подъездах, починить водосточные трубы и
внутренние водостоки чуть ли не в семистах стро-
ениях, а в 2203 зданиях привести в порядок подва-
лы и чердаки.

Мы очень надеемся, что жители округа примут
15 и 22 апреля самое активное участие в традици-
онных весенних субботниках. Ведь какой предсто-
ит фронт работ: привести в порядок газоны на пло-
щади 1140 гектаров, посадить 20 деревьев и 2355
кустарников, установить 274 цветочных вазона,
подготовить к лету около 4300 малых архитектур-
ных форм на спортивных и детских площадках, от-
ремонтировать и покрасить более 4000 контейне-
ров. А еще необходимо обновить множество газон-
ных ограждений, садово-парковые скамейки, про-
вести санитарную обрезку двух тысяч деревьев.
Словом, на помощь, дорогие москвичи!

Виктор ШИРОКОВ 

Превращение зимы в ле-
то в этом году не из
легких. Затянувшиеся

холода, резкие перепады
температуры, как следствие –
потрескавшаяся краска ме-
таллических ограждений, об-
лупившиеся фасады домов,
выбоины на дорогах. К тому
же у этого периода есть одно
неприятное свойство – стаяв-
ший снег  обнажил накопив-
шийся повсюду мусор. Поэ-
тому по весне все службы
Комплекса городского хозяй-
ства принялись за генераль-
ную уборку.

Первый заместитель мэра
в правительстве Москвы, ру-
ководитель комплекса Петр
Аксенов лично проконтроли-
ровал работу. Вместе с руко-
водителями ряда департа-
ментов, инспекций, префек-
тур и других взаимодейству-
ющих организаций он совер-
шил объезд столицы.

Особое внимание
- Центральному ад-
министративному
округу: ведь это ли-
цо города. Но уже на
Тверской улице вни-
мание комиссии
привлекло странное
сооружение, покры-
тое порванным и
сильно загрязнен-
ным куском поли-
этилена. Оказалось,
так задрапировали
реконструируемую
палатку. Вряд ли по-
добный объект вызо-
вет восторг прохо-
жих.

Пейзажи Сретенского, Пе-
тровского, Рождественского
бульваров изобиловали об-
шарпанными фасадами зда-
ний, растрескавшимися ог-
раждениями скверов. Пест-
роту добавляла народная
роспись стен. Все эти худо-
жества предстоит смыть со-
трудникам эксплуатирующих
организаций.

Автобус резко затормо-
зил: путь преградил грузо-
вик, который выезжал из во-
рот одной из строек. С колес
его сыпались комья глины.
Вслед вышла пара рабочих,
которые повозили по дороге
граблями и удалились об-
ратно. На этом их миссия за-
чистки кончилась.

- Придется прикрыть
стройку, пока колеса не нау-
чатся мыть! - решила комис-
сия.

Но причина не только в
этом. Тут вдоль центральной

улицы расположились хра-
нилища строительных мате-
риалов, больше похожие на
несанкционированные свал-
ки. Хаотично набросанный
инвентарь едва прикрыт
просаленными тряпками.

- Стройки – дело нужное,
столица должна преобра-
жаться, - рассуждал Петр Ни-
колаевич. – Но строители
обязаны учитывать все нор-
мы и правила, разработанные
для проведения работ в черте
города. Нарушителей нужно
строго наказывать, иначе по-
рядка не будет.

На протяжении всего мар-
шрута скверы Бульварного

кольца были заполнены
уборщиками. Они ворошили
задержавшиеся островки
снега, а освободившуюся  зе-
млю обрабатывали граблями.
В открытые окна автобуса во-
рвался запах краски, которой
покрывали лавочки.

- В ЦАО приведено в поря-
док 40 процентов огражде-
ний, - комментировал гене-
ральный директор ГУП «Мос-
зеленхоз» Виктор Воскобой-
ников. 

Но внимание всех пере-
ключилось на маляров, при-

водящих в порядок столбики
автоограждения вдоль Яуз-
ского бульвара.

- Уже не первый раз заме-
чаю, что краску накладывают
без предварительной обра-
ботки поверхности, - делает
замечание П. Аксенов. –
Дождь все смоет.

Директор ГУП «Моссвет»
Александр Федорищев не до-
жидался указаний, он строго
отчитывал своих подчинен-
ных по сотовому:

- Почему опоры покраше-
ны, а светильники грязные?!

Ничто не укрылось от глаз
специалистов: ни один тон-
нель с немытыми стенами, ни
один мост, украшенный ржав-
чиной. План уборочных меро-
приятий составлен - ни один
объект не упущен. Сегодня в
уборке города участвует сто
тысяч рабочих. К маю Перво-
престольная засияет чистотой.

Ольга ПЕТРУСЕВА

ВЕСНА ИДЕТ, 
ВЕСНЕ - СУББОТНИК

ПОРА ОКРУГУ ХОРОШЕТЬ

ЦЕНА НЕРАВНОДУШИЯ

УЛИЦА ХОЧЕТ БЫТЬ КРАСИВОЙ
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УСПЕХ ВСЕГДА ПРИХОДИТ К ТОМУ, 

КТО УМЕЕТ ПРИНИМАТЬ 
НЕСТАНДАРТНЫЕ РЕШЕНИЯ 

И ДОБИВАТЬСЯ ИХ РЕАЛИЗАЦИИ
Анфас и в профиль

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (167), 12 - 18 апреля 2006

ВМЕСТО ПРОЛОГА

- Мераби Порфирьевич, вы бы
не хотели поработать на произ-
водстве? Двадцать восьмому ав-
токомбинату Мосавтотранса тре-
буется коммерческий директор. 

– Посмотреть надо, вслепую
разве можно решение прини-
мать! 

– Комбинат, признаться, в не-
завидном положении. 

- В хорошее место вы зовете
меня, нечего сказать. Поглядим,
однако.

Этот диалог состоялся в апреле
1997 года. Роль Сизифа, или ан-
тикризисного управляющего –
как хотите, предлагали заведую-
щему отраслевой лабораторией
проблем управления при МАДИ
Мераби Чочуа накануне его 36-ле-
тия. «Опять апрель», - подумал
тогда Мераби, анализируя неод-
нозначные впечатления от визита
на комбинат. Все судьбоносные
моменты его жизни случались
именно в апреле, и не просто в ап-
реле, а 17-го числа. Он и на свет
Божий появился 17-го. А почему
неоднозначные впечатления? По-

тому что автокомбинат был на
грани банкротства. 26 грузовых
машин выходили в рейс. Убытки
огромные. Зарплату водителям не
платили полгода. Здесь никто уже
ни во что не верил. Как возродить
предприятие? К тому же Чочуа
был научным работником и непо-
средственной производственной
практики не имел.

Накануне 17 апреля Мераби
подтвердил: «Решено, иду на ком-
бинат. Через год мы начнем полу-
чать прибыль». «Ты что, само-
убийца?» – отговаривали друзья.
«Только реформатора нам и не
хватало», - встретили его в 28-м.
Вот такая веселая ситуация.

Через полгода Чочуа с коман-
дой остановили падение комби-
ната в экономическую бездну.
Еще через полгода они стали за-
рабатывать первые реаль-
ные деньги. Как раз в это
прекрасное время разразил-
ся дефолт.

SAXLI

Тихая, утопающая в зеле-
ни и солнечных объятиях до-
рога пересекает шумное и
работящее село Кариати.
Saxli по-грузински значит
дом. Здесь и находится Zveli
saxli – старый дом Мераби
Порфирьевича, родившего-
ся в Кариати, в западной
Грузии, в легендарной бла-
гословенной Колхиде. Кол-
хидская долина – страна зо-
лотого руна. Субтропики -
земля вечного лета, вино-
градников, мандаринов, чай-
ных плантаций. Земля доб-
рых и трудолюбивых людей.
Кариати расположено меж-
ду морем и горами. Вдоль
села катит волны холодная
речка Хоби.

Вот он, Zveli saxli – камен-
ный, двухэтажный, как при-
нято в Грузии. Раньше он ка-
зался таким большим. Те-
перь село немного состари-
лось. Постарел и дом, род-

ное гнездо. Раньше Кариати на-
полняли звуки строящихся до-
мов. Нынче строек нет, тяжело
живет деревня, в ожидании луч-
шего. Впрочем, здесь никогда
хлеб легко не доставался.

- Ну как же, Мераби Порфирь-
евич, вольное грузинское село -
это же, наверное, праздник, шум
и споры, застолье, вино, тосты?

- Безусловно, застолья в Кари-
ати бывают. Это очень красивые
зрелища – как настоящие теат-
ральные действа. Множество
гостей, относящихся друг к другу
с почтением и любовью. Ново-
сти, степенный разговор, танцы,
музыка, тосты... Но в деревне ма-
ло праздников, поверьте мне.
Здесь люди очень много работа-
ют – с зари до глубокой ночи.

Чочуа был в семье,  в которой
кроме него взрастили  двоих сы-
новей и дочь, младшим, поздним
ребенком. Первенец старше Ме-
раби на 22 года. Родители уже
оставили этот бренный мир. Сын
не помнит, чтобы отец и мать ко-
гда-нибудь отдыхали. Хозяйство,
земля, скот – все это требовало
постоянного внимания и работы.

Наверное, его жалели, где-то ба-
ловали – младшего. Отец, по вос-
поминаниям, был человеком су-
ровым, а все-таки ни разу не по-
высил на Мераби голоса. Родите-
ли вообще никогда не читали де-
тям нотаций. «Делай добро, сы-
нок», - единственный завет, ко-
торый они позволили себе вы-
сказывать. Гостей, даже если в
дом забегали голопузые сосед-
ские пацаны, родители встречали
стоя.  Баловали? Возможно. А
только в детстве мальчуган нико-
гда не ездил на море, дремлю-
щее в десяти километрах от Ка-
риати. Некогда – работать надо,
учиться.

- Хулиганистым парнем я не
считался, - заразительно смеется
Чочуа. – Но и паинькой тоже не
состоял. Так уж получилось, что я

всегда ходил в лидерах. В 12 лет
обзавелся усами и вообще, вспо-
минаю, рассудительным был па-
реньком, взрослел раньше других
ребят. Фрукты из соседних са-
дов? Нет, у нас не принято воро-
вать чужие фрукты – в этом нет
необходимости. Зайди в любой
двор, попроси – хозяева будут
счастливы тебя угостить, причем
вынесут самое лучшее, самое
вкусное. Так нас воспитывали.

Мераби окончил в Кариати
семь классов и переехал к сред-
нему брату в райцентр Цхакая
(ныне Сенеки). Там он завершал
среднее образование, работал на
стройке. В 1980 году в порядке
эксперимента московские вузы
выделили места для лучших аби-
туриентов из союзных республик.
Конкурс был огромный. МАДИ

предоставил одно место.
Успешно сдав экзамены
в Тбилисском государст-
венном университете на
родном языке, Мераби
поехал в Москву.

УПРАВЛЕНЕЦ 

Надо сказать, что по-
русски он тогда знал
«здравствуй», «до сви-
дания» и еще чуть-чуть.
Пришел на первую лек-
цию и ничего не понял.
Вторая лекция – химия:
ничего не понял. Третья
лекция – математика. Ну,
тут я король, бодрился
Мераби - и опять ничего
не понял. Сердце ушло в
пятки: «Как, - думал он, -
я покажусь дома? Меня
выгонят, я опозорю род,
семью. Какой кошмар!»
Подошел парнишка, Се-
рега: «Ты чего такой
грустный, что случи-
лось? Не понял ничего?
Отчислят? Я вот рус-
ский и тоже пока ничего
не понял. Подожди,
брат, у нас с тобой все
впереди». 

Закончился первый се-
местр - все проблемы оста-
лись позади, пришла уве-
ренность. После второго
курса организовал с друзь-
ями стройотряд. Ребята за-
работали приличные день-
ги и перечислили их в дет-
дом. Потом несколько лет
подряд Мераби руководил
стройотрядом. Стал дипло-
мантом Всесоюзного сту-
денческого конкурса. Полу-
чил диплом лауреата меж-
дународного конкурса сту-
дентов в Братиславе. Что
интересно - за научную ра-
боту, посвященную альтер-
нативным видам автомо-
бильного топлива. МАДИ
Чочуа окончил с отличием.
Понятное дело, что путь его
лежал в аспирантуру. В
1990 году Мераби Пор-
фирьевич защитил диссер-
тацию. Карьерный путь его
был достаточно предсказуем: до-
кторская, профессура, вероятно,
руководящая должность... Но тут
грянула перестройка, и научные
работники перестали получать
деньги. Научно-внедренческая
фирма при МАДИ, которой он с
успехом руководил, тоже пере-
стала приносить доход – на науке
заработать было невозможно.

Что же делать, как жить? К то-
му же семья наседала: «Мальчи-
ку» уже за 30, а он не женат! 

«Меня атаковали со всех сто-
рон, - разводит руками Мераби
Порфирьевич. – Ты специально
не хочешь жениться, говорили
родственники. Мераби, уж не гу-
ляешь ли ты? А я и сам хотел же-
ниться. Но как же содержать се-
мью, когда кругом бушевала пе-
рестройка, отвернувшаяся от на-
уки?» Судьба, однако, привела в
МАДИ его Нино. Он был ее пре-
подавателем, он поставил ей
первую «пятерку». Он стал нако-
нец примерным семьянином. Ро-
дилась Тамрико, через два года -
Анечка. А он, управленец до моз-
га костей, воевал за экономиче-

ское благополучие 28-го авто-
комбината Мосавтотранса.

Перво-наперво Чочуа создал
команду, потому что без коман-
ды ничего сделать нельзя. Он
стал анализировать: почему, соб-
ственно, нормальное предпри-
ятие сидит в такой глубокой фи-
нансовой яме? Оказалось, до не-
го здесь просто никто не считал,
во что обходится один обычный
рейс. Выпустили машину на ли-
нию - и ладно. «Как это - ладно?»
-  возмутился Чочуа. Комбинат
обслуживал некоторые предпри-
ятия столичного стройкомплек-
са. На тот момент это приносило
одни убытки. Мераби Порфирье-
вич настоял на прекращении
убыточных рейсов. Начался скан-
дал: «Мы потеряем последних
клиентов», - возражали ему. «Ка-
кой толк в этих клиентах, если
они не приносят комбинату при-
были!» - оппонировал Чочуа.

Хорошо, но надо было как-то
зарабатывать. Выяснили: непло-
хой доход приносят многотонные
фуры. Но на какие деньги их ку-
пить? Взять кредит под бешеный
процент? А как расплачиваться?
Да и кто даст денег предпри-
ятию-банкроту? Он нашел вели-
колепный выход: машины взяли
в лизинг у компании при Мин-
ском автозаводе. Расплатив-
шись, выяснили, что потратили
на фуры, которые согласно дого-
вору лизинга через три года пе-

решли в собственность, 85 про-
центов их реальной стоимости
(темпы инфляции в Белоруссии
тогда по сравнению с Россией
были более высокими). Это был
первый экономический успех
предприятия. Отток кадров пре-
кратился. Люди поверили в Чо-
чуа, ставшего к тому времени
гендиректором комбината.

И тут наступил дефолт. Как же
трудно пришлось Чочуа! Но он ни
разу не допустил задержки зар-
платы. Как ругался с банками!
Убеждал. Ему вообще удается
убеждать. Почему?  «Знаете что?
Я убежден, что дважды два будет
пять, - формулирует Чочуа свое
кредо. – Надо принимать нестан-
дартные решения и добиваться
их реализации. Это интересно». А
кроме того, он всячески поддер-
живал имидж предприятия. На
рабочих совещаниях всегда улы-
бался: мол, у меня все нормаль-
но. Почему у других проблемы, а
у него нормально?  С ним можно
иметь дело, рассуждали руково-
дители предприятий-клиентов. В
99-м, через три года после появ-

ления на 28-м комбинате без
опыта работы, Чочуа выиграл
первый столичный конкурс «Луч-
ший автотранспортник Москвы».
А через год тогдашний гендирек-
тор ГУП «Мосавтотранс» Павел
Златин пригласил его к себе пер-
вым заместителем.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР

ГУП «Мосавтотранс»  - это ма-
хина. В его состав входят 50 ав-
токомбинатов, пять тысяч единиц
транспортной техники, десять
тысяч работающих.

«Жесткий ли я руководитель?
Возможно, - размышляет Чочуа,
- но халтуры и лжи не терплю».
Главная задача для него нынче –
создание в структуре Мосавтот-
ранса мощных многофункцио-
нальных образцовых предпри-
ятий. Сложно? Еще бы. Надо пре-
одолевать силу инерции иных ру-
ководителей. Иначе нельзя, счи-
тает Мераби Чочуа, потому что в
рыночных условиях предприятия
не имеют права работать убыточ-
но. Это нонсенс. Так он реаними-
ровал авторемонтный завод но-
мер девять. «Год назад девятый
авторемонтный находился в по-
луобморочном состоянии, - со-
общил Чочуа. – Одни убытки. На
2006 год мы планируем получить
прибыль от его деятельности –
не менее 20-25 млн. рублей.
Ожило предприятие, рабочие по-
верили, что можно нормально
трудиться и получать стабильную
зарплату». 

Новая задача гендиректора –
создание крупных транспортно-
логистических центров. Проек-
том первого -  в Восточном окру-
ге – он занимается уже полтора
года. Это должны быть транс-
портные предприятия со стоян-
ками, техцентрами, складскими
помещениями, ориентирующие-
ся на новейшие информацион-
ные технологии – предприятия,
работающие на принятых во
всем мире современных эконо-
мических принципах.

- В Москве нынче 240 тысяч
грузовиков, - говорит Чочуа. -

Огромное количество из них
работают в теневом секторе
экономики, не платя налоги.
Мы выступаем за изменение на
федеральном уровне устарев-
шего законодательства в сфе-
ре грузовых перевозок. И по-
верьте, это касается всех и ка-
ждого. Знаете ли вы, что 30-35
процентов себестоимости лю-
бого товара составляют транс-
портные затраты? Значит, на-
селение заинтересовано в ор-
ганизации цивилизованных
грузовых перевозок. А безо-
пасность, а экология, а качест-
во услуг?! Вот об этом сейчас и
думаем.

ТОСТ – ЭТО ИСКУССТВО

«Отдых? – смеется Чочуа. – Я
работаю по 25 часов в сутки».
Дочки раньше ждали, когда па-
па придет с работы. Сейчас не
ждут, засыпают. Утром он ухо-
дит на работу – еще спят. Там-

рико учится в третьем классе, Ан-
нушка в этом году пойдет в пер-
вый. «45 лет? Что это за возраст
для мужчины! - пожимает плеча-
ми Мераби Порфирьевич. – Вот
нам еще один наследник ну-
жен...»

- Грузия славится красивыми
тостами, Мераби Порфирьевич,
произнесите тост!

- Уважаемый, тост – это искус-
ство. Это сплошная импровиза-
ция. Тост говорят, как пишут сти-
хи – сердцем, душой. Тост... На-
верное, подняв бокал, сказал бы,
что я счастливый человек. Пото-
му что у меня в жизни не было
неразрешимых проблем.

- Как? А все, что вы рассказа-
ли?

- Нет, это не проблемы.
Жизнь, работа. Когда знаешь, что
и как делать – это удовольствие,
азарт. Проблема - если не зна-
ешь, как поступить и что делать.
Вот тогда беда. Оглядываясь на-
зад... Ох, как много еще предсто-
ит сделать! Хватило бы времени.

Владимир 
РАТМАНСКИЙ

Мераби Порфирьевич Чочуа родился в 1961 году.
Окончил инженерно-экономический факультет Мос-
ковского автомобильно-дорожного института. По
окончании аспирантуры в 1990 году защитил диссер-
тацию на степень кандидата экономических наук. Ра-
ботал в МАДИ – младшим научным сотрудником,
старшим преподавателем, заведующим лаборатори-
ей. Затем перешел в автокомбинат №28 на долж-

ность коммерческого директора и через год возгла-
вил комбинат. В 2000-м году стал первым заместите-
лем, а два года спустя – генеральным директором го-
сударственного унитарного предприятия «Мосавто-
транс».
Действительный член Международной академии ме-
неджмента, Академии промышленности и менедж-
мента. Женат, имеет двух дочерей.

ЧТО ДВАЖДЫ ДВА – ПЯТЬ!
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Проектный отдел 9 в ОКБ-1
создан весной 1957 года.
Главой его был назначен

М.К. Тихонравов – один из энтузи-
астов исследования космоса, со-
ратник и друг С.П. Королева.

4 октября запустили «Объект
ПС-1» - первый искусственный
спутник Земли. В отделе разрабо-
тали еще два проекта. Это были
спутники, и у них была лишь «од-
на дорога» - в космос. Возвраще-
ние на Землю осуществить было
невозможно. По крайней мере до
тех пор, пока к работам не под-
ключился М.В. Келдыш.

Четыре месяца велись расчеты
тепловых потоков - их предстояло
преодолеть аппарату, который
возвращался с орбиты. Определя-
лась и толщина теплозащиты. К
сожалению, выяснилось, что не
существует жаропрочных матери-
алов для крылатого космического
аппарата. Однако если сделать
конфигурацию аппарата в виде
«фары» - тупой конус с округлен-
ным носом, то перегрузки при
пролете атмосферы можно сни-
зить до приемлемых значений.

В апреле 1958 года добро дали
специалисты по авиационной ме-
дицине.  В своем заключении они
отметили, что при определенном
положении тела в аппарате чело-
век сможет выдержать десяти-
кратные перегрузки. Путь к поле-
ту Юрия Гагарина в космос был
открыт.

Аванпроект был готов к августу
того же года. Одним из основных
его авторов стал инженер
К.П. Феоктистов. Он принимал ос-
новные рабочие решения. Именно
ему принадлежит идея о сфериче-
ской форме аппарата.

В отчете «Материалы предва-
рительной проработки вопроса о
создании спутника Земли с чело-
веком на борту (объекта ОД-2)»
сделаны такие выводы:

«На орбиту ИСЗ с помощью до-
работанной трехступенчатой раке-
ты можно вывести космический
аппарат массой 4500-5500 кг.

На космическом аппарате мас-
сой 4500 -5500 кг можно размес-
тить  человека, необходимое слу-
жебное и научное оборудование.

Для первых полетов человека
целесообразно использовать бал-
листическую схему спуска с орби-
ты, обеспечивающую реализацию
полета в наиболее сжатые сроки.

Для первых полетов целесооб-
разно выбрать круговую орбиту с
минимально допустимой высотой
250 км...»

Последний вывод требует не-
большого комментария.

Сергей Павлович Королев тре-
бовал от своих сотрудников преж-
де всего думать о безопасности
полета человека. А потому для
«Объекта ОД-2» была создана спе-
циальная система надежности.
Главная ее особенность в том, что
дублирование агрегатов и систем
проводилось не механическим
увеличением их в два-три раза, а
разными операциями. Не дублиро-
валась лишь тормозная установка.
И тогда «Девятый отдел» решил
использовать низкую орбиту. На
аппарате предусматривался запас
пищи, воды и воздуха на восемь
суток. Именно столько времени
требовалось для входа аппарата в
плотные слои атмосферы в случае
отказа тормозного двигателя.

И еще один вывод специали-
стов, породивший множество слу-
хов и домыслов. Он звучал так:

«Надежное приземление пило-
та обеспечивается программным
катапультированием его на высо-
те 8-10 км».

Именно так вернулся из космо-
са Юрий Гагарин – на парашюте.
Спускаемый аппарат приземлился
неподалеку. Однако кто-то из на-
чальства засомневался: мол, надо
говорить, что первый космонавт
сел в своем корабле, иначе «дос-
тижение советской космонавтики
будет принижено». Сказано – сде-
лано! И на протяжении десятиле-

тий утверждалось, что Юрий Гага-
рин  не покидал «Востока»... И са-
мому Гагарину было приказано не
раскрывать правды, так что, к со-
жалению, Юрию Алексеевичу при-
ходилось говорить полуправду, не
подтверждая и не опровергая оче-
видное...

В июне 1958 года  С.П. Королев
одобрил проект «Объекта ОД-2»,
и с этого дня его реализация нахо-
дилась под ежедневным  контро-
лем Главного конструктора ОКБ-1.

Окончательно все документы по
проекту С.П. Королев подписывает
15 сентября, однако требуется
полгода, чтобы с его предложени-
ями согласилось правительство.

Борьба вокруг спутника для
полета человека разверну-
лась нешуточная. Главными

оппонентами были военные. Они
доказывали во всех инстанциях,
что для обороны страны нужны
межконтинентальные, а не косми-
ческие ракеты и, следовательно,
не нужно распылять силы «на реа-
лизацию фантастических идей». 

Но мудрый и хитрый Королев
ввел в военную среду свою «пя-
тую колонну». Он заручился под-
держкой командования ВВС. Он
доказывал, что пилотировать его
корабли должны летчики - мол,
только они способны работать в
условиях космоса.

Командование ВВС сразу же
поддержало Главного конструкто-
ра. В то время наша военная авиа-
ция переживала нелегкие време-
на. Н.С. Хрущев добивался сокра-
щения этого рода войск. Причаст-
ность к космосу, конечно же, сни-
жала прессинг на летчиков. И это
нашло отражение в Постановле-
нии ЦК партии и правительства от
22 мая 1959 года, в котором гово-
рилось о том, что необходимо
разработать экспериментальный
вариант корабля-спутника. В бу-
дущем его следует использовать
как спутник-разведчик.

Главная брешь была пробита, и
теперь уже Королева невозможно
было остановить – лавина сорва-
лась, и она начала крушить все чи-
новничьи препоны на своем пути. 

К созданию корабля-спутника
было привлечено 123 научных,
конструкторских и промышлен-
ных организации, из них 36 заво-
дов, находящихся в разных рай-
онах страны – от Бреста до Влади-
востока, от Архангельска до Ере-
вана. Сотни тысяч людей работа-
ли на «Объект ОД-2», и  сердцем

этого гигантского коллектива был
Сергей Павлович Королев.

Родился отряд космонавтов.
20 летчиков приступили к трени-
ровкам.

И вновь Королев искал нетра-
диционные пути.

Читать лекции будущим космо-
навтам он направил не только со-
трудников своего ОКБ, таких как
Феоктистов, Макаров, Севастья-
нов, Елисеев и других, которые
вскоре сами отправятся в космос,
но и знаменитых летчиков страны.
От ВВС судьбой отряда будет за-
ниматься легендарный Николай
Петрович Каманин – один из пер-
вых Героев Советского Союза, а
Марк Лазаревич Галлай – просла-
вленный летчик-испытатель –
начнет учить пилотов управлять
космическим кораблем.

Уже только упоминание этих
двух людей – а вскоре Королев
привлечет и других! – сразу же
повысит авторитет проекта, и к
нему начнут иначе относиться
«наверху». Наконец-то и там пове-
рят, что свои фантазии академик
Королев давно научился превра-
щать в реальность.

Четверть века спустя Марк Гал-
лай напишет документальную по-
весть «С человеком на борту».
Потребуются невероятные уси-
лия, чтобы  это произведение
увидело свет. Я горжусь тем, что
немного помог своему товарищу
по писательскому цеху. Еще до
выхода повести в свет на нее поя-
вилась рецензия в «Правде», где
я тогда служил, и это позволило
Галлаю пробить космическую
цензуру.

Но вернемся в прошлое...

Теперь уже правительство на-
чинает торопить Королева.
Американцы объявляют о

предстоящем запуске в космос
Алана Шеппарда. Ориентировоч-
ная дата пуска – 15 апреля 1961
года.

«Опередить американцев любой
ценой!» - это был приказ «сверху».
Кстати, Королев (что с ним бывало
нечасто!) сразу же поддержал его.
Хотя он прекрасно понимал, что
конкретные сроки, обозначенные в
Постановлении ЦК и Совета Мини-
стров от 11 октября 1960 года не-
реальны. Там было записано «осу-
ществить подготовку и запуск кос-
мического корабля «Восток» с че-
ловеком на борту в декабре 1960
года и считать это задачей особого
значения».

Как ни странно, но это постано-
вление сыграло решающую роль
в моей судьбе. Впрочем, об этом я
даже не подозревал добрых сорок
лет.

Дело в том, что в постановле-
нии было сказано о том, что
средства массовой информации
должны обеспечить квалифици-
рованное освещение полета че-
ловека в космос, показать вели-
чие этого достижения. Но оказа-
лось, что даже в центральных га-
зетах не было журналистов, спе-
циализирующихся на пропаганде
науки. И тогда было решено уси-
лить редакции. В Москве на-
шлось около десятка выпускни-
ков технических вузов, которые
публиковались в газетах. В то
время я регулярно печатался с
очерками в журналах и газетах
(стипендия была маленькая, и го-
норары весьма неплохо поддер-
живали в студенческие годы), а
потому однажды был приглашен
в горком партии, где мне сказали,
что надо помочь родной газете.
Речь шла о «Московском комсо-
мольце». Там я проработал пару
месяцев и уже к декабрю 1960
года был переведен в «Комсо-
мольскую правду». Впрочем, чем
именно предстоит заниматься в
ближайшие десятилетия, мы
имели смутное представление.
Мы - это Ярослав Голованов,
Дмитрий Биленкин, Сергей Гу-
щев, Леонид Репин и, конечно
же, наш учитель и друг Михаил
Хвастунов. Впрочем, дыхание на-

ступающей космической эры мы
ощущали  - она была совсем ря-
дом!

Почему же в октябре 60-го по-
явилось столь «оптимистиче-
ское» постановление? Дело в
том, что испытания космического
корабля шли очень успешно.

Из  архива ракетно-космиче-
ской корпорации «Энергия» име-
ни С.П. Королева:

«Летом 1960 года успешно за-
вершилась разработка и нача-
лись испытания всех основных
систем и агрегатов корабля.
Большую часть из них провели на
экспериментальных установках:
при этом крышка люка отстрели-
валась 50 раз, головной обтека-
тель сбрасывался 5 раз, макет
корабля отделялся от ракеты 15
раз, спускаемый аппарат и при-
борный отсек разделялись 5 раз,
отрывная плата отстреливалась
16 раз и т.д.; много испытаний
было проведено по отработке
герметичности.

На макете были отработаны те-
пловые процессы, проверена ра-
бота системы катапультирования
(с вышки, самолета). Для отра-
ботки системы приземления из-

готовили пять спускаемых аппа-
ратов, которые сбрасывались с
самолета Ан-12 с высот 9 – 12
км».

Интенсивно шли эксперимен-
ты и на орбитах.

Первый корабль был запущен
15 мая 1960 года. Это был упро-
щенный вариант: на корабле не
было тепловой защиты. В полете
проверялись основные системы.
Однако на заключительном этапе
случилось непредвиденное: при
включении тормозной установки
корабль  перешел на новую более
высокую орбиту, хотя предусмат-
ривалось, что он начнет снижать-
ся. Это была ошибка в системе
ориентации.

В сообщении ТАСС говорилось
только об успешных испытаниях.
О неполадках на орбите, как бы-
ло обычно в то время, не упоми-
налось.

28 июля – новый старт. На бор-
ту корабля собачки Чайка и Ли-
сичка. Через 30 секунд полета
взорвалась камера сгорания дви-
гателя. Ракета упала в степи. Жи-
вотные погибли.

19 августа старт прошел бла-
гополучно. Белка и Стрелка бла-
гополучно вернулись на Землю.
В корабле вместе с собачками на-
ходились 12 мышей, насекомые,
растения, грибковые культуры,
семена кукурузы, пшеницы, горо-
ха, некоторые виды микробов и
другие биологические объекты.

Постановление, принятое в ок-
тябре, предусматривало два за-

пуска кораблей с животными, а
на третьем должен полететь че-
ловек. Естественно, старт состо-
ится только в том случае, если
два первых пуска пройдут без за-
мечаний.

Но жизнь, как всегда это быва-
ет, внесла свои коррективы.

1 декабря 1960 года на орбиту
был выведен корабль с Пчелкой
и Мушкой.  Программа полета
была выполнена полностью. Од-
нако при спуске тормозная дви-
гательная установка вышла из-
под контроля. Корабль пошел по
нерасчетной траектории – он мог
приземлиться в нерасчетном
районе, а потому была выдана
команда на подрыв спускаемого
аппарата.

На всех опытных кораблях-
спутниках находилась взрывчат-
ка. Аппарат уничтожался, если
появлялась опасность, что он
окажется за пределами террито-
рии СССР и дружеских стран. Де-
лалось все, чтобы корабль не по-
пал к американцам.

22 декабря – новый запуск.
Авария случилась  на 425 секунде
полета. Спускаемый аппарат от-
делился от ракеты. Он призем-

лился в сибирской тайге вполне
благополучно. Собачки Комета и
Шутка остались живы, но так как
не сработала катапульта, они
приземлились  в аппарате, а не
на парашюте. Там они и дожда-
лись спасателей, хотя мороз в те
предновогодние дни был в Сиби-
ри очень сильный.

Неудачи декабря 1960 года за-
ставили Главного конструктора
С.П. Королева принять беспреце-
дентные меры по обеспечению
надежности. Он категорически
запретил вносить любые измене-
ния в конструкцию корабля, в
техническую документацию. Вре-
мя «улучшений» и «изобрета-
тельства» закончилось.

26 марта 1961 года в космос
полетел «Иван Иванович». Мане-
кен благополучно катапультиро-
вался и приземлился в заданном
районе.

Из архива РКК «Энергия»:
«Этот пуск завершил экспери-

ментальную отработку пилотиру-
емого космического корабля
«Восток» (ЗКА) в летных услови-
ях. К моменту окончания летной
отработки было произведено бо-
лее 46 пусков ракеты-носителя 
Р-7 (1 и 11 ступеней ракеты 8К71)
и 16 пусков блока Е (111 ступень)
ракеты-носителя 8К72. Из 16 бло-
ков... шесть блоков не сработали
из-за аварии РН и два блока – из-
за аварий самого блока. Из семи
кораблей «Восток» (1К и ЗКА) два
корабля не вышли на орбиту из-
за аварий ракеты-носителя на ак-
тивном участке траектории и два
корабля не полностью выполнили
задачи полета.

Опыт показал также, что поле-
ты собак на кораблях «Восток»
проходили с некоторыми сдвига-
ми в их физиологическом состоя-
нии. Симптомы стали проявлять-
ся после четвертого витка полета.
Это заставило планировать пер-
вый предстоящий полет человека
в космическом пространстве про-
должительностью не более одно-
го витка с максимальной автома-
тизацией режимов управления».

Кстати, принято считать, что
Государственная комиссия
приняла решение только о

запуске Юрия Гагарина. Но это не
так. В решении Государственной
комиссии говорится и о возмож-
ности полета первого человека в
космос, и о запуске шести пилоти-
руемых кораблей, в том числе
предусматривался полет первой
женщины-космонавта. 

С.П. Королев умел мыслить
масштабно, четко намечал про-
грамму работ на будущее, главное
– добивался намеченных целей.

Его ответ на вопрос: «Любите ли
вы фантастику?» я запомнил на
всю жизнь. Великий космический
конструктор ответил: «Предпочи-
таю фантастику в чертежах!»

Одну из своих книг, посвящен-
ных нашей науке и космонавтике,
я так и назвал: «Фантастика в чер-
тежах».

Владимир ГУБАРЕВ

«ОБЪЕКТА ОД-2»

Хроника создания «Объекта ОД-2» даже по нынешним време-
нам, когда, казалось бы, технический прогресс неудержимо
стремителен, выглядит фантастически. Калейдоскоп событий
напоминает снежную лавину, сорвавшуюся с вершин гор и летя-
щую вниз. И ничто уже  остановить ее не может.
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ОТ ПЕЧАЛИ - 
ДО РАДОСТИ...
Втесноте и стоя - так можно характеризовать поезд-

ку пассажиров района Орехово-Борисово Южное в
автобусе от станции метро «Красногвардейская» в

«спальные» микрорайоны № 16 и 15 и обратно. Причина
простая: рейсовые автобусы № 755 и № 790, обслужива-
ющие это направление, имеют короткие маршруты про-
должительностью всего 15 мин., примитивно выполняют
отвозящую-привозящую роль, а потому их отличают ми-
нимум удобств и низкие кпд техники и навыки человека
за рулем. Значительный интервал их движения вынужда-
ет пассажиров подолгу простаивать на остановке. А еще
эти машины излишне загружают находящуюся рядом ав-
тобусную станцию. 

Решение проблемы видится в увеличении пробега
этих маршрутов в среднем до 60 мин. Они станут рабо-
тать на город, напрямую связывая районы Орехово-Бо-
рисово Южное и Зябликово, где расположены торгово-
социальные объекты, свяжут станции метро «Домоде-
довская» и «Красногвардейская», работая по кольцевой
схеме. Пассажиропотоки будут более равномерными.

Хорошо бы убрать указатели интервалов движения,
заменив их на табло, информирующее о времени прибы-
тия автобуса на конкретную остановку. Ожидание сокра-
тится, так как пассажиры будут появляться на остановке
в удобное для них время. Нагрузка на транспорт станет
равномернее - без потерь для жителей микрорайонов 16
и 15. Можно будет отказаться от 795-го и 768-го марш-
рутных такси. Затраты при этом будут небольшие, а эко-
номическая эффективность, удобство и комфорт поезд-
ки, как представляется мне, возрастут в самое ближай-
шее время.

М.Д. НЕФЕДОВ

ПОКА - 
БЕЗ ДЫМА 
И ОГНЯ
Недавно посреди белого дня наш

дом – 16-этажная башня в один
подъезд – вдруг страшно загу-

дел. Жильцы бросились звонить кон-
сьержке, та – в пожарную охрану, но
время шло, а дом продолжал гудеть.
Решив прийти на помощь консьержке,
я сама позвонила дежурной нашего
ДЕЗа.

- Да вот – ищу службу, которая
должна этим заниматься! – дежурная,
видно, тоже стала нервничать. 

Дом уже трясло от непонятного гу-
дения. 

- Звоните 01, если вы такие нетер-
пеливые! – раздраженно ответили в
ДЕЗе на мой повторный звонок.

Я набрала 01.
- Наверное, сработала сигнализа-

ция, - предположили на другом конце
провода. – Огонь есть?

И услышав, что со своего 14-го эта-
жа я огня не вижу, дали номер службы
дымоудаления – 425-41-00. Дважды
позвонив туда, я дважды услышала,
что «это квартира». Как выяснилось,
номер мне назвали ошибочный. Снова
обращаюсь в 01, и меня наконец со-
единяют со службой дымоудаления.

- А запах дыма чувствуете? – полю-
бопытствовали там. – Нет? Тогда вам
надо в пожнадзор.

Дежурный пожарного надзора 
(181-03-96) стал подробно расспра-
шивать, что случилось. После чего ус-
покоил:

- Ну хорошо, я поищу, кто обслужи-
вает ваш район...

Прошло два часа. Дом продолжал
гудеть. Опять звоню дежурному пож-
надзора – единственному, кто, каза-
лось, хоть как-то откликнулся на тре-
вогу жильцов.

- Что, никто к вам не приехал? –
удивился он. – Сейчас позвоню еще
раз...

Спустя три с половиной часа гул
прекратился так же внезапно, как и
начался. Все вроде бы обошлось. Но
мы с соседями подумали: а если бы
действительно случился пожар?

Хотелось бы с помощью «Москов-
ской среды» выяснить, кто же надзи-
рает за установленной в доме пожар-
ной сигнализацией. Кому мы платим
за техническое обслуживание своего
жилья? И куда все же обращаться в
подобных случаях? Может быть, этим
ведомствам при установке сигнализа-
ции вывешивать и свои номера теле-
фонов? Иначе дорогостоящее, надо
полагать, оборудование оказывается
абсолютно бесполезным...

Жанна КНИГИНА
Останкинский район, СВАО

15
ХОРОШО БЫ УКАЗАТЕЛИ ИНТЕРВАЛОВ ДВИЖЕНИЯ

ЗАМЕНИТЬ НА ТАБЛО, 
ИНФОРМИРУЮЩЕЕ О ВРЕМЕНИ 

ПРИБЫТИЯ АВТОБУСА
Так и живем
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«Вшколе нет места для вашей доч-
ки!» Такие слова бросила когда-
то в лицо матери семилетней Ин-

ны директор престижной московской спец-
школы с обучением на английском языке. А
девочка так мечтала там учиться! Месяца
два  мама обивала пороги разных инстан-
ций, чтобы дочке разрешили посещать шко-
лу, дошла даже до министра просвещения.
Инна Аркадьевна Маргулис до сих пор, спу-
стя почти полвека, хранит бумагу с резолю-
цией доброго чиновника, благодаря которо-
му она преступила порог заветного здания.
И это был первый шаг на пути преодоления.

...Модная стрижка, макияж на лице и... ко-
стыли. Инне Аркадьевне без них никак не
обойтись. Но она так ловко управляется на
своей маленькой уютной кухне, почти не
вставая со стула! Расставляет чашки, пода-
ет чай. Кажется, эти хлопоты не доставляют
ей никакого труда. А на самом деле...

Инночка перестала ходить, едва научив-
шись: тяжелая форма полиомиелита. Вак-
цины не могли помочь больному ребенку.
Но родители смогли построить жизнь семьи
таким образом, чтобы девочка не чувство-
вала себя беспомощной и одинокой. В их
гостеприимный дом часто приходили свер-
стники Инны, вместе играли в куклы, шаш-
ки, шахматы, читали, смотрели диафиль-
мы...

В доме у Инны и сейчас бывает много гос-
тей, а телефон почти не умолкает. «Зарпла-
ту людям надо пораньше выдать... Ведь
праздники скоро!» - настаивает Инна Ар-
кадьевна, говоря со своим телефонным со-
беседником. И сразу понятно, что мыслями
она сейчас на своем предприятии со стран-
ным на первый взгляд названием «РЕИН»,
что означает «реабилитация инвалидов». 

В детстве ее  главным желанием было
встать на ноги. Почти полтора десятка слож-
ных операций за несколько школьных лет!
Увы, улучшений не было. Но Инна не отчая-
лась.

Кто знает, если бы на ее пути встречались
только добрые люди, может быть, жизнь
сложилась бы иначе. Жалость подчас успо-
каивает человека, лишает его  стремления
бороться.

«Способности к иностранному языку про-
явились у меня еще в детстве, - вспоминает
Инна Аркадьевна, - к тому же я понимала:
став переводчиком, смогу самостоятельно
зарабатывать на жизнь, даже будучи инва-
лидом...»

В Институт иностранных языков имени
М. Тореза у Инны не хотели принимать доку-
менты. Но она все же смогла добиться за-
числения на вечернее отделение.

«Представляете, на занятия я ездила на
такси три раза в неделю! Папа-офицер по-
могал мне оплачивать дорогу. В ту пору это
было не так дорого...»

Инна Аркадьевна часто вспоминает роди-
телей: «Как многим я им обязана! Они не
унижали меня жалостью и сочувствием, а
просто учили жить так, чтобы не чувство-
вать себя ущербной...»

«Недавно, - вспоминает Инна Аркадьевна,
- пришли мы с подругами-инвалидами в рай-
собес по делу, а знакомая, инспектор отде-
ла, и говорит нам: «Смотрю я на вас, девчон-
ки, - это она нас так называет, - и никак не
пойму, чего вы всегда такие веселые?» А я

отвечаю: «Так ведь жизнь у нас интересная!
Чего же грустить?» Вздохнула та женщина:
«Завидую я вам... А тут с работы придешь,
поешь да спать ляжешь, ничего интересно-
го...»

Да, Инне Маргулис скучать не пришлось.
После окончания института на работу ее ни-
куда не брали. С огромным трудом удалось
устроиться во Всесоюзный центр переводов.
Платили там копейки.

А спустя несколько лет ей предложили
возглавить районное общество инвалидов,
там нужны были молодые энергичные люди.
Вот уж четвертый год она председатель Га-
гаринского отделения Всероссийского об-
щества инвалидов. Сейчас многое из опыта
других стран и здесь уже удалось претво-
рить в жизнь,  хотя работы еще непочатый
край. Например, многие квартиры инвали-
дов удалось перепланировать, оборудовать
поручнями. Каждая районная поликлиника
должна иметь у входа пандусы для въезда
колясок, но как трудно этого добиться!

Появились специальные автобусы с подъ-
емниками, а раньше этого не было, и все
равно Инна Аркадьевна выходила из поло-
жения - просила солдат из воинской части, и
те на руках выносили людей, сажали на ав-
тобусы, когда инвалиды отправлялись на
экскурсии...

Бывая в составе делегаций в странах Ев-
ропы и в Америке, Инна Аркадьевна понача-

лу удивлялась, как много там на улицах, в
метро инвалидов. Но любой из них  чувству-
ет себя комфортно везде. Потому что для
них созданы все условия. Предусмотрена
каждая мелочь, чтобы люди на костылях
или в коляске могли самостоятельно пере-
двигаться.

Свое предприятие Инна Маргулис созда-
вала  для того, чтобы помочь инвалидам об-
рести веру в себя, в свои возможности, да
еще зарабатывать пусть не большие, но ре-
альные деньги.

...Начиналось все в 1991 году. В Россию
приехали гости из Европы, которые хотели
организовать какое-нибудь предприятие
для инвалидов. Через год норвежцам уда-
лось-таки переправить в Москву партию
швейных машинок, ткани, нитки, и было за-
регистрировано швейное предприятие под
названием «РЕИН». Инна не побоялась воз-
главить его, хотя и признается сейчас:

«Страшно было. Вдруг не справлюсь... Но
вместе со мной была верная подруга, тоже
инвалид, Наталья Андреевна Саввина. Вот
с ней мы и взялись за дело, которое хоть и
с большим трудом, но набирало обороты.
Конкуренция и тогда была огромная: мно-
гие шили на продажу белье нижнее, по-
стельное. Приходилось самим ездить по ма-
газинам и предлагать продукцию. Сейчас
немного полегче стало. Но приходится ино-
гда дожидаться денег за уже проданный то-
вар довольно долго, а платить сотрудникам,
которых у нас 20 человек, надо каждый ме-
сяц... В общем, трудностей много, но пока
держимся, и люди довольны, что их труд
востребован...»

День Инны Аркадьевны загружен до пре-
дела, тем не менее эта неугомонная женщи-
на занимается спортом... «Да, - смеется Ин-
на Аркадьевна, - я еще и член Московского
автомобильного клуба инвалидов, участни-
ца многих ралли по стране. Есть и свой по-
стоянный экипаж в составе капитана, Ольги
Брусничкиной, и меня, штурмана. С сыном
мы всю Европу объездили на «жигулях». А
потом, к счастью, купили недорогой «форд-
эскорт», на котором я теперь в Москве ез-
жу...»

Зачем ей это? Инна Аркадьевна пожимает
плечами, улыбается: «Просто интересно...
Испытываешь ни с чем не сравнимое ощу-
щение власти над машиной. А еще, управ-
ляя автомобилем, я чувствую себя на рав-
ных со здоровыми людьми».

Много лет назад  ее будущий муж, увидев
Инну за рулем машины, не мог оторвать от
нее глаз. Пригласил в кафе и, несмотря на
костыли, предложил выйти за него замуж.

Они прожили вместе несколько лет. Ро-
дился сын Алексей, который, кстати, уже
стал папой. И сын, и внучка - самые люби-
мые и близкие Инне Аркадьевне люди... А
бывший муж, с которым они остались друзь-
ями, и сейчас иногда заходит в гости, на
чашку чая... Потому что такую женщину, как
Инна, ему больше встретить так и не уда-
лось.

Мне хочется задать Инне Маргулис еще
один, наверное, банальный вопрос: что для
нее счастье? Инна Аркадьевна, лишь на се-
кунду задумавшись, отвечает:

- Счастье - это когда ты нужен многим лю-
дям так же, как они тебе...

Тамара САПЕГИНА

Ивот этот малый смо-
тался на Ярослав-
ский строительный

рынок, закупил всяческую
сантехнику, установил ее, а
потом потребовалось от-
ключить воду, чтобы что-то
там подключить...

Звоню в диспетчерскую
родимого РЭУ, что опять
же в моем родимом Остан-
кине.

- Пришлем мастера, - ра-
портуют по телефону.

Пришел. Не далее чем
через пару часов. Крупный
такой, солидный. Посмот-

рел на сантехническое
творчество моих молда-
ван, хмуро спросил:

- Так, значит, сами все бу-
дете делать? А вот тут вен-
тиль не тот, а вот тут труба
какая-то не такая. Мне же
потом сюда  прибегать по-
рядок наводить... Так что,
сами все-таки будете де-
лать или мне главного ин-
женера из ДЕЗа вызывать?

Я прикинул: пока главный
инженер приедет, пока за-
явку писать, так мне и при-
дется жить в этом разгро-
ме, напоминающем битву

за Берлин. Осторожненько
намекнул:

- А варианты есть?
- Есть, - твердо ответил

он. - Четыре...
- Четыре тысячи долла-

ров?! - ахнул я.
- Да нет, деревянных.
Переглянулись мы с суп-

ругой, и пошла она, бедная,
за кошельком.

Я потом, правда, не поле-
нился, позвонил в знако-
мую подрядную организа-
цию, которая занимается

этими включениями-отклю-
чениями, спросил, сколько
стоит перекрытие в доме
воды на часок.

- Если один стояк, - отве-
тили мне, - то 117 рублей.
Если два - умножьте на два.

Я умножил-перемножил.
И взгрустнул - коррупция в
верхах понятна. С ней бо-
рются, говорят, и даже пи-
шут, не только говорят. Да-
же САМ гневался недавно.
А в низах?..

Виктор ДЫМОВ

КОГДА 
ТЫ НУЖЕН

КОНКУРЕНТЫ, 
ПОНИМАЕШЬ!..

Ремонт в квартире неизбежен, как сти-
хийное бедствие, вернее, как половодье
весной. И вот час пробил. Наняли мы - по
рекомендации знакомых - бригаду молда-
ван. Шустрые оказались ребята, особен-
но один, который, как выяснилось, уже
больше двадцати лет ремонтирует квар-
тиры. Сначала в Молдавии, пока там было
что ремонтировать, теперь вот у нас, в
стольном граде Москве.
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С ОДНИМ И ТЕМ ЖЕ БИЛЕТОМ
ПО ТУРИНУ МОЖНО КОЛЕСИТЬ
ВЕСЬ ДЕНЬ, МЕНЯЯ ВИД
ТРАНСПОРТА КАК ПЕРЧАТКИ

Берег дальний

С ОДНИМ БИЛЕТОМ - 
ЧЕРЕЗ ВЕСЬ МЕГАПОЛИС

Жил я в тихом, уютном трехзвездном
отеле с романтичным названием «Рези-
денция святого Павла», на столь же тихой
улочке Спалато. 

Если от нее углубиться в аналогичные
уголки Турина, то нет-нет да бросалась в
глаза неухоженность тротуаров. Это живо
напомнило пешеходные дорожки где-ни-
будь в Черкизове или Измайлове: бычки от
сигарет часто сопровождают прохожих,
мусорные контейнеры забиты выше
крышки - их, видимо, не вывозили не-
сколько дней. Но упомянутая улица Спала-
то еще не центр Турина, до него минут пят-
надцать-двадцать езды на автобусе или
трамвае, судить строго тамошних комму-
нальщиков пока не станем. Ведь на мос-
ковских окраинах тоже не всегда чисто.

Чтобы проехать на автобусе в центр го-
рода, покупаю в отеле билет. Всего за 90
центов (меньше одного евро). Представь-
те, с этим билетиком можно колесить по
Турину весь день, причем меняя вид
транспорта как перчатки. В салоне автобу-
са, трамвая аппарат пробивает лишь дату
на «тиккете». Никаких турникетов и длин-
нющих очередей, как у нас. Спокойно,
комфортно. Контролеров за все время
пребывания в туринском транспорте я не

встретил. А еще у нас кое-кто утверждает,
что турникеты якобы европейское изобре-
тение! Во всяком случае, в Италии совсем
не так.

На остановке в ожидании автобуса мог
уйму времени простоять, пока не догадал-
ся бы взмахом руки, как в случае с такси,
просигнализировать о своем желании вой-
ти в салон. В противном случае водитель
автобуса или трамвая мчался мимо на при-
личной скорости, даже бровью не поведя.
Еще при выходе из автобуса, сколь плотно
ни располагаться к двери, обязательно на-
до нажать на сигнальную кнопку - иначе
оказался бы за квартал до нужного адреса-
та. 

В условиях олимпийской лихорадки
приходилось добираться до спортивных
арен и на такси. Представители легкову-
шек очень напомнили мне наших такси-
стов: также отчаянно ругаются друг на
друга, если кто-то, по их мнению, наруша-
ет правила. Но в целом итальянские такси-
сты, несмотря на свой южный темпера-

мент, более терпимы к коллегам, чем рос-
сияне. Иногда успевают на ходу пошутить,
подчас галантно уступают дорогу. По пер-
вому же требованию клиента туринский
таксист выписывал чек на сумму проезда.
Ах да, один старый таксист почему-то
упорно отказывался выдать заветный чек.
Но я этого «водилу» все-таки уломал.

БОМЖИ ЧИТАЮТ КНИЖКИ. 
И НИ К КОМУ НЕ ПРИСТАЮТ

В редкие минуты отдыха отправлялся на
автобусе № 33. Вокзал Порта Нуова, каза-

лось, вбирал в себя все соки города. В ка-
кой-то степени здесь напрашивается срав-
нение с площадью трех вокзалов в Моск-
ве, но сходство весьма отдаленное. Невоз-
можно сопоставлять один из крупнейших
мегаполисов мира, нашу столицу, с не-
сколько провинциальным, пусть и во мно-
гом неординарным итальянским городком
(в Турине живет всего около 600 тысяч че-
ловек - масштабы, согласитесь, другие).

Тем не менее Турин по-своему замеча-
телен. Само здание вокзала Порта Нуова,
может быть, не очень примечательно, но
буквально в нескольких сотнях метров от
него средоточие элитных отелей, где
швейцары едва успевают поворачиваться,
чтобы принять изысканно одетых гостей
со всего мира, - позолоченные двери гос-
тиниц мелькали туда-сюда. 

У Порта Нуова я присмотрел маленькое
уютное кафе, где, когда выдавалась сво-
бодная минута, любил слегка перекусить.
Порция спагетти, сэндвич, две бутылки
итальянского пива и бокал красного вина

обошлись мне всего в 14,5 евро - сущие
пустяки. Впрочем, не везде было так...

В Турине культ собаки. Братья меньшие
почти на каждом шагу - на центральных
площадях и едва приметных улочках.
Кстати, бездомных собачек я так и не уви-
дел.  

Из окна автобуса или трамвая город не
увидишь, тем более не изучишь и не про-
чувствуешь. От центра города до отеля
«Резиденция святого Павла», где я жил во
время Олимпиады, пешком 40-45 минут.
Под сводами многочисленных аркад, не-
далеко от Порта Нуова, замечал иногда
одиноких бомжей, в общем-то, никому не
мешавших и ни к кому не пристававших.
Однажды увидел прямо-таки идилличе-
скую картину: юный бомж, явно арабского

происхождения, аккуратно завернулся в
спальный мешок и... преспокойно почиты-
вал книжку. Он был так увлечен занятием,
что, казалось, не замечал прохожих, с лю-
бопытством на него взиравших. Однако
метров через пятьдесят от продвинутого
араба-бомжа полицейские при всей своей
деликатности весьма настойчиво допра-
шивали и, видимо, готовились обыскать
девушку, по виду - наркоманку. Употреб-
ление наркотиков в Италии жестко пресле-
дуется. 

Сразу мне вспомнилась наша знамени-
тая биатлонистка Ольга Пылева, в отноше-
нии ее представители местных властей да-
же возбудили уголовное дело. За употреб-
ление допинга. Пылевой еще повезло в
том смысле, что буквально накануне
Олимпиады МОК договорился с властями
Италии, чтобы те не преследовали спортс-
менов, попавшихся на допинге. То есть не
арестовывали их. Иначе Ольге гарантиро-
валось как минимум пребывание в камере
предварительного заключения. 

КОВРОВЫЕ ДОРОЖКИ И ЛИПКИЙ СНЕГ

В девять-десять вечера на магистралях и
улицах, удаленных от центра, почти ни ду-
ши. Но это вовсе не означало, что жизнь на
окраинах Турина замирала. В пиццериях,
ресторанчиках народ веселился вовсю, за
стеклом заведений легко было рассмот-
реть целые семьи, решившие вместе про-
вести свободное время. Общались люди
чинно, спокойно. 

Чуть поодаль от «Резиденции святого
Павла», в кольце близлежащих жилых до-
мов, - обычная парковка для легковушек.
Явно не платная, потому что никаких будок
охранника и сбора платежей за стоянку я
не заметил. Владельцы на первый взгляд
беспечно оставляют свои машины под от-
крытым небом, без всякой охраны. Что ж,
беспечность итальянцев, о которой я так
много был наслышан в Турине, присуща и
нам тоже.

...В предпоследний день моего пребыва-
ния в столице Олимпийских игр разрази-
лась снежная буря, огромные хлопья пада-
ли с небес стеной. Липкий снег в одночасье
превратил улицы Турина в сплошное труд-
нопроходимое месиво. Похоже, местные
власти оказались попросту бессильны пе-
ред натиском стихии. Никакой уборочной
техники я и близко не увидел, сами турин-
цы, гости Олимпиады, журналисты бук-
вально утопали в потоке снега и грязи.

- Удивляться тут нечему, у нас всегда
так, - рассказала моя новая знакомая Еле-
на Шувалова, жительница Турина, подсев-
шая в наш автобус, направлявшийся сле-
дующим утром в аэропорт Милана. - В та-
кую распутицу мы звоним в коммуну (на-
звание коммунальных служб. - А.М.), чтобы
ее сотрудники по уборке территории хоть
чем-то нам помогли. Но, как правило, ком-
мунальщики оказываются на редкость бес-
помощными, инертными. На них даже му-
ниципалитет не всегда может воздейство-
вать. Владельцы лавочек, магазинов сами
как могут расчищают подходы к своим за-
ведениям. 

...По приезде в Милан снег прекратился,
и самолет «Аэрофлота» без проблем дос-
тавил нас в Москву. Погода оказалась даже
лучше туринской. А может, просто столич-
ные и подмосковные коммунальщики ра-
ботают лучше итальянских коллег?

Алексей МАТВЕЕВ
Турин, Италия

...Отшумели старты зимних олимпийских баталий. Редакция отрядила меня с
конкретной целью в Турин - подробно рассказать о событиях главных Игр четы-
рехлетия. Что, в общем-то, мы и сделали. Разумеется, в репортерском блокноте
остались некоторые наброски, наблюдения, весьма далекие от дел сугубо спор-
тивных, которые тем не менее могут оказаться небезынтересны москвичам.

ГОРОД НЕЖНОСТИ
ТУРИН -

СООБЩЕНИЕ О СУЩЕСТВЕННЫХ ФАКТАХ
«Сведения о принятии уполномоченным органом эмитента решения о выпуске эмиссионных ценных бумаг»

1. ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ
1.1. Полное фирменное наименование эмитента Закрытое акционерное  общество 
(для некоммерческой организации - наименование) «Торговая компания «ОПТГАЛАНТ» 
1.2. Сокращенное фирменное наименование эмитента ЗАО «ТК «ОПТГАЛАНТ»
1.3. Место нахождения эмитента 109428 г. Москва, Рязанский проспект, д.16
1.4. ОГРН эмитента 1027700159519
1.5. ИНН эмитента 7721022268
1.6. Уникальный код эмитента, присвоенный 
регистрирующим органом 19260-Н
1.7. Адрес страницы в сети Интернет, используемой 
эмитентом для раскрытия информации www.optgalant.ru/ optgalant
1.8. Название периодического печатного издания (изданий), «Приложение к Вестнику ФСФР России»,
используемого эмитентом для опубликования информации газета «Московская среда»
1.9. Код (коды) существенного факта (фактов) 1119260Н10042006

2. СОДЕРЖАНИЕ СООБЩЕНИЯ
2.1. Орган управления эмитента, принявший решение об утверждении решения о выпуске (дополнительном выпуске)

ценных бумаг: Совет директоров.
2.2. Дата проведения собрания (заседания) органа управления эмитента, на котором принято решение об утвержде-

нии решения о выпуске (дополнительном выпуске) ценных бумаг: 10 апреля 2006 г.
2.3. Дата составления и номер протокола собрания (заседания) органа управления эмитента, на котором принято ре-

шение об утверждении решения о выпуске (дополнительном выпуске) ценных бумаг: 10 апреля 2006 г. Протокол № 2.
2.4. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные признаки размещаемых ценных бумаг: акции, обыкновен-

ные именные бездокументарные.
2.5. Количество размещаемых ценных бумаг и номинальная стоимость (если наличие номинальной стоимости преду-

смотрено законодательством Российской Федерации) каждой размещаемой ценной бумаги: количество размещаемых
ценных бумаг 2 000 000 штук обыкновенных именных бездокументарных акций номинальной стоимостью 1 (один) рубль
каждая.

2.6. Способ размещения ценных бумаг. Круг потенциальных приобретателей размещаемых ценных бумаг: размеще-
ние по закрытой подписке физическому лицу - Грапу Сергею Романовичу.

2.7. Цена размещения ценных бумаг или порядок ее определения: Цена размещения акций составляет 1 (один) рубль
за одну акцию.

Цена размещения акций для лиц, имеющих преимущественное право приобретения акций, составляет 1 (один) рубль
за одну акцию. 

2.8. Срок (даты начала и окончания) размещения ценных бумаг или порядок его определения: Дата начала размеще-
ния или порядок ее определения:

31-й день с момента государственной регистрации решения о выпуске акций.
Дата окончания размещения или порядок ее определения: Не позднее шести месяцев с момента государственной ре-

гистрации решения о выпуске акций.
2.9. Иные условия размещения ценных бумаг, определенные решением о размещении ценных бумаг: Акционерам Об-

щества  предоставляется преимущественное право приобретения  ценных бумаг (акций), размещаемых путем закрытой
подписки, в количестве пропорциональном имеющимся у них акциям.

Не позднее 5 дней с момента государственной регистрации решения о выпуске ценных бумаг акционерам Общества
направляется уведомление о возможности осуществления преимущественного права приобретения размещаемых цен-
ных бумаг. Уведомление направляется заказными письмами, по адресам, указанным в списке  лиц, имеющих преимуще-
ственное право приобретения акций.

В течение 46 дней с момента направления уведомления о возможности осуществления преимущественного права ли-
цо, имеющее преимущественное право приобретения дополнительных акций, вправе полностью или частично осущест-
вить свое преимущественное право путем подачи в Общество письменного заявления о приобретении акций с приложе-
нием документа об оплате приобретаемых акций. Дата составления списка лиц, имеющих преимущественное право при-
обретения дополнительных акций, - дата принятия решения внеочередным общим собранием акционеров об увеличении
уставного капитала путем размещения дополнительных акций по закрытой подписке. 

Договор купли-продажи акций с лицом, подавшим заявление о приобретении дополнительных акций, заключается не
позднее 5 дней с момента получения эмитентом указанного заявления.  

Оставшиеся после осуществления преимущественного права акции будут размещаться  Грапу Сергею Романовичу, ко-
торый акционером общества не является. 

Грапу С. Р. направляется уведомление о праве выкупа акций или вручается лично под роспись. 
Грап С. Р. имеет право приобрести дополнительные акции в течение 30 дней с момента получения уведомления.

Эмитент обязуется заключить с Грапом С. Р. договор купли-продажи акций по цене 1 (один) рубль за одну акцию на
условиях настоящего решения и выдать передаточное распоряжение.

Передаточное распоряжение, являющееся основанием  для внесения приходной записи по лицевому счету первого
приобретателя, эмитент выдает первому приобретателю не позднее 3 дней с даты заключения договора купли-продажи
акций. Приобретатель самостоятельно обращается к специализированному регистратору  -  ЗАО «Специализированный
регистратор - Держатель реестра акционеров газовой промышленности» (г. р. № 756621, местонахождение: 117420, Мо-
сква, ул.  Новочеремушкинская,  71/32, телефон: 719-39-29, № лицензии  10-000-1-00291 от 26 декабря 2003 года, вы-
дана Федеральной комиссией по рынку ценных бумаг, без ограничения срока действия) для целей внесения приходной
записи по лицевому счету  приобретателя в системе ведения реестра акционеров ЗАО «ТК «ОПТГАЛАНТ».

В течение 10 дней с момента истечения срока действия преимущественного права приобретения акций Совет дирек-
торов  подводит итоги осуществления преимущественного права. 

Информация об итогах осуществления преимущественного права раскрывается эмитентом в форме сообщения о су-
щественном факте «Сведения о сроках исполнения обязательств эмитента перед владельцами ценных бумаг», которое:

- публикуется в ленте новостей одного из информационных агентств - Интерфакс или «АК&М» - не позднее 1 дня с
момента наступления существенного факта;

- размещается в сети Интернет на странице www.optgalant.ru не позднее 3 дней с момента наступления существенно-
го факта;

- публикуется в «Приложении к Вестнику ФСФР России» - не позднее 5 дней с момента наступления существенного
факта;

- публикуется в периодическом печатном издании газета «Московская среда» не позднее 5 дней с момента наступле-
ния существенного факта;

- представляется в регистрирующий орган не позднее 5 дней с момента наступления существенного факта.
При приобретении ценных бумаг выпуска предусмотрена форма оплаты денежными средствами. Оплата производит-

ся по безналичному расчету путем перечисления денежных средств на расчетный счет эмитента.
Оплата акций производится на расчетный счет ЗАО «Торговая компания «ОПТГАЛАНТ», ИНН 7721022268, КПП

772101001, р/с 40702810100000319801, БИК 044583119, к/с 30101810600000000119  в Акционерном коммерческом бан-
ке  «Промсвязьбанк» (закрытое акционерное общество), сокращенное наименование: АКБ «Промсвязьбанк», местонахо-
ждение банка: 109052  г. Москва, ул. Смирновская, д.10, стр.22. 

Доля, при неразмещении которой дополнительный выпуск ценных бумаг считается несостоявшимся, не  установлена. 
Эмитент обязуется раскрывать информацию о дополнительном выпуске акций в форме сообщений о существенных

фактах «Сведения о принятии решения о размещении ценных бумаг», «Сведения о государственной регистрации допол-
нительного выпуска ценных бумаг», «Сведения о признании дополнительного выпуска несостоявшимся или недействи-
тельным», «Сведения о государственной регистрации отчета об итогах дополнительного выпуска ценных бумаг», кото-
рые:

- публикуются в ленте новостей одного из информационных агентств - «Интерфакс» или «АК&М» - не позднее 1 дня
с момента наступления существенного факта;

- размещаются в сети Интернет на странице www.optgalant.ru не позднее 3 дней с момента наступления существенно-
го факта;

- публикуются в «Приложении к Вестнику ФСФР России» - не позднее 5 дней с момента наступления существенного
факта;

- публикуются в периодическом печатном издании газета «Московская среда» не позднее 5 дней с момента наступле-
ния существенного факта;

- представляются в регистрирующий орган не позднее 5 дней с момента наступления существенного факта.
Эмитент обязуется обеспечить права владельцев обыкновенных именных акций при соблюдении ими установленного

законодательством РФ порядка осуществления этих прав.
2.10. В случае, когда регистрация проспекта ценных бумаг осуществляется по усмотрению эмитента, - факт принятия

эмитентом обязанности раскрывать информацию после каждого этапа процедуры эмиссии ценных бумаг: Неприменимо
к данному выпуску ценных бумаг.

3. ПОДПИСЬ

3.1. Наименование должности уполномоченного лица эмитента
Генеральный директор ЗАО «ТК «ОПТГАЛАНТ»

______________      Косьянов Е.Д.
3.2. Дата  «10»  апреля  2006  г.

М.П.
Подготовлено с использованием системы КонсультантПлюс
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ЧИНЮ, ПАЯЮ... ВОРУЮ
Задумав сделать ремонт в квартире,

Ирина К. не стала ломать голову, где най-
ти квалифицированных мастеров. Увидев
на дверях своего подъезда объявление,
она позвонила по указанному телефону и
пригласила бригадира для проведения
сметных расчетов. 

Мастер произвел на нее хорошее впе-
чатление. Он в считанные минуты сделал
эскиз, произвел расчет и предложил вне-
сти предоплату  в размере $600. Дама не-
которое время колебалась. Но когда муж-
чина выписал ей квитанцию, где было ука-
зано замысловатое название фирмы,
женщина раскрыла портмоне. Через два
дня мастер приехал с двумя специалиста-
ми. Работа закипела, за какие-то три часа
строители успешно сломали стену в квар-
тире.

Тем временем мастер попросил у хо-
зяйки еще $800. Ему, дескать, нужно до-
купить строительные материалы. После
этого умелец исчез... Только через неде-
лю, поняв, что ее обманули, дама поспе-
шила в милицию. 

Розыск мошенника начали сотрудники
ОВД района Даниловский. Вскоре сыщик
Сергей Масленников установил, что жу-
лик уже «наследил» в соседнем районе
Нагатинский Затон. А еще чуть позже со-
трудник уголовного розыска задержал по-
дозреваемого около станции метро «Вы-
хино». Деньги, полученные мошенником,
возвращены потерпевшей. В отношении
«мастера» возбуждено уголовное дело.

КАК УКРАСТЬ
МИЛЛИОН

В считанные секунды обогатился на 25
тысяч рублей гость из Донецкой области
Степан Х. Он не искал высокооплачивае-
мую работу и не обладал какими-то осо-
быми талантами. На станции метро «Сер-
пуховская» вор подкараулил пассажира,
который держал в руках карманный ком-
пьютер. Когда мужчина отвлекся, граби-
тель вырвал компьютер у него из рук и
попытался смешаться с толпой... 

- Происшествие не скрылось от внима-
ния нашего постового, - рассказал на-
чальник 8-го отдела милиции УВД на Мо-
сковском метрополитене Виктор Михай-
лов. - Злоумышленник надеялся остаться
безнаказанным, но далеко уйти ему не
удалось. Компьютер возвращен владель-
цу, а вор проверяется на причастность к
другим аналогичным преступлениям.

КОНОПЛЯ НА
ПОДОКОННИКЕ

Ответственно подошел к заготовке нар-
котических средств житель Восточного
округа столицы Сергей И. Селекционер-
любитель выращивал коноплю у себя до-
ма. Для повышения урожайности он при-
способил специальные осветительные и
обогревательные приборы. Двадцати-
восьмилетний «мичуринец» не только сам
пользовался зельем, но и угощал им гос-
тей.

В квартире постоянно стоял специфи-
ческий запах. Двери были всегда открыты
для ценителей марихуаны. Не случайно в
ходе обыска, проведенного сотрудниками
управления Федеральной службы Рос-
сийской Федерации по контролю за обо-
ротом наркотиков по городу Москве, в
квартире был обнаружен живой куст ко-
нопли и еще 350 граммов заготовленного
зелья. Хозяин наркопритона признался
полицейским, что способ культивирова-
ния конопли в домашних условиях узнал в
Интернете.

НЕЗВАНЫЙ ГОСТЬ 
В ОВД района Матушкино-Савелки об-

ратился местный житель. Он заявил, что
из его квартиры пропали ценные ювелир-
ные изделия и деньги. Сотрудники уго-
ловного розыска попытались установить
личность подозреваемого, и вскоре по-
терпевший опознал его по фотографии.

- Выяснилось, - рассказал начальник
уголовного розыска УВД Зеленограда Вя-
чеслав Садовников, - что вор находится в
розыске за совершение аналогичного
преступления. Дома он не живет, скрыва-
ется у приятелей-собутыльников. Сотруд-
ники розыска устроили засаду в местах
возможного появления подозреваемого и
вскоре задержали двадцатичетырехлетне-
го местного жителя. Вор нигде не работал,
промышлял кражами, которые совершал
в квартирах своих же знакомых.

КРИМИНАЛ
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После смерти жены Сергеев-стар-
ший горевал недолго. Он довольно
быстро нашел утешение. Однако

его новая знакомая производила на ок-
ружающих странное впечатление. Серге-
ев-младший, которому вдовец прихо-
дился отчимом, и его жена утверждали
даже, что та занимается... чернокнижи-
ем, ворожит и гадает. Пасынок вообще
определил статус подруги отчима просто
- ведьма.

Так оно или нет, юристы Главного
следственного управления ГУВД Москвы
выяснять не стали. Кропление святой
водой, молитвы и пост - это уже из дру-
гой области. Да и само уголовное дело,
его фабула вполне обходились без уча-
стия новой знакомой хозяина квартиры.
Ведь конфликт возник не из-за женщи-
ны, а из-за квартиры, в которой жили
вдовец и пасынок с семьей.

Впрочем, между мужчинами и раньше
были натянутые отношения. Объясня-
лось это не отсутствием кровного родст-
ва. Сколько самых что ни на есть родных
людей ненавидят друг друга без всякой
причины! Дело было в другом. Пасынок
и его супруга время от времени употреб-
ляли наркотики. И не то чтобы они были
какими-то отпетыми наркоманами и пре-
вратили дом в притон. Но Сергееву-стар-
шему ситуация не нравилась. Он попре-
кал пасынка, требовал, чтобы тот вел
нормальный образ жизни, устроился на
работу. 

Так продолжалось довольно долго. И
возможно, вялотекущий семейный скан-
дал тянулся бы по сей день, если бы не
появившаяся пассия отчима. Мужчина
начал намекать, что собирается офици-
ально оформить отношения с новой
подругой. И, естественно, в планы «мо-
лодых» входило обустройство уютного
семейного гнезда - квартиры покойной
матери, в которой помимо отчима был
прописан и пасынок. 

Перспектива делить квартиру с какой-
то инфернальной особой Сергеева-
младшего не радовала. Он постоянно об-
суждал ситуацию с друзьями, без конца
ломал голову над ее решением. Среди
друзей нашлись и «бывалые» люди, те,
кто не привык обременять себя жестки-
ми моральными принципами. Они-то и
подсказали выход: «Тут все просто: нет
человека - нет проблемы!» Но пасынок к
таким радикальным шагам готов не был.

Как-то раз супруги отправились за
зельем к своим знакомым в Люберцы.
Хотелось слегка забыться и отвлечься
от неприятных мыслей. Узнав об их бе-
дах, люберецкий приятель легкомыс-
ленно махнул рукой: подумаешь, бином
Ньютона! Такие вопросы решаются на
раз-два! Тут главное - нужных людей
найти.

Вскоре там же, в Люберцах, «нужные
люди» нашлись. Приятель, снабжавший
супругов зельем, вызвался свести их с
парнями из Брянска, которые, как указа-
но в уголовном деле, «склонны к подоб-
ным преступлениям, в том числе и убий-
ствам». Сергеев-младший на встречу со-
гласился. И через пару дней пасынку на
мобильник позвонили. Человек предста-
вился криминальным авторитетом и
предложил обговорить все детали пред-
стоящей операции. 

Здесь необходимо сделать неболь-
шое отступление. Как пояснил стар-
ший следователь ГСУ ГУВД Москвы
Иван Дементьев, нужно знать личность
пасынка, чтобы понять, в какой ситуа-
ции тот оказался. Сергеева-младшего
нельзя назвать законченным злодеем.
Он не имел судимостей, и его предста-
вления об уголовном мире формиро-
вались не на личном опыте, а главным
образом на кинофильмах и детекти-
вах. 

Оказавшись в роли заказчика убийст-
ва собственного, пусть и неродного, от-
ца, Сергеев растерялся. Нетрудно дога-
даться, что смятение «клиента» не оста-
лось без внимания «серьезных парней».
И к главному разговору они заранее
весьма основательно подготовились.

Беседа состоялась на люберецкой
квартире. Пасынка встретили чет-
веро мужчин. Один из них сразу

дал понять оробевшему Сергееву, с кем
он имеет дело: 

- Нам кто чего - по барабану! Гони фо-
то объекта, назначай срок и  получай ре-
зультат. Главное - быстрее решай, как
мочить будем!

Трое других «джентльменов» в разго-
вор вступали редко. Лишь самый моло-
дой из них, Савин, время от времени,
чтобы Сергеев не расслаблялся, как го-
ворил поэт - «обнажал бицепс»... Пасы-
нок уже горько жалел, что «подписался»
на разговор. Позже он признался, что
больше всего испугался Савина. У того
действительно была весьма колоритная
внешность. Если встретишь в темной
подворотне... Ну, сами понимаете...

Свидетелями беседы были еще два
персонажа. Один из них, как выяснилось
в процессе следствия, неоднократно су-
димый рецидивист по кличке Профес-
сор, имел в уголовном мире реальный
авторитет. Второй, также судимый по
различным статьям тридцатипятилетний
Прошкин, оказывал психологическую
поддержку. Все четверо безукоризненно
разыграли спектакль под названием
«Киллеры и заказчик». Но Сергеев об
этом не подозревал. Ему и в голову не
могло прийти, что весь этот балаган с об-
суждением на блатной фене технических
деталей убийства, стоимости «заказа» и
сроков «работы» его новые знакомые за-
писывают на видеокамеру...

Постепенно условия были оговорены.
Бригада просила за исполнение заказа
сущие пустяки - $3000. Крутые парни
уточнили и способ убийства. Поскольку
будущая жертва нередко употребляла
спиртное, решено было «дать ей как сле-

дует по голове» в подъезде. Шел, мол,
человек домой, оступился и упал на ка-
менные ступени. Судмедэксперт не ста-
нет доискиваться до правды. Падение с
высоты собственного роста, закрытая че-
репно-мозговая травма, смерть...

Уже передав исполнителям фотогра-
фии отчима, определив сумму «гонора-
ра», сроки исполнения деликатной зада-
чи, Сергеев все еще мучился неопреде-
ленностью: убивать или не убивать? В
сотый раз он представлял себе ситуа-
цию: обнаружение тела, похороны, по-
минки, сочувствующие разговоры родст-
венников. Нет, не сможет он пойти на та-
кое. Страшно, жалко, опасно... 

После очередной бессонной ночи он
пришел к твердому решению: заказ нужно
отменить. Рано утром пасынок позвонил
бригадиру исполнителей и объяснил, что
передумал. Тот отреагировал странно.
Выслушал и повесил трубку. Сергеев об-
легченно вздохнул. Он подумал, что вы-
матывающий его нервную систему кош-
мар наконец-то кончился. Но, как выясни-
лось, кошмар для него только начинался...

На следующий день ему на мобиль-
ный позвонил бригадир:

- Слышь, брателло, надо встретиться!
Приезжай-ка к нам завтра, адрес ты зна-
ешь.

Снова бессонная ночь. Утром Сергеев
вместе с супругой отправился в Любер-
цы. На квартире их ждал бригадир. 

- Ты пургу не гони. Мои люди уже в
Москве, им пустыми домой возвращать-
ся не резон. Так что три косаря «зелени»
ты мне все равно должен. 

Заказчик стал объяснять, что таких де-
нег у него нет. Но бригадир и слушать ни-
чего не хотел: «Ищи где хочешь. Иначе
тебе самому не жить...»

Еще одна выматывающая ночь, тяж-
кие переживания. Под утро Сергеев на-
шел в себе силы позвонить и оконча-
тельно отказать своим «благодетелям».
Бригадир молча выслушал заказчика и
швырнул трубку. На следующий день все
четверо «джентльменов» сами приехали
к Сергееву домой. 

В квартиру поднялись двое - Профес-
сор и устрашающего вида Савин. Авто-
ритет усадил пасынка перед телевизо-
ром и нажал кнопку пульта. То, что уви-
дели и Сергеев, и его жена, повергло их
в шок. Весь разговор в Люберцах, каж-
дый момент обсуждения способов убий-
ства был на пленке...

- Интересное кино, правда? - мрачно
пошутил Профессор. - Менты такие
фильмы очень любят. Да и отчим твой
обрадуется, когда мы ему кассетку пода-
рим! 

Оценив состояние пасынка, Профес-
сор продолжил:

- Ладно, мы не звери какие-нибудь. Не
хочешь своему старику белые тапочки
примерять - дело твое. Но нам за хлопо-
ты причитается. Да и люди из Брянска
приехали. Ребята серьезные, им неустой-
ку оплатить надо. Они уже на мокруху
«заточены». Откажешь ты - они тебе лап-
ти сплетут... Так что с тебя, братан, де-
сять тонн баксов. И ни граммом мень-
ше...

Напрасно Сергеев пытался догово-
риться с «гостями» полюбовно. Не по-
могла и его мольба о пощаде. Десяти ты-
сяч долларов у него не было. Но Профес-
сор и его «воспитанник» Савин были не-
умолимы. Последний довольно убеди-
тельно объяснял супругам, что будет с
ними и с их малолетним ребенком, если
они откажутся платить «неустойку».
Окончательно подавив волю пасынка, Са-
вин закончил рандеву эффектным жес-
том. Швырнув пачку сигарет в лицо  хозя-
ину квартиры, он вырвал у него из рук
барсетку с ключами от новеньких «жигу-
лей» седьмой модели:

- Ладно, пока забираем у тебя машину.
Завтра выпишешь нам доверенность с
правом продажи. Оставшиеся шесть ты-
сяч зеленых вернешь через месяц. 

Вымогатели спокойно собрались и уш-
ли. Раздавленные хозяева видели в окно,
как они сели в их автомобиль и укатили
прочь... На следующий день Сергеев-
младший выписал генеральную доверен-
ность на Профессора, а бандиты еще раз
напомнили ему об оставшемся долге.

Собрать оставшуюся сумму денег
для Сергеева было нереально. Он
не находил себе места. Через ме-

сяц начался кошмар. Вымогатели зво-
нили днем и ночью, угрожали распра-
вой семье, требовали «шевелиться».
Тогда-то горе-заказчик и вспомнил о
законе и милиции. В Управлении по ор-
ганизованной преступности ГУВД Моск-
вы ему выдали $3000 помеченных дол-
ларов. После этого Сергеев позвонил
Профессору. Тот согласился на встречу.
Дальнейшее было делом профессио-
нальной техники оперативников РУБОП.
Вскоре все участники преступной груп-
пы, кроме одного вымогателя, дело ко-
торого выделено в отдельное производ-
ство, оказались в следственном изоля-
торе Петровки, 38.

- Все они вели себя по-разному, - рас-
сказывает старший следователь Иван
Дементьев. - Профессор, как и положено
авторитету, был «в полном отказе», за
что и получил восемь лет лишения сво-
боды. Примерно такой же приговор по-
лучили остальные участники преступной
группы. Любопытно, что самый молодой
из них, тот, кто произвел неизгладимое
впечатление на жертв, уже находился в
розыске за преступление, совершенное в
Угличе. Что касается «жертвы», в отно-
шении которой прокуратура прекратила
дело за отсутствием состава преступле-
ния, то ему придется налаживать отно-
шения с отчимом. Может быть, все еще
образуется. Кстати, отчим понятия не
имел, какие тучи над ним сгустились. Он
все это время жил на даче и вернулся
лишь после того, как ситуация разреши-
лась.

...Ох уж этот квартирный вопрос! Как
прочувствовал наш классик эпоху, как
угадал и предугадал развитие человече-
ских отношений! Проходят годы, десяти-
летия, вот уж и век другой на дворе... А
вопросик-то, проклятый, как был для нас
самым острым, так и остался.

ДЛЯ ЗАКАЗЧИКА

6 апреля отмечался день создания следственных органов в системе  МВД.
Сегодня мы расскажем лишь один из эпизодов, в котором ярко проявилась
роль этих органов в деле охраны правопорядка.
...Это уголовное дело удивило даже опытных следователей. Уж слишком гряз-
на история, в которой сочувствие и жалость не вызывает никто из участников:
ни заказчик убийства, волею судьбы оказавшийся жертвой, ни нанятые им
преступники, переквалифицировавшиеся в вымогателей. 
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МЕЖДУ СНОМ И ЯВЬЮ
Герой известного

автора детективных
романов Петра Ка-
териничева хорошо
знаком читателям.
Олег Дронов - жур-
налист, аналитик
разведки, а попро-
сту - наш супермен,
которому предстоит
сразиться с очеред-
ными силами зла. В
произведении «По-
велитель снов» (из-
дательство «Центр-
полиграф») есть
все, за что любят
детективы Петра

Катериничева - увлекательный сюжет, обая-
тельный герой, любовь, на фоне компьютер-
ных ловушек и миражей, и обязательно победа
добра над врагом.

ГЕРОЙ-ФЛОТОВОДЕЦ
В книге извест-

ного архангельско-
го историка Влади-
мира Булатова рас-
сказывается о
судьбе самого про-
славленного рос-
сийского адмирала
ХХ века Николая
Кузнецова. В 36 лет
он возглавил обес-
кровленный ре-
прессиями совет-
ский флот, став
первым адмиралом
СССР. Кузнецову
удалось, вопреки
обстоятельствам,
подготовить флот к
германскому напа-

дению. В июне 1941 года моряки встретили
врага во всеоружии. Однако после войны судь-
ба приготовила адмиралу суровые испытания.
Он попал в немилость к Никите Хрущеву и Ге-
оргию Жукову. Флотоводец не сломался, хотя
его талант оказался не до конца востребован-
ным Родиной... Биографическое исследование
«Адмирал Кузнецов» вышло в издательстве
«Молодая гвардия».

ИЩИТЕ... ДЕМОНА
П р о и з в е д е н и я

скандально извест-
ного австрийского
писателя Леопольда
фон Захер-Мазоха
предвосхитили от-
крытия психоанали-
за и откровения де-
каданса. На совре-
менников книги ав-
тора производили
шокирующее впе-
чатление. Сегодня
откровениями писа-
теля никого не уди-
вить. В сборник «Де-
монические женщи-
ны» (издательство

«Азбука») вошли лучшие новеллы Захер-Ма-
зоха и его роман «Мардона». Впервые роман
вышел на русском языке в 1880 году. 

ЗАГЛЯНИ СЕБЕ В ДУШУ
«Разграфоманив-

шись во всю свою
чудовищную мощь,
подбадривая себя,
как шпорами, давно
вышедшим из моды
кличем «даешь!»,
Аэроплан Леонидо-
вич крушил топор-
ной рифмой налево
и направо...» 

Автор дилогии
«RRR» Александр
Ольшанский («Го-
лос-пресс»), фраг-
мент которой при-
веден выше, пред-
лагает читателям
свое осмысление

происходящего в мире. И прежде всего пыта-
ется найти ответ на вопрос: что привело обще-
ство к осатанению? Романы-притчи «Стадия
серых карликов» и «Евангелие от Ивана» -
спорные, а потому увлекательные и заворажи-
вающие произведения, заставляющие заду-
маться не только над сиюминутными пробле-
мами, но и над темами, которые принято назы-
вать вечными...

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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Камерный музыкальный театр Бо-
риса Покровского показал пре-
мьеру «Век DSCH». Поставив всё,

что написано великим композитором
для камерной театральной сцены  (опе-
ры «Нос» и «Игроки», «Антиформали-
стический раёк» и фрагменты неокон-
ченной оперы «Большая молния»),
коллектив обратился к сочинениям,
предназначенным для концертной эст-
рады. Приём оправдан необыкновен-
ной театральностью этой музыки.

В свое время, не имея возможности
открыто выражать свои взгляды, Шос-
такович выбрал язык иносказания.
Многое из того, что он создал после
катастрофы с оперой «Леди Макбет
Мценского уезда», было написано
именно так. А один из приемов иноска-
зания – употребление музыкальной
монограммы DSCH, в которой компо-
зитор зашифровал самого себя.

Монограмма объединяет начальные
буквы имени и фамилии композитора в
немецком написании Dmitrij
SCHostakowitsch и возникает во многих
его произведениях как его личная рос-
пись, знак его стиля. Создатели спекта-
кля «Век DSCH» использовали  эту му-
зыкальную монограмму в силу ее мно-
гозначности. Век DSCH – это век, в ко-
тором жил Дмитрий Дмитриевич. Это
рассказ о судьбах людей в ХХ веке.

Детство, первая любовь,  рождение
ребенка – самые, пожалуй, светлые
фрагменты этой истории, разворачи-
вающейся на фоне катаклизмов - ре-
волюции, войны, репрессий... Спек-

такль постепенно вырывается из ра-
мок камерности, обретает историче-
ский объем, наращивает ассоциации,
наполняется дыханием времени... И
тут же - сострадание к маленькому
униженному человеку, и боль за него,

и легкая усмешка Шостаковича над
этим «простым» человеком, и уничто-
жающая сатира в адрес его вождей.

Главный герой спектакля - поэт, от
лица которого ведется сценическое по-
вествование, - оказывается в тюрем-

ном каземате. Герман Юкавский в этой
роли продемонстрировал новую, тра-
гическую грань своего масштабного
дарования. Звучит Четырнадцатая
симфония на стихи Лорки, Аполлине-
ра, Рильке, Кюхельбекера и фрагмен-
ты Сюиты на слова Микеланджело Бу-
онаротти – сочинения, в которых Шос-
такович размышляет о смерти и бес-
смертии художника. Они впервые по-
лучили зримое воплощение в этом
спектакле.

Идея создания сценического произ-
ведения на музыку вокальных циклов
Шостаковича принадлежит режиссеру
Камерного музыкального театра Миха-
илу Кислярову (он же автор либретто и
постановщик придуманного им дейст-
вия). Однако без глубокого понимания
музыкального подтекста спектакля ди-
рижером Анатолием Левиным премье-
ра вряд ли  получилась бы столь яр-
кой. Отлично работает на общий замы-
сел постановочное решение художни-
ка спектакля Виктора Вольского.

Удивительно, что населенный мас-
сой образов спектакль разыгран всего
восемью актерами, каждый из которых
создает по нескольку образов. Так,
Алексей Мочалов, обозначенный в
программке как Революционер Феду-
лов, лихо и убедительно примеряет на
себя образы-маски вождей от Ленина
и Буденного до Брежнева. Но спек-
такль силен исполнительским ансамб-
лем, в котором каждый ведет свою не-
простую партию.

Елена ЛИТОВЧЕНКО

С древнейших времен вино считали магическим на-
питком.

Анатоль Франс как-то раз взбодрил себя коньяком
и удивился: перо словно само стало летать по белому
листу. Редактор был в восторге от написанного эссе. А
вот Булат Окуджава признался как-то мне: «Когда-то
казалось, что «под градусом» я пишу великолепно, а
на другой день посмотришь и ужаснешься».

В произведениях искусства, представленных на этой
выставке, сказывается прежде всего уважительное от-
ношение к напитку, без которого немыслима жизнь в
странах Средиземноморья. Не только в живописных
полотнах - иллюстрациях к знаменитым евангельским
сюжетам «Тайная вечеря» (здесь представлено полот-
но Валентина де Булоня) и «Чудо в Кане Галилейской»,
но и в картинах, запечатлевших пирующих дам и кава-
леров. Да и простые люди, танцующие после праздни-
ка сбора винограда, явно навеселе, но - не пьяные. Да-
же Бахус в произведениях художников разных эпох
выглядит вполне пристойно. Сказывается традиция.

В античные времена вино разбавляли водой. Когда
я спросила одного из организаторов выставки Масси-
мо Мамберти, почему эта традиция угасла, он ответил,
что античное вино совсем иное - невкусное, слишком
кислое. Именно поэтому древние греки и римляне ста-
ли добавлять в натуральное вино сахар, мед, аромати-
ческие травы, цветы, пряности и даже смолу. Но зна-
ли меру всех компонентов. С принятием христианства
стали известны слова апостола Павла: «Впредь пей не
одну воду, но употребляй немного вина, ради желудка
твоего и частых твоих недугов». Со временем, когда
наследники античной культуры усовершенствовали
технику виноделия, изобрели мартини, глинтвейн,
сангрию, хорошее сухое вино перестало быть кислым,

и обычай его разбавлять исчез. Не стоит заблуждать-
ся - и древние римляне пьянели. Как гласит предание,
римские легионеры не могли покорить народ, живу-
щий на территории нынешней Австрии, потому что
стратеги из варварского населения распорядились
разбить на своей земле множество виноградников.
Вино обессиливало завоевателей. Тогда римляне ре-
шили там же насадить ореховые деревья, поскольку
орехи - прекрасное отрезвляющее (и апельсины - то-
же). В итоге до сих пор Вена окружена виноградника-
ми и ореховыми садами.

Директор Исторического музея Александр Шкурко,
рассказал, что на Руси при дворе Ивана Третьего во-
шли в употребление фряжские (итальянские) вина. В
Европе их тогда все еще разбавляли, а у нас - нет. Эта
традиция перешла к нам от скифов. В Европе стали
пить вино чистое, но молодое. От него мало хмелели.
Когда вошли в моду выдержанные, то лишь как хоро-
шее дополнение к еде. Как приятный напиток. Впро-
чем, любое лучше употреблять именно так.

Не беру на себя функции апостола Павла, но по
опыту своему и друзей знаю, как употреблять вино
только для здоровья. Если сухое вино долго томить на
плите, а потом охладить, надо пить его для повыше-
ния тонуса. Не градуса! Оно теряет хмельные качест-
ва, но очень помогает при гипотонии, астении. А вот

нормальное хмельное сухое вино астеникам противо-
показано. Если сухое вино прокипятить и выпить, то
исчезает простуда, но только в тот момент, когда вы
почувствовали першение в горле и слабость в мыш-
цах. Если у вас уже течет из носу и поднялась темпе-
ратура, кипяченое вино не поможет. Кстати, как и на-
ше универсальное лекарство - водка. А вот кипяченое

пиво, хотя оно очень противно, при первых признаках
простуды может помочь. Но и пиво, и вино действуют
исключительно как лекарство от простуды, лишив-
шись своих хмельных достоинств.

Массимо Мамберти, хоть и итальянец, вовсе не
умаляет достоинств пива. Просто на юге Европы пред-
почли вино, потому что оно хорошо сочетается со сре-
диземноморской кухней, основанной на употреблении
оливкового масла, а пиво - с кухней средне- и север-
ноевропейской, основанной на употреблении масла
сливочного. Так что, выбирая, чем закусывать, нелиш-
не об этом помнить.

Даже если вы не закусываете вино едой, а запивае-
те вином еду, помните: то и другое надо вкушать и
смаковать. Потихонечку-полегонечку. Если перекусы-
ваете на скорую руку, не запивайте этот перекус
хмельным напитком впопыхах.

Вино, выпитое грамотно, может пробудить новый,
оригинальный ход мысли, говорит Александр Шкурко
и так трактует главное в изречении древних: «Без ви-
на жизнь была бы менее радостной». А не так, как у
нас часто бывает: «Пью, ибо сугубо страдать хочу»
(Достоевский). О чем в народе говорят: то не слезы в
плаче, а зелено вино. Пить надо для радости, для вку-
са и для здоровья.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

Экспозиция под названи-
ем «Архивный фонд па-
рижской газеты «Рус-

ская мысль» в дар главной
библиотеке России» открыта
в последние дни марта в вы-
ставочном зале Российской
государственной библиотеки.
Впервые материалы, храня-
щие почти шестидесятилет-
нюю историю российской
эмиграции, доставлены из Па-
рижа в Москву и представле-
ны широкой публике.

Официально датой рожде-
ния газеты «Русская мысль»
считается 19 апреля 1947 года,
когда в Париже тиражом около
четырех тысяч экземпляров
вышел ее первый (пасхаль-
ный) номер.  Здесь были напе-
чатаны рассказы Ивана Шме-
лева «В Кремле на Святой»,
Владимира Лазаревского
«Христос Воскресе», Бориса
Зайцева «Дни», стихи Сергея
Яблоновского, статья Влади-
мира Зеелера «Наши задачи»... 

В редколлегию тогда вхо-
дили Василий Полянский

(1890-1955) - генеральный
секретарь парижского Союза
русских писателей и журна-
листов, Владимир Зеелер
(1874-1954) - министр внут-
ренних дел в правительстве
А.И. Деникина и Сергей Во-
дов (1898-1968), позже, с
1954 года, - главный редак-
тор газеты. А основателем ее
считается журналист дорево-
люционного «Киевлянина»
Владимир Лазаревский
(1897-1953).

Впрочем, предтечей газеты
был одноименный «научный,
литературный и политиче-
ский» журнал, основанный в
1880 году известным публи-
цистом и издателем Вуколом
Лавровым (1852-1912). В по-
лицейских кругах журнал
имел репутацию в высшей
степени вредного органа, а
Лавров попал даже под не-
гласный надзор. Антон Чехов
по случаю празднования два-
дцатилетия журнала отмечал
«бессрочную и талантливую
службу» Лаврова на «пользу

русской литературы, пламен-
ная любовь к которой так оче-
видна».

Вскоре после революции
1905 года журнал более деся-
ти лет возглавлял известный
политик, правый конституци-
онный демократ, историк и
экономист Петр Струве. Поли-
тическая линия журнала про-
тивостояла как самодержа-
вию, так и революционному
радикализму. Журнал подвер-
гался нападкам и со стороны
Владимира Ленина. После
прихода к власти большеви-
ков Петр Струве, излагая про-
грамму «Русской мысли» на
1918 год, писал: «В дни вели-
чайшего унижения России мы
будем отстаивать идеалы, со-
здавшие ее мощь и величие, и
вести борьбу с идолами, ввер-
гающими ее в бедствие и не-
слыханный позор». В 1918 го-
ду большевики закрыли все
«буржуазные» газеты и жур-
налы. Прекратила свое суще-
ствование и «Русская мысль»,
а в 1921 году Струве возобно-

вил издание журнала сначала
в Софии, затем в Праге и в
1927 году - в Париже, объеди-
нив вокруг журнала литера-
турные силы, где тон задава-
ли Иван Бунин, Зинаида Гип-
пиус и Михаил Ростовцев. Од-
новременно Струве редакти-
ровал ежедневную газету
«Возрождение», а позже еже-
недельник «Россия», что его
неизбежно отвлекало, и вско-
ре издание «Русской мысли»
прекратилось.

В газете, которая после
войны впитала название и
традиции журнала, печата-
лись представители трех волн
русской эмиграции. Среди со-
трудников и авторов «Русской
мысли» оказались Г.В. Ада-
мович, А.М. Ремизов, И.С.
Шмелев, Г.П. Струве, Н.Н.
Берберова, Н.А. Оцуп, И.В.
Одоевцева, С.М. Лифарь и
многие другие. Газета вобра-
ла и лучшие черты эмигрант-
ских газет первой волны:
«Последние новости» (Па-
риж), «Новое время» (Бел-

град), «Сегодня» (Рига), «На-
кануне» (Берлин), «Меч»
(Варшава), «Русский голос»
(США), «Харбинское время»
(Харбин).

На выставке в Российской
государственной библиотеке,
которая продлится до 18 ап-
реля, демонстрируются мате-
риалы архива газеты - фото-
графии, автографы, письма,
первые ее номера, передаю-
щие исторические факты и
взгляд представителей эмиг-
рации на события, происхо-
дившие в СССР.

Редакция «Русской мысли»
передала уникальный архив в
фонд отдела русского зарубе-
жья. По словам генерального
директора библиотеки Викто-
ра Федорова, «это по-настоя-
щему бесценный дар не толь-
ко главной библиотеке стра-
ны, а всей России».

Ведь помимо сохранения
интеллектуального, культур-
ного и исторического насле-
дия русские эмигранты пока-
зали пример высочайшего
чувства собственного досто-
инства и любви к России.

Владимир
ПОТРЕСОВ

РАСШИФРОВАННАЯ 
МОНОГРАММА

ТАК ДЛЯ РАДОСТИ

В Историческом музее открылась выставка «Культура вина».
Представлены произведения живописи и графики, а также ста-
ринная посуда из музеев и частных собраний Италии.

ПИТЬ - 

«МЫСЛЬ», ДОШЕДШАЯ ЧЕРЕЗ ГОДЫ



Затравленный официозной крити-
кой Заболоцкий дорожил пись-
мом авторитетнейшего ценителя

поэзии Корнея Ивановича Чуковского:
«Пишу Вам с той почтительной робо-
стью, с какой писал бы Тютчеву или
Державину. Для меня нет никакого со-
мнения, что автор «Журавлей», «Лебе-
дя», «Уступи мне, скворец, уголок»,
«Неудачника», «Актрисы», «Утра», «Че-
ловеческих лиц», «Лесного озера»,
«Слепого», «В кино», «Ходоков», «Не-
красивой девочки» – подлинно великий
поэт, творчеством которого рано или
поздно советской культуре (может
быть, даже против воли) придется гор-
диться как одним из высочайших своих
достижений» (5 июня 1957 г.).

Увы, за прошедшие с тех пор годы в
России не поставлен ни один памятник
Николаю Заболоцкому, не открыт его
музей, пятитомное собрание сочинений
никак не может увидеть свет, а 100-лет-
ний юбилей поэта прошел почти не за-
меченным.

Мы встретились с его сыном и авто-
ром фундаментального труда «Жизнь
Н.А. Заболоцкого» - Никитой Николае-
вичем ЗАБОЛОЦКИМ.

- Никита Николаевич, ваш отец ро-
дился в провинции. Как он считал -  это
обстоятельство пошло ему на пользу
или, может быть, помешало сразу за-
нять свое место в литературе?

- Николай Заболоцкий никогда не
жалел, что его детство и юность про-
шли не в мегаполисе, а в уездном го-
родке Уржуме в Вятской губернии – ро-
дине наших предков. Кстати, до рево-
люции в Уржумском реальном учили-
ще, где семь лет отучился отец, можно
было получить хорошее среднее обра-
зование: математика, химия, физика,
два иностранных языка… Аудитории
были оснащены по последнему слову
техники. Огромную художественную
студию спроектировали в форме амфи-
театра, где у каждого школяра имелся
свой мольберт, а вдоль стен тянулись
галереи копий античных скульптур. Те-
атральная студия регулярно выпускала
новые спектакли. Ну а начавшему сочи-
нять с семилетнего возраста Коле Забо-
лоцкому больше всего оказались по ду-
ше занятия в литературном кружке. 

Сейчас остается только удивляться
высокому культурному уровню россий-
ского захолустья в начале XX века. По-
лучив фундаментальные знания, поэт
потом легко учился и в Московском
университете, и в Ленинградском пед-
институте имени Герцена.

- Родители Заболоцкого были состо-
ятельными людьми?

- Сельские интеллигенты: мать – учи-
тельница, отец – агроном. Они сумели
привить мальчику любовь к вятской
природе. Не случайно главный мотив,
проходящий через 22 стихотворения
первого сборника Николая Заболоцко-
го «Столбцы», – ущербность большого
города, который подавляет естествен-
ное начало у только-только вступающе-
го в жизнь человека. И лишь в сопри-
косновении с природой возможно вос-
питание подлинной души.

Однако, обосновавшись в Ленингра-
де, отец старался изжить в своей поэ-
зии сентиментализм провинциальной
юности, как изживал своеобразный
вятский говорок. Почти все свои юно-
шеские стихи - о реке, «березе в инее»,
облаках и им подобные - Заболоцкий
уничтожил. Но уже после лагерных мы-
тарств опять вернулся к стилистике
юношеской поэзии. Надо было пере-
жить такие страшные испытания, чтобы
вернуться к истокам.

- Заболоцкий не имел связей с эмиг-
рацией, как Замятин или Булгаков, ни-
когда не ездил в Европу, как Бабель, не
читал матросам стихов, посвященных
свергнутому монарху, как Гумилев. Он
не называл Сталина палачом, а его
подручных – «сворой тонкошеих вож-
дей», как Мандельштам. Не оплакивал
гибель старого мира, как Клюев. Так за
что же тихий автор двух тоненьких
сборничков - «Столбцы» и «Вторая кни-
га» - да поэмы «Торжество земледе-
лия» попал в гулаговскую мясорубку?

- Диссидентом он действительно не
был, всегда держась подальше от поли-
тики, но именно это для писателя в те
времена стало равноценно преступле-
нию. Отвергая принципы соцреализма,
Заболоцкий в середине 20-х вместе с
Даниилом Хармсом, Александром Вве-
денским, Константином Вагиновым ос-
новал литературную группу ОБЭРИУ –
Объединение реального искусства.
Позже к ним примкнули Николай Олей-
ников, Евгений Шварц, Казимир Мале-
вич, Павел Филонов… Обэриуты куль-
тивировали гротеск, алогизм, поэтику

абсурда, предвосхитив европейскую
литературу абсурда.

Николай Заболоцкий называл себя
«поэтом голых конкретных фигур, при-
двинутых вплотную к глазам зрителя».
Его натурфилософские идеи наиболее
полно выразились в программном сти-
хотворении «Я не ищу гармонии в приро-
де». Пресловутая классовая борьба вос-
принималась поэтом как проявление не-
совершенства природы. Вот характерные
строки об этом: «Жук ест траву. /Жука
склевала птица. /Хорек пил мозг из
птичьей головы. /И страшно перекошен-
ные лица /Ночных существ смотрели из
травы». В то же время он одухотворял
природу и видел в ней нравственные на-
чала, которые с помощью человека дви-
гают ее в сторону гармонии.

- Неужели по 58-й статье сажали даже
за стихи о природе?

- Согласно официальной версии, Ни-
колая Заболоцкого арестовали в 1938 го-
ду по делу некоей контрреволюционной
писательской организации, главой кото-
рой предполагалось сделать бывшего
«белого» офицера поэта Николая Тихо-
нова. В списки членов несуществующей
группы попала половина обэриутов, Бо-
рис Корнилов, под подозрением были
Самуил Маршак, Константин Федин…
Против Заболоцкого дали показания ли-
тераторы Бенедикт Лившиц и Елена Та-
гер, которых сломали пытками. Эти до-
кументы в наше время опубликованы.

В очерке «История моего заключе-
ния», написанном уже в хрущевскую от-
тепель, отец вспоминает: «Наконец меня
вытолкнули в другую комнату. Оглушен-
ный ударом сзади, я упал, стал подни-
маться, но последовал второй удар - в
лицо. Я потерял сознание. Очнулся я, за-
хлебываясь от воды, которую кто-то лил

на меня. Меня подняли за руки и, мне по-
казалось, начали срывать с меня одежду.
Я снова потерял сознание. Едва я при-
шел в себя, как какие-то неизвестные
парни поволокли меня по каменным ко-
ридорам тюрьмы, избивая меня и изде-
ваясь над моей беззащитностью». В ходе
«конвейерного» допроса, проводивше-
гося четверо суток целой бригадой сле-
дователей, сознание Заболоцкого пому-
тилось: ему являлись галлюцинации, он
отчитывал палачей как своих подчинен-
ных, разъяснял им значения загадочных
рисунков на паркете, но ни одной бумаж-
ки так и не подписал. Слава богу, после
двухнедельного лечения в тюремной
«психушке» рассудок к поэту вернулся.

- А разве чекисты не могли просто так
арестовать Тихонова?

- Этим же вопросом задается и Вениа-
мин Каверин в своей книге «Эпилог». Он
вспоминает об одном торжественном за-
седании в Большом театре, где присутст-
вовал Сталин. Основной докладчик Ни-
колай Тихонов так ловко соединил гени-
альность Пушкина с гениальностью Ста-
лина, что генсеку доклад очень понра-
вился. Очевидно, это Тихонова и спасло.
Арестовать любимчика Сталина без вес-
ких на то оснований было невозможно.
Стойкость Заболоцкого и некоторых дру-
гих литераторов не дала возможность
НКВД такие основания заполучить.

Кстати, подписавшего все бумаги Лив-
шица расстреляли. Тагер сидела до сере-
дины 50-х, но потом от всех своих пока-
заний отказалась. Николаю Заболоцкому
дали по минимуму – 5 лет лагерей. Прав-
да, отсидел он шесть с половиной и по-
том еще два года работал в ссылке.

- Отец вам рассказывал о лагерной
жизни?

- В проходивших жесткую цензуру

письмах это было невозможно. Но и
после отличался немногословием,
стараясь все забыть как страшный
сон. Однако мне известно, что он едва
не погиб во время двухмесячного эта-
па из Ленинграда на Дальний Восток.
Однажды в теплушке на него набро-
сился с поленом в руке один уголов-
ник. Когда, казалось, полено вот-вот
обрушится на голову Заболоцкому и
размозжит ее, вмешались другие уго-
ловники и оттащили своего «другана»
от поэта.

В Востлаге под Комсомольском-на-
Амуре Николай Алексеевич работал на
лесоповале и в каменоломнях. Тогда
там строился «довоенный БАМ». Кли-
мат суровый. На общих работах интел-
лигенты редко выживали. Заболоц-
кий, человек крепкого телосложения,
все равно вскоре почувствовал, что
начинает сдавать и вот-вот попадет в
роковой разряд доходяг. Спас случай
– на строительстве нефтепровода ор-
ганизовывалось проектное бюро, куда
набирали инженеров и чертежников
из числа заключенных. Вот тут и при-
годились знания, полученные поэтом
в Уржумском реальном училище.
Правда, сразу же показать свое чер-
тежное умение отец не смог – руки от
тяжелой работы так распухли, что он
не мог удержать ни карандаша, ни ли-
нейки.

Потом Заболоцкого переслали в Ал-
тайлаг, где он работал на содовых озе-
рах: стоял по колено в воде и ковшом
черпал содовую жижу. Средства за-
щиты отсутствовали. Надышавшись
углекислого натрия, отец вскоре слег
в лазарет с декомпенсацией сердца.
Из-за этого заболевания уже на воле
он пережил два инфаркта и умер в 55

лет, так и не дождавшись постановле-
ния о полной своей реабилитации.

- Он не говорил, кому легче в тюрь-
ме - поэту или прозаику?

- Отец считал, что тяжело всем. В
письмах сетовал, что его лучшие годы
проходят бесцельно, душа «незаслу-
женно и ужасно ужалена», а драгоцен-
ные навыки стихотворца утрачивают-
ся. Сочинять ему строжайше запреща-
лось. Вот характерный эпизод. На одно
из построений вышел собственной
персоной начальник лагеря – большой
интеллектуал, о котором говорили:
«Другие просто палачи, а наш – куль-
турный палач». И вот он спрашивает
надсмотрщиков: «Как там наш поэт
Заболоцкий – стихи пишет?» Ему ра-
портуют: «Зэка Заболоцкий по работе
и в быту замечаний не имеет. Говорит,
что стихов больше писать не будет».
Начальник удовлетворенно крякнул:
«Ну, то-то же!» 

- Поэт не разочаровался в жизни?
- Нет. Вот отрывок его письма из за-

ключения: «Время моего душевного
отчаяния давно ушло, и я понял в жиз-
ни многое такое, о чем не думал преж-
де. Я стал спокойнее, нет во мне ника-
кой злобы, и я люблю эту жизнь со
всеми ее радостями и великими стра-
даниями...»

Когда в 1944 году в Алтайском крае
Заболоцкий вышел на поселение, то
семье - маме, мне и моей младшей се-
стренке Наталье – разрешили к нему
приехать. Кстати, я совсем не чувство-
вал себя «сыном врага народа». На-
верное, оттого, что никто вокруг не ве-
рил в виновность отца, и многие стара-
лись нам помочь. Перед войной неко-
торые известные деятели культуры
вступились за поэта, но из этого ниче-
го не вышло. После окончания всех ла-
герных мытарств неснятая судимость,
информация о которой зашифровыва-
лась в серии паспорта, еще долго пор-
тила кровь Николаю Алексеевичу. А в
разрешении о прописке заместитель
Берия генерал-лейтенант Огольцов по-
ставил свою визу: «Взять под агентур-
ное наблюдение!»

- Николай Алексеевич тосковал по
Ленинграду?

- Конечно. Но скрывал это от посто-
ронних. И в Ленинград он съездил
только один раз, в 1956 году. Видимо,
ему оказалось тяжело там бывать. О
гибели некоторых обэриутов отец ус-
лышал еще в лагере, но только на воле
узнал, что Хармс умер от дизентерии
во время этапа, Введенский погиб при
аресте, Олейникова убили в лагере…
Памяти товарищей литературной моло-
дости Заболоцкий написал «в стол»
пронзительное «Прощания с друзья-
ми»: 

Теперь вам братья – корни, муравьи, 
Травинки, вздохи, столбики из пыли. 
Теперь вам сестры - цветики гвоздик, 
Соски сирени, щепочки, цыплята... 
И уж не в силах вспомнить ваш язык 
Там, наверху, оставленного брата. 
Ему еще не место в тех краях, 
Где вы исчезли, лёгкие, как тени, 
В широких шляпах, длинных пиджаках, 
С тетрадями своих стихотворений.
- Довоенные слова Заболоцкого:

«Смотри на мир, работай в нем и радуй-
ся, что ты – человек!» - не утратили для
него смысл?

- Нет. Он по-прежнему много тру-
дился. Но только своими стихами про-
жить не мог. Повышенная требова-
тельность к себе сказалась на объеме
его поэтического наследия – 240 сти-
хотворений и четыре поэмы. Это не
много. Средства к существованию да-
вали переводы: поэзия Шота Руставе-
ли, переложение книги Франсуа Рабле
«Гаргантюа и Пантагрюэль» и романа-
эпопеи Шарля де Костера «Легенда об
Уленшпигеле». Известный ученый Д.С.
Лихачев писал Заболоцкому, что его
перевод «Слова о полку Игореве»
«своей поэтической силой, несомнен-
но, лучший из существующих».

«Не позволяй душе лениться! /Чтоб
в ступе воду не толочь, /Душа обязана
трудиться /И день и ночь, и день и
ночь!» – эти строки-правила своей
жизни отец зарифмовал, уже будучи
смертельно больным человеком. А в
эссе «Почему я не пессимист» Нико-
лай Заболоцкий так сказал об источ-
нике своей жизненной силы: «Множе-
ство человеческих лиц, каждое из ко-
торых - живое зеркало внутренней
жизни, тончайший инструмент души,
полной тайн, – что может быть привле-
кательней постоянного общения с ни-
ми, наблюдения, дружеского сообще-
ства?»

Беседу вел
Анатолий СТАРОДУБЕЦ 
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НЕ ПОЗВОЛЯЙ ДУШЕ ЛЕНИТЬСЯ!
ЧТОБ ВОДУ В СТУПЕ НЕ ТОЛОЧЬ, 

ДУША ОБЯЗАНА ТРУДИТЬСЯ
И ДЕНЬ И НОЧЬ, И ДЕНЬ И НОЧЬ!

Место встречи

...И ЖИВ ОГОНЬ, 
МЕРЦАЮЩИЙ В СОСУДЕ!

60 лет назад после долгого заключения в
Москву приехал поэт Николай Заболоц-
кий. В 1946 году писатели Фадеев и Тихо-
нов добились для него московской пропи-
ски и восстановления в Союзе писателей,
без чего в те годы заниматься литератур-
ным трудом было невозможно. Начался
последний, самый плодотворный период
творчества знаменитого поэта.

Никита ЗАБОЛОЦКИЙ:

Николай Заболоцкий с женой и сыном.
1935 год.

Автопортрет Николая Заболоцкого. 
Карандаш. 1925 год. 



 Не спешите сбивать темпера-
туру даже при 38 градусах, если
она не доставляет неприятно-
стей: в температурном огне виру-
сы гибнут быстрее. Из всех пре-
паратов, снижающих лихорадку,
на первом месте стоит парацета-
мол (до 1,0 г на прием). Аспирин
и «шипучие» препараты с его со-
держанием не показаны при ви-
русной инфекции, так как могут
вызвать изменения крови, аллер-
гические сыпи и обострить яз-
венную болезнь. Температуру
можно снизить и влажными хо-
лодными обтираниями с уксусом
или с маслом чайного дерева
(три капли на таз холодной во-
ды). Намочите простынь и обер-
ните ею больного, укрыв теплым
одеялом. По мере высыхания
простыни мочите ее снова. Ко
лбу, икроножным мышцам мож-
но прикладывать холодные ком-
прессы. Хорошо снимает жар и
сбор из цветков черной бузины,
мяты и подорожника. 

 На ночь, если нет температу-
ры, выпейте стакан горячего на-
стоя из липового цвета, ягод ма-
лины с ложкой меда. При обиль-
ном потоотделении утром при-
мите таблетку панангина или
съешьте курагу.
 При сухом кашле помогают
глаувент или глауцин, а также
таблетки, содержащие кодеин. А
вот от популярных бромгексина,
бронхолитина, мукалтина лучше
воздержаться. Они показаны при
бронхите, пневмонии. Горчични-
ки или растирание грудины ме-
дом уменьшают кашель, делая
его мягче.
 При болях в горле орошайте

его из шприца 5–6 раз в день
раствором фурацилина, соды,
хлоргикседина или маловита.
Подойдут аэрозоли «каметон»
или «ингалипт». Иногда уместен
биопарокс.
 При насморке можно восполь-
зоваться нафтизином, санори-
ном, но не более пяти дней, или
пиносолом. Капли из разведен-
ного чеснока в растворе меда и
фурацилина тоже будут кстати.
Не повредит массаж точек у
крыльев носа.
 Во время болезни надо пить до
2,5 – 3 литров жидкости, если по-
зволяет сердце. Лучше собствен-
ные морсы из облепихи, брусни-

ки, клюквы, черной смородины.
Питание должно быть калорий-
ным с большим содержанием ви-
таминов и минеральных веществ.
 Для укрепления иммунитета
воспользуйтесь эхинацеей, на-
стойкой овса, маслом кедрового
ореха, женьшенем.
 Антибиотики назначает только
врач! При гриппе они чаще всего
противопоказаны.
 При благоприятном течении
заболевания на работу можно
выйти не ранее чем через 8 – 10
дней. Остерегайтесь осложне-
ний!
 Перед тем как выйти из дома,
густо смажьте пазухи носа боро-
ментолом, или оксолиновой ма-
зью, или обыкновенным вазели-
ном. Больше ешьте чеснока, лу-
ка. Проветривайте квартиру.
Кварцуйтесь, если нет противо-
показаний. Старайтесь меньше
посещать людные места!

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач
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КОМПЬЮТЕРНАЯ ГРАМОТНОСТЬ МЕДИКОВ
РАСТЕТ БЫСТРО, 
НО СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
В МЕДИЦИНЕ ВНЕДРЯЮТСЯ МЕДЛЕННО

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 12 (167), 12 - 18 апреля 2006

  заболеваниях щитовидной железы
  сахарном диабете и ожирении
  гипертонии и заболевании сердца
  миоме матки и эндометриозе
  бронхиальной астме и аллергозах
  желче- и мочекаменной болезни
  остеохондрозе, ишиасе, радикулите
  синдроме хронической усталости
   и многих других заболеваниях
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Ст. м. "Войковская", 5-й Войковский пр., д.12 
(2-этажное строение)

www.naran.ru, e-mail: mail@naran.ru

т.: 974-70-64, 156-29-87, 150-74-10
Все консультации БЕСПЛАТНО

АТАКА НА ГРИПП

Весна вступила в свои права. Однако не-
устойчивая погода увеличивает риск схва-
тить грипп.

Из 13 известных в настоящее
время витаминов чаще всего
встречается дефицит витамина

А, группы В, D, Е, С.
Если шелушится кожа, в углах рта

появились «заеды», ослабло зрение,
беспричинно текут слезы и чешутся
глаза, а на яркий свет смотреть не хо-
чется - это признаки нехватки витами-
на А. Он содержится в красных и жел-
тых овощах, в ростках пшеницы, овса,
а также в печени трески, яичном
желтке, чернике, петрушке, укропе и
растительных маслах.

Витамины группы В (1, 2, 6) помо-
гают справляться с головной болью,
депрессией, ослабленной памятью,
бессонницей, неприятным запахом
изо рта, одышкой, сердцебиениями,
сниженной эластичностью кожи и ее
сухостью. Они находятся в молочных
продуктах, рыбе, мясе, в зеленых ли-
стовых овощах, орехах, мелиссе, се-
мечках, гречневой крупе, черном хле-
бе, пивных дрожжах.

При недостатке В12 отмечается ран-
няя седина, кожа лица принимает
желтоватый оттенок, выпадают воло-
сы, немеют руки и ноги, часты голо-
вокружения. В12 имеется в мясе, пече-
ни. В малом количестве синтезирует-
ся в кишечнике человека.

От недостатка витамина D болят ко-
сти, зубы, потеет голова. Витамин
можно пополнить рыбой, печенью
трески, яичными желтками, молоком,
молочными продуктами и... солнеч-
ным светом. На худой конец восполь-
зуйтесь солярием.

Одышка, боли в сердце, онемение
ног, снижение потенции у мужчин,
фригидность женщин, обострение
псориаза и других дерматозов, угроза
прерывания беременности - это мо-
жет быть связано с дефицитом вита-
мина Е. Он содержится в тыквенных и
подсолнечных семечках, оливковом,
кедровом, подсолнечном и других
растительных маслах, а также мясе,
яйцах, молоке и молодых ростках
злаков.

При недостатке витамина С часто
возникают ОРВИ, разлаживается нер-
вная система, кровоточат десны, воз-
никают обильные месячные, зяб-
кость. Источники этого витамина: ква-
шеная капуста, сладкий перец, карто-
фель, оранжевые южные плоды, ли-
моны, грейпфруты, черная смороди-
на, облепиха и другие ягоды и фрук-
ты.

В поддержании организма в надле-
жащей форме важны и минералы. Не-
заменимыми для нашей жизнедея-
тельности считаются 15. В организме
они не воспроизводятся, а поступают
с пищей и водой.

При недостатке кальция повышает-
ся ломкость костей, разрушаются зу-

бы, страдает нервная система. Наибо-
лее богатым им молоко и молочные
продукты, сыры.

Сердечный «двигатель» - калий -
можно отрегулировать курагой, пече-
ной картошкой в мундире, фруктами,
овощами, семечками, какао, орехами.

Селен препятствует старению, за-
болеваниям сердца, онкологии. Со-
держится в молочных продуктах, мя-
се, грибах, чесноке, зеленом чае, го-
рохе, фасоли, зелени.

Магний улучшает сократительную
способность миокарда и проведение
импульсов по нервам. Для восполне-
ния этого элемента надо пить мине-
ральную воду, а также употреблять
рыбу, ракообразных, орехи, грибы,
овощи, какао, семечки. Удаляют маг-
ний из организма слабительные, мо-
чегонные препараты. После выпитой
бутылки вина баланс магния в орга-
низме восстанавливается лишь через
несколько дней.

Недостаток йода приводит к увели-
чению щитовидной железы и сниже-
нию ее функции. Во избежание этого
употребляйте рыбу, моллюсков, ра-
ков, мясо, перец, морскую капусту,
листовые салаты, йодированную пи-
щевую соль.

Цинк - минерал иммунитета, содер-
жится в тех же продуктах, что и йод.

Витаминных комплексов множест-
во. Однако злоупотребление ими чре-
вато отравлением. Отдавайте предпоч-
тение тем, в которых разделены по
таблеткам витамины и минералы. Это
сокращает аллергические реакции.

Поддержать организм помогут и
давно проверенные средства.
� Для чистки организма подойдет
сбор из равных частей календулы, ли-
стьев земляники, бессмертника, ро-
машки, мяты и цветков боярышника.
Одна столовая ложка смеси
заливается 300 г воды. Настой прини-
мается по половине стакана утром и
вечером в течение месяца.
� Общий тонус можно поддержать
100 г сока облепихи, столетника,
брусники, калины, которые смешива-
ются с 300 г цветочного меда и тремя
измельченными лимонами. Смесь
принимается длительное время до
еды 3 раза в день по столовой ложке.
� Иммунитет простимулируют 20 г
золотого корня или ягод китайского
лимонника, 50 г корней эхинацеи,
столько же почек березы и 100 г овса.
Одна столовая ложка сбора заливает-
ся крутым кипятком (300 г) и выдер-
живается 20 минут на медленном ог-
не. После охлаждения настой фильт-
руется и принимается до еды по поло-
вине стакана утром и в обед в течение
двух месяцев.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач

Как соединить здоровье и бизнес?
Ответ на этот вопрос во многом дал
Второй Международный форум

MedSoft - 2006, который проходил 29-31
марта в Центральном доме предпринима-
теля. В программе форума - выставка и
конференция «Медицинские информаци-
онные технологии».

Среди организаторов форума - Депар-
тамент поддержки и развития малого
предпринимательства города Москвы, Де-
партамент здравоохранения города Моск-
вы, Институт развития информационного
общества, Первая общероссийская ассо-
циация врачей частной практики, Между-
народный союз приборостроителей и спе-
циалистов по информационным и теле-
коммуникационным технологиям.

Сегодня трудно представить научную и
практическую отрасль, которая бы не ис-

пользовала компьютерную технику. Точно
так же и современное здравоохранение не
может развиваться без применения ин-
формационно-коммуникационных техно-
логий. Задачи форума и состоят в про-
движении на внутренний рынок медицин-
ских информационных технологий - раз-
работок малых предприятий города Мо-
сквы, помощь лечебно-профилактиче-
ским учреждениям столицы в вопросах
выбора и использования компьютерных
систем, ознакомление с лучшими малыми
предприятиями - разработчиками компь-
ютерных систем.

Число таких систем в медицинских уч-
реждениях непрерывно растет, возраста-
ет компьютерная грамотность врачей, все
большее число медиков использует в сво-
ей работе Интернет. Передовые диагно-
стические центры, больницы, поликлини-

ки переходят к созданию и использова-
нию систем комплексной компьютериза-
ции.

И все же, как сказал директор Меди-
цинского информационно-вычислитель-
ного центра РАМН доктор медицинских
наук Петр Кузнецов, возможности компь-
ютеризации используются далеко не пол-
ностью. Это связано с многократным и
ничем не оправданным дублированием
разработок, отсутствием систематизиро-
ванной информации о существующих ба-
зах, их сравнительных характеристиках,
специфике использования, отсутствием
квалифицированной помощи медучреж-
дениям при выборе и эксплуатации ком-
пьютерных систем.

На брифинге, предшествующем от-
крытию форума, корреспондент «МС»
задал вопрос, можно ли назвать от-
расль медицины, где в полной мере вне-
дрены современные информационные
технологии, использующие не локаль-
ные «доморощенные» базы данных, а
свободно связанные с мировым инфор-
мационным пространством. Оказалось,
что на сегодняшний день таких успехов
в отечественной медицине нет. Более то-
го, специальность информатика отсутст-
вует даже в программе Медицинской
академии последипломного образова-
ния. Участники форума выразили наде-
жду, что эти и многие другие вопросы
удастся хотя бы частично решить на
MedSoft-2006. 

На выставке, открытой в фойе, были
представлены в первую очередь малые
предприятия, на долю которых приходит-
ся около 80 процентов разработок в сфе-
ре медицинских информационных техно-
логий. Две трети российских фирм нахо-
дятся в Москве. Руководители и специа-
листы медицинских учреждений наглядно
увидели, что компьютерные системы не
только помогают повышать качество ис-
следований и улучшать организацию ра-
боты медиков, но и зарабатывать деньги,
в которых медицина остро нуждается.

Владимир ПОТРЕСОВ

КОГДА ВИТАМИНЫ 
В ДЕФИЦИТЕ
Увы, весну многие из нас встречают не в лучшей
форме. Беспокоит усталость, раздражитель-
ность, бессонница, снижается работоспособ-
ность... Не исключено, что кончается запас мине-
ралов, витаминов, накопленных за непродолжи-
тельное лето.

БОЛЕЗНЬ ПО ФАЙЛУ

Они не так безобидны,
как кажется. Специа-
листы считают, что бо-

родавки - ни много ни мало
вирусное заболевание. Ими
легко можно заразиться да-
же через рукопожатие, не го-
воря уж о половом контакте.
Если на коже трещина или
порез, риск получить боро-
давку значительно увеличи-
вается. Но если уж бородав-
ка появилась, сразу обрати-
тесь к врачу: за ней может
скрываться более серьезное
заболевание, вплоть до рака
кожи.

У медиков нет единого
мнения, почему бородавки
чаще всего поражают детей и
подростков. Порой они раз-
растаются, переходя в корич-

невые бляшки, и очень пор-
тят лицо, руки, ноги. Однако
такие бородавки легче всего
лечить психологическими
методами, в частности, с по-
мощью аутотренинга. А
сложнее всего справиться с
подошвенными бородавка-
ми. Они мешают при ходьбе
и весьма болезненны.

Сегодня немало способов
лечения этого недуга, напри-
мер, прижигание, выреза-
ние, выскабливание, удале-
ние лазером, что, однако, не
всегда помогает, к тому же
оставляет следы на коже.
Поэтому, прежде чем приме-
нить радикальные методы,
попробуйте воспользоваться
советами народной медици-
ны.

 Смазывать бородавку мож-
но свежим соком чистотела 1
раз в день. Подойдут и све-
жий сок зверобоя, капусты

(смазывать больное место 4-
5 раз в день), а также сок чер-
ной смородины, ряски, ли-
стьев черемухи, одуванчика.
 Кашицу репчатого лука в
смеси с небольшим количе-
ством лукового сока кладут
на бородавку 1 раз в день до
положительного результата.
 Делать припарки из полы-
ни 1 раз в день в течение 4-5
дней или прижигать очаг по-
ражения полынной сигарой в
течение трех дней, каждый
раз используя новую.
 Натирать бородавку сырым
чесноком  2-3 раза  в день, но
не более трех недель. Можно
настоять цедру двух лимонов
в уксусе на протяжении 8
дней, жидкостью смазывать
нарост. Или 1 ст. л. столового

уксуса смешивают с золой
древесины ивы и в виде мази
прикладывают на поражен-
ное место.
 Смочить соком листьев
каланхоэ салфетку, прило-
жить на ночь на бородавку в
виде повязки.
 Нанести на бородавку мас-
су из ягод рябины или сма-
зывать соком молочая, про-
тирать кусочком мела, сы-
рым картофелем. Полезно
использовать и касторовое
масло, каплей которого за-
ливают бородавку 2 раза в
день, забинтовывают. При-
меняют средство примерно
три недели.
 Против коварного недуга
полезны настои трав. Напри-
мер, дымянки: 2 ч. л. травы
залить 2 стаканами кипятка,
настоять 10 мин., принимать
по 1/2 стакана 4 раза в день.
Хорош и настой мелиссы:
1 ст. л травы залить стаканом
кипятка, через час процедить,
пить по 1/2 стакана 3 раза в
день до еды в течение 7 дней.
Поможет и 50-процентная на-
стойка зерен ячменя: по 30
капель 3 раза в день до еды.

Наталья 
ЕРМОЛАЕВА

Теплое время года хочется встретить
красивыми. И как же мешают некото-
рым это сделать бородавки!

В СОЮЗЕ С ЛАЗЕРОМ... 
И ЛУКОМ
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ЯРЫГИНУ 
И НЕ СНИЛОСЬ

Во Дворце спортивных единоборств
имени великого борца Ивана Ярыгина, что
на Авиамоторной улице, прошли схватки...
на поясах. В этот несколько экзотический
вид приходят атлеты, занимавшиеся рань-
ше самбо, дзюдо. Победу среди предста-
вительниц отнюдь не слабого пола празд-
новала Юлия Ильичева.

КОМУ ДОСТАНЕТСЯ
КУБОК?

Продолжаются хоккейные баталии. Ра-
зумеется, не на улице, а во дворцах спорта.
За один из самых почетных трофеев - Ку-
бок столицы среди ДЮСШ - бьются дина-
мовцы и армейцы. 13-летние хоккеисты
ЦСКА вели в счете - 1:0, но соперники из
стана «бело-голубых» смогли не только
догнать оппонентов, но и превзойти их - 2:1
выиграло «Динамо». Обладатель почетного
трофея станет известен через неделю.

ШАРЫ В ЛУЗУ КАТАЛИ
Столичные мастера бильярда Анна Ма-

жирина и Юрий Пащинский в составе
сборной России выиграли командный Ку-
бок мира по «пирамиде». Соревнования
проводились в Калининграде.

ТОЛКНУЛИ НА ГРУДЬ
В спортклубе «Кунцево» соревновались

юные штангисты, возраст участников не
старше 15 лет. Отточенной техникой блес-
нул Саша Каробань, он и выиграл состяза-
ния в весовой категории до 50 килограммов.

ЗАБИВАЛИ ГОЛЫ-
КРАСАВЦЫ

Московские армейцы тринадцати лет и
динамовцы годом младше взяли «золото»
на международном футбольном турнире,
посвященном прославленным ветеранам -
Виктору Понедельнику, Никите Симоняну
и Валентину Иванову. ЦСКА одолел «Сме-
ну» из столицы Белоруссии, а «бело-голу-
бые» по пенальти вырвали победу у зем-
ляков из ФШМ (футбольная школа моло-
дежи).

ДЕВЧОНКИ ВЛАДЕЮТ
МЯЧОМ

Во Дворце спорта «Динамо» юные во-
лейболисты выявляли сильнейшую ко-
манду в рамках розыгрыша Кубка одно-
именного спортобщества. В преддверии
увлекательных состязаний профессио-
нальные волейболисты популярного сто-
личного клуба дали мастер-класс маль-
чишкам и девчонкам, участникам турнира.
Урок профи пошел впрок. Например, сме-
шанной команде Юго-Западного админи-
стративного округа c девочками и
мальчиками в составе, которая и выиграла
соревнования.

21Стадион для всех
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Накануне столичного дерби в штабе
«красно-белых» разразился давно
назревавший скандал. Ведущий

полузащитник команды, ее капитан Дми-
трий Аленичев обрушился с критикой в
спортивной прессе как раз на нынешне-
го наставника - Александра Старкова.
Суть высказываний Дмитрия - его люби-
мый клуб никогда не добьется значимых
успехов с таким специалистом во главе.
Квалификация данного тренера, по мне-
нию футболиста, не соответствует имид-
жу и уровню столь известного в Европе
коллектива.

Не хочу лукавить, тем паче лицеме-
рить: я полностью на стороне Дмитрия
Аленичева. Приоритеты тренера Старко-
ва в выборе игроков на конкретные мат-
чи, главное, вялая, серая игра «Спартака»
свидетельствуют о кризисе. Болельщики,
к слову, остро отреагировали на ситуа-
цию. На трибуне появился издеватель-
ского текста плакат, явно адресованный
Александру Старкову и его помощникам:
«Билеты в Ригу за наш счет». Очевидный
намек: мол, возвращайся, «главный», до-
мой. Весь первый тайм поклонники
«Спартака» без устали скандировали:
«Дима Аленичев», не оставив сомнений в
том, с кем им хотелось бы идти дальше.

Однако на послематчевой пресс-кон-
ференции спартаковское  руководство
отказалось общаться на щекотливую те-
му. В резковатом тоне было заявлено
следующее: дескать, что вы нас беспоко-

ите из-за какой-то чуши?! Между тем
скандал набирает обороты. О его разви-
тии мы обязательно проинформируем
наших читателей.

Сама игра между «Спартаком» и «Ло-
комотивом» выдалась интересной. Объ-
ективно, подопечные Старкова смотре-
лись убедительнее соперников на протя-
жении всего поединка. Видимо, давле-
ние прессы, влияние специалистов, в ча-
стности, Юрия Севидова, мучившего
Старкова вопросом, почему это он все
время начинает матчи лишь с одним на-
падающим, заставили наставника «Спар-
така» пересмотреть свои взгляды. И в
стартовом составе серебряного призера
объявились наконец сразу два форвар-
да. Команда действовала агрессивно,
остро, особенно во втором тайме, и за-
служенно победила. 

Удивительно, но спартаковцы на сей
раз неплохо играли в пас. Впрочем, «Ло-
комотив» нынче совсем не тот, что преж-

де. В подтрибунном помещении «Лужни-
ков» полузащитник железнодорожников
Сергей Гуренко долго объяснял репорте-
рам: мол, потребуется время, чтобы сыг-
раться с партнерами. После всех потря-
сений «Локо» пока не готов радовать бо-
лельщиков красивой, созидательной иг-
рой. «Да к тому же не все наши футболи-
сты полностью выложились в сегодняш-
нем матче», - признался Сергей.

Даже единственный мяч влетел в сет-
ку спартаковцев от их же игрока - Пав-
люченко, он неудачно подправил «круг-
ляш» в самую «девятку» своих ворот.
Зато «красно-белые» ответили полно-
ценными голами Быстрова и Титова - 2:1
в их пользу.

- Ты лидировал, дай мне теперь покра-
соваться на первой строчке, - шуткой
встретил своего коллегу из клуба «Томь»
главный тренер ЦСКА Валерий Газзаев.
Наставник «Томи» Валерий Петраков
признал, что армейцы пока не по зубам

его футболистам. Хотя гости и в самом
деле владеют футбольной культурой -
почерк тренера налицо. Они не сбива-
лись, к примеру, на отбойную игру даже
в условиях жесткого прессинга. В соста-
ве «Томи» понравились Погребняк и
Крунич, пытавшиеся обострить ситуа-
цию у ворот Габулова. Исход же матча
решили два точных удара бразильского

легионера Жо, один из них с пенальти -
2:0 побеждает ЦСКА и становится едино-
личным лидером первенства.

Результаты других встреч 4-го тура:
«Москва» - «Луч» - 2:1, «Ростов» - «Тор-
педо» - 1:1, «Амкар» - «Динамо» - 3:2,
«Сатурн» - «Шинник» - 3:0, «Крылья Со-
ветов» - «Зенит» - 3:2, «Спартак» (Нл) -
«Рубин» - 3:1

СТАРКОВ - АЛЕНИЧЕВ - 2222::::1111

Снова, как и на матче спартаковцев с армейцами,
болельщиков в Лужниках набралось немало.
«Спартак» тренера Александра Старкова пытался
разобраться со своими давними соперниками, зем-
ляками из «Локомотива».

-Меня позвали поучаствовать в хоккей-
ном шоу, может, другие мальчишки
откликнутся, к нам присоединятся, -

говорит Леша. - Вообще я с четырех лет стою на
коньках и семь сезонов играю за нашу команду
из Новокосина.

Но не хоккеем единым живет паренек. На вы-
ставке ему очень понравились тренажеры, осо-
бенно беговая дорожка. Видите: то коньки с
шайбой, то бег. Планировал я ненадолго загля-
нуть на спортвыставку, а задержался часа на
три. Очень любопытно оказалось. Вот столы
для настольного тенниса отполированы так, что
в их поверхность можно смотреться даже мод-
ницам, словно в зеркало. И сетка с иголочки,
ракетки новенькие. На противоположной сторо-

не огромного павильона - импровизированная
скала, на которую пытаются забраться самые
умелые. В общем, не только можно было посмо-
треть, но и поучаствовать в массовых спортив-
ных забавах.

Разумеется, одним из самых заинтересован-
ных специалистов на выставке был глава Феде-
рального агентства по физической культуре и
спорту РФ, знаменитый мастер хоккея Вяче-
слав Фетисов. Он не отказал в короткой беседе
корреспонденту «МС».

- Здесь широко представлены, в частности,
столичная и областная программы развития как
физкультурно-массового движения, так и спорта
высших достижений, - делился впечатлениями
Вячеслав Александрович. - Вообще спасибо мо-

сковскому правительству за помощь в организа-
ции столь значимого мероприятия. Не случайно
выставку посетил даже руководитель Торгово-
промышленной палаты Евгений Максимович
Примаков. Он, в свою очередь, попытается убе-
дить членов нашего правительства оказать вся-
ческую поддержку отечественным производите-
лям спортинвентаря. Многие смогли убедиться:
у нас есть своя индустрия, вполне конкуренто-
способная западным аналогам. Да и пропаганда
занятий спортом замечательная. Мастер-класс
дали детворе выдающаяся фигуристка Ирина
Роднина, баскетболисты «Динамо» не полени-
лись приехать к подросткам.

- Важно, что, например, теннисные ракетки,
футбольные и волейбольные мячи, многое дру-
гое, выставленное в нашем павильоне, простые
поклонники спорта уже могут приобрести в ма-
газинах, - подключился к беседе исполнитель-
ный директор выставки «Спорт-6» Евгений Без-
руков. - Это не абстрактное, а весьма конкрет-
ное мероприятие, убежден, всем на пользу.

...Когда я покидал павильон, в отлично обо-
рудованном зале мальчишки с девчонками
устроили игрища в бейсбол, баскетбол, фут-
бол, настольный теннис. Они не теряли време-
ни даром.

ШАЙБУ ЗАБРОСИЛ...
На дворе весна, а я о хоккее? Да потому, что Лешка Пырин вытво-
рял с шайбой такие фортели на искусственном льду, что не расска-
зать об этом просто нельзя. Импровизированную «коробку» устано-
вили прямо в павильоне международной выставки «Спорт-6», что на
ВВЦ. И юные друзья клюшки резвились вовсю.

-Это детище архитек-
тора Елены Ильи-
ной-Адаевой, школа

сделана по индивидуальному
проекту, - рассказала дирек-
тор Ирина Ильичева. - Знае-
те, если бы не помощь Любо-
ви Петровны Кезиной (руко-
водителя столичного Депар-
тамента образования. -
Прим. ред.), которая, можно

сказать, дневала и ночевала
во время строительства, не
видать бы нам такой красо-
ты. Именно с ее подачи в
спортивном зале стоит ульт-
расовременное оборудова-
ние.

- Он просто лучший в Ев-
ропе! - восхищается препо-
даватель физкультуры Вале-
рий Горбачев. - Я-то поездил

в свое время по городам и
весям, знаю толк в подобных
сооружениях. Например, в
ЦСКА или «Динамо», без
преувеличения, могут только
мечтать о подобном размахе.

Перед входом в храм спор-
та толпятся мальчишки и
девчонки: считанные минуты
до торжественного открытия
Детских олимпийских игр, в

программе которых соревно-
вания по мини-футболу, бас-
кетболу и волейболу.

...И вот под музыку школь-
ники впорхнули в зал на
спортивную линейку. Бог
мой, действительно здорово:
мощные световые юпитеры
выхватывают целых шесть
баскетбольных колец, ганд-
больные ворота, они же фут-
больные.

- Зал так огромен, хорош,
что запросто делится на три
равные части, в нем мы од-
новременно проводим сразу
три урока физкультуры, - не
без гордости продолжает
рассказ директор школы
Ирина Ильичева. - Ведь нын-
че, можно сказать, справля-
ем новоселье, открылись-то
всего месяц назад. Скоро
пригласим тренеров по раз-
личным видам спорта, и
жизнь закипит! Откроются
десятки секций.

Юные атлеты клянутся со-
перничать честно, в рамках
«фейр-плей». В гости к счаст-
ливым хозяевам суперарены
пожаловали ровесники из че-
тырех школ Хорошевского
района столицы. Приветст-
вия, напутствия лаконичны, и

в зале уже очаровательные
девчушки из танцевального
театра с романтичным назва-
нием «Возьми мое сердце».
Их сменяет очень неплохой
танцор с футбольным мячом,
кстати, выходец из самой
Бразилии - Марсело. Он так
ловко чеканит мячиком, что
вызывает восторг на трибу-
нах - и они есть в этом чудо-
зале.

Баскетбольные жонглеры
покорили начинающих спорт-
сменов своими номерами. И
ювелирной обводкой блесну-
ли, и мячи крутили вокруг оси
на едва видимых ниточках,
не роняя «снаряд» на пол.

А семиклассник Женя По-
дольский настроен только на
победу!

- Мы уже проводили това-
рищеские матчи с ребятами
из соседних школ и, как пра-
вило, обыгрывали их, - гово-
рит он. - Надеюсь, и в офици-
альных встречах тоже возь-
мем верх.

Однако главное - «фейр-
плей», то есть общаться с
друзьями-соперниками чест-
но, благородно. А победы обя-
зательно придут. Тем более в
таком роскошном зале...

Сомневаетесь? Приезжайте в район Бе-
говой, там, в новостройках, на Ходын-
ском бульваре, стоит уникальное здание
общеобразовательной школы № 1409.

НАШ ЗАЛ - 
ЛУЧШИЙ В ЕВРОПЕ!
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Цветочные растения, не удобрен-
ные осенью, обкладывают обильно
навозом или перегноем. Если расте-
ния были обложены навозом раньше,
теперь его заделывают в почву. Через
некоторое время поверхность почвы
тщательно обрабатывают мотыгой,
удаляя поврежденные после зимовки
побеги. Как только земля полностью
оттает, можно начинать посадку де-
ревьев с зимними прививками и одре-
весневших черенков смородины, об-
лепихи, японской айвы, жимолости и
роз.

Достают из снежных куч хранив-
шиеся там черенки смородины, обле-
пихи, чубушника, замачивают их в
сменяемой воде 2 - 3 дня и высажива-
ют на грядки с плодородной и рыхлой
почвой или прямо на постоянное мес-
то, где кусты будут расти и плодоно-
сить. В последнем случае в яму поме-
щают сразу 3 - 5 черенков. Посадки
хорошо проливают.

Окулированные осенью прошед-
шего года подвои-сеянцы или отвод-
ки клоновых подвоев освобождают от
обвязки. Если «глазки» сорта-привоя
остались живы, подвой срезают «на
шип»: оставляют выше почки 
15-20 см стволика подвоя и удаляют
на нем все прорастающие почки.

При подготовке посадочных ям нет
необходимости копать глубже, чем на
два штыка лопаты. Землю из нижней
части ямы можно использовать для
устройства бордюра - поливной лунки
вокруг саженца, чтобы вода во все

стороны не растекалась. Яму наполо-
вину засыпают перегноем, торфом,
компостом или лежалым навозом, до-
бавляя туда по поллитровой банке ка-
лийных и фосфорных туков. Затем
подсыпают до трех четвертей ямы ра-
нее вынутую землю. Все хорошенько
перемешивают, устанавливают саже-
нец и заполняют ямы до верха зем-
лей, осторожно утаптывая ее. Однако
корни должна окружать земля без
примеси минеральных удобрений.
После посадки необходим полив по 1
- 2 ведра на посадочное место.

На подоконнике и в теплице расса-
ду овощных культур подкармливают и
проливают, добавляя при этом в воду
марганцовку из расчета 3 г на 10 л во-
ды. Это повышает устойчивость рас-
тений к заболеванию «черной нож-
кой». Не забывайте проветривать теп-
лицу.

С середины апреля начинают посев
под пленку зеленных культур для по-
лучения ранней зелени, а также цве-
точных летников и многолетников,
поздней белокочанной и летней капу-
сты на рассаду для открытого грунта и
огурцов на рассаду для теплиц.

Картофель выкладывают на яро-
визацию за 30 - 40 дней до посадки.
Клубни раскладывают на свету, но не
на солнце. Если в конце апреля - нача-
ле мая предварительно пророщенные
клубни посадить и укрыть всходы
пленкой или другим материалом, то
урожай можно собирать уже в июне.

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

«Дорогая редакция! На моем участке растет гру-
ша «русская красавица», прекрасно плодоносит. Но
в июле прошлого года плоды стали чернеть и осы-
паться. В чем причина такой болезни и как с ней
бороться?

Иван ДРОБИЛИН».
На этот вопрос мы попросили ответить сотрудни-

ка фирмы «Российские семена» кандидата сельско-
хозяйственных наук Марию Георгиевну ЛОМОВУ.

- На питомицу нашего читателя  напала парша,
одно из самых распространенных заболеваний яб-

лони и груши. Во влажные годы оно наносит осо-
бенно опасные повреждения плодовым деревьям,
ослабляет их, резко снижает качество плодов, уро-
жай. Возбудитель этой болезни - паразитный гриб,
который зимует на опавших листьях и на ветках де-
ревьев. Весной, как только начинает пригревать
солнышко, споры парши начинают активно рассеи-
ваться по саду, заражая листья яблони и груши.
Примерно через 2-3 недели после распускания ли-
стьев можно обнаружить на них бархатистые тем-
но-зеленые пятна – споры того самого гриба. При

влажной и прохладной погоде болезнь распро-
страняется особенно сильно: пораженные листья
опадают, плоды растрескиваются и становятся
уродливыми. Помочь растению избавиться от тя-
желого заболевания можно, сгребая и сжигая ли-
стья, опавшие ранней весной и осенью. Поможет и
перекопка приствольных кругов и междурядий са-
да. При сильном развитии парши  деревья необхо-
димо опрыскивать препаратами «Скором» или
«Фитоспор». Сейчас появился в продаже биопре-
парат «Хорус», который тоже будет способствовать
оказанию  неотложной помощи. Такую обработку
деревьев желательно делать весной и осенью. Не
забывайте о побелке крупных сучьев и стволов де-
ревьев.

ЭТУ ГРУШУ НЕЛЬЗЯ СКУШАТЬ
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ГОВОРЯТ: ВЕСНА СОЛНЫШКОМ КРАСНА. 
НО ОГОРОДНИКОВ ОНА  БОЛЬШЕ ВСЕГО
РАДУЕТ ЗЕЛЕНЬЮ. 
ОСОБЕННО ВЫРАЩЕННОЙ СВОИМИ РУКАМИ

Делу - время,
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-Апрельский лед - не место для про-
гулок. Но, коли возникла необхо-
димость передвижения по льду

реки, сначала проверьте его прочность. Но
не топайте по нему ногами - лучше изо
всех сил ударьте по льду крепкой палкой.
Если показалась вода - пути нет.

Если все же решились идти, передвигай-
тесь осторожно. Следуйте по проложенной
тропе. Коли таковой нет, обходите более
тонкий лед. Такие места обычно покрыты
толстым слоем снега. Не подходите к вы-

ступающим на поверхности кустам, осоке.
Безопаснее передвигаться по прозрачно-
му, с зеленоватым оттенком льду. 

Допустим, произошло самое страшное -
вы провалились. Широко раскиньте руки
по кромкам льда и удерживайтесь от по-
гружения с головой. Не паникуйте. Одежда
- ваш помощник. В ней скопились воздух,
поддерживающий вас на плаву, и теплая
прослойка, не позволяющая мгновенно
окоченеть. Теперь определите, где у льда
более толстые края. Скорее всего, с той

стороны, где вы шли. Туда же и выбирай-
тесь. 

Согните руки в локтях перед собой и
подтянитесь на них, заползая грудью на
лед. Не получилось - попробуйте другой
способ: переворачивайтесь на спину и, по-
могая себе лопатками, выбирайтесь на по-
верхность. Ногами отталкивайтесь от пла-
вающих вокруг льдин. Выбравшись из по-
лыньи, не вставайте сразу. Отползайте к
берегу в ту сторону, откуда пришли. 

Если провалился ваш попутчик, не спе-
шите протянуть ему руку. Приближайтесь
к полынье не ближе трех метров, да и то
ползком, широко раскинув руки. Если есть
лыжи, увеличьте площадь опоры и ползи-
те на них. Свяжите между собой шарф, ре-
мень, дубленку и бросайте такую «верев-
ку» тонущему. Осторожно тащите его к се-
бе.

Выйдя на берег, не вздумайте отжимать
одежду. Бегите до ближайшего жилья. Те-
перь главная опасность - переохлаждение
организма. При нулевой температуре воды
в среднем через 25 минут человек теряет
сознание, а через час наступает смерть.

Ольга ПЕТРУСЕВА
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Попавшую в мех пыль и грязь уда-
ляют щеткой, частым встряхива-
нием или легким выколачивани-

ем тонкими гибкими прутиками. Если
мех сильно загрязнен на краях воротни-
ков или на манжетах, эти места надо
протереть так называемым бензиновым
мылом: в 100 г чистого бензина раство-
ряют 2 г простого мыла или стирально-
го порошка. Сразу же после чистки мех
натирают картофельным крахмалом,
затем встряхивают и разглаживают
мягкой щеткой.

Меховые шубы можно чистить горя-
чими пшеничными отрубями или просе-
янными древесными опилками (но толь-
ко не хвойных деревьев, они содержат
смолу!). Ими посыпают небольшие уча-
стки изделия и тщательно перетирают
руками. Так постепенно очищается весь
мех. Затем опилки или отруби стряхи-
вают. Сильно загрязненные меха чис-
тят 2-3 раза.

Загрязненные места на фетровых
шляпах очищают с помощью следую-
щего состава: 2-3 г мыльного порошка
надо растворить в стакане кипяченой
теплой воды, добавить в раствор пше-
ничные отруби, чтобы получилась гус-
тая паста. Наносят ее на пятна, которые
чистят щеткой. Потом протирают сухи-
ми отрубями без мыла, которые затем
удаляют жесткой щеткой.

Можно воспользоваться и нашатыр-
ным спиртом, разведенным пополам с
водой. При этом шляпу нельзя сильно
смачивать, так как она может потерять
форму. После чистки изделие протира-
ют сухим полотном, приглаживая сухой
жесткой щеткой, и высушивают.

Еще один состав для фетровых шляп:
сухие древесные опилки или слегка ув-
лажненные мыльным раствором. По-
дойдет и сухая пемза в виде порошка и
талька. Засаленные места на шляпе
можно протереть раствором нашатыр-
ного спирта с денатуратом (1:1). Жиро-
вые пятна удаляют столовым бесцвет-
ным уксусом, смешанным пополам с во-
дой.

Вязаные пуховые и шерстяные ша-
почки, а также береты не стирают, а чи-
стят пастой, состоящей из жженой маг-
незии (продается в аптеках) и бензина.
Пастой натирают изделие, после чего
магнезию  тщательно стряхивают. Для
беретов белого цвета необходим карто-
фельный крахмал. Этот способ допус-
тим и для чистки меха белого цвета.

Меховую одежду, а также одежду с
меховыми воротниками надо хранить в
шкафах на плечиках. Сверху накрыть
плотной  бумагой или чистым полотном.
Или поместить в чехол. Не забудьте по-
ложить или повесить в шкаф средство
против моли!

Мелкие меховые изделия (головные
уборы, воротники) хранят в плотно за-
крытых коробках. Мелкие шерстяные
вещи лучше всего заворачивать в газе-
ту: моль не любит типографской краски.

Рекомендуется раз в месяц проветри-
вать меховые вещи.

Светлана ВОЛОШКА

Сухие семена огурца или кабач-
ка, хранившиеся на холоде, в
течение нескольких дней обог-

ревают на солнышке, периодически
перемешивая. Семена репы, салат-
ной горчицы, капусты и моркови
прогревают в плотно закрытой стек-
лянной банке, погрузив ее на 20-30
минут в воду, температура которой
50-52 градуса.

Против вирусных заболеваний се-
мена погружают на 10-15 минут в 
20-процентный раствор соляной кис-
лоты с последующей тщательной
промывкой в чистой воде. Использу-
ют и 1-процентный раствор марган-
цовки, погружая в него семена тома-
тов на 30 минут, огурца - на 20 минут.

Против бактериальных болезней
поможет сок алоэ. Листья растения
выдерживают 5-6 суток при темпера-
туре 2 градуса, отжимают из них сок,
в который опускают на сутки семена,
после чего их просушивают.

Устойчивость растений к грибным
и бактериальным заболеваниям зна-
чительно повысится, если оставить

семена в растворе минеральных удо-
брений (10 г суперфосфата, 10 г ка-
лийной селитры, 0,2 г сернокислого
марганца на 10 литров воды) на 12
часов.

Обеззараживать семена пекин-
ской капусты и редиса от сосудисто-
го бактериоза и ложной мучнистой
росы можно в растворе чеснока (25 г
толченого чеснока со 100 г воды).
Опускают в него на час семена, пос-
ле чего промывают и просушивают.

У предварительно намоченных пе-
ред посевом семян всходы появля-
ются в три раза быстрее. Семена

большинства овощных культур нама-
чивают в течение 24 часов, пастерна-
ка - 18 часов, кабачка, огурца и капу-
сты - 24 часа, гороха, редиса и фасо-
ли - не менее 3-6 часов.

Семена в марлевых мешочках по-
гружают в чистую воду и меняют ее
каждые 4-5 часов. Сосуды с семена-
ми ставят в полутемное место. Семе-
на необходимо систематически вы-
таскивать из воды и переворачивать
для свободного доступа воздуха.
Чем выше температура воздуха, тем
меньше продолжительность намачи-
вания.

Семена большинства однолетни-
ков проклевываются и дают
всходы при температуре днем

20, а ночью 16-18 градусов. К приме-
ру, теплолюбивые бальзамин, ипо-
мея, пеларгония, целозия и шалфей
лучше прорастают при 22-24 граду-
сах. Однако холодостойкие - декора-
тивная капуста, левкой, лобелия, ло-
булярия, львиный зев, хризантемы,
скабиоза - предпочитают более низ-
кие температуры: 14-16 градусов. По-
севы поливают осторожно, капель-
ным способом, розовым раствором
марганцовки, когда поверхность поч-
вы подсохнет. После появления всхо-
дов пленку или стекло понемногу
отодвигают, постепенно приучая се-
янцы к более сухому воздуху. Всходы
поливают в междурядья тоже капель-
ным способом. В солнечные дни де-
лают это утром. В теплые дни рассаду
проветривают, не допуская сквозня-
ков, и следят, чтобы не особенно сни-
жалась температура воздуха.

Пикировку, или рассаживание, се-
янцев проводят в фазе образования
одного-двух листочков. В субстрат
для посевов добавляют перегной или
хорошо разложившийся компост
(1:2). На ведро смеси примешивают
100 г нитрофоски. Очень мелкие се-
янцы (бегония, лобелия) в первый

раз пикируют по нескольку штук, по-
скольку по одному их невозможно
удержать руками. У вынутых из по-
севных емкостей сеянцев прищипы-
вают на треть длины корешок для
лучшего ветвления корней. Сеянцы
вынимают из почвы прямо за листья,
но не руками, а специальной дере-
вянной лопаточкой с разрезом на
конце.

Сеянцы углубляют до семядоль-
ных листочков, притеняют и снижают
температуру на 4-5 градусов на одну
неделю для лучшей приживаемости.

КУПЕЛЬ ДЛЯ СЕМЯН
Если семена заражены вирусами, бактериями
или грибками, хорошему урожаю от них не бы-
вать. Низкие посевные способности имеют и
семена, собранные в холодную погоду или
хранившиеся в холодных помещениях.

Наступила весна, пора пря-
тать зимние вещи. Но снача-
ла их надо почистить.

НЕ ПРЯЧЬТЕ
ПЫЛЬ НА ЛЕТО!

ЧТОБЫ ВСХОДЫ
НЕ ЗАСОХЛИ

Понятие «скользкий путь» мы ассоциируем с опасно-
стью. Тем не менее каждую весну находятся смельчаки,
которые испытывают на прочность лед на реке. Проще,
конечно, оставаться весной на берегу. Однако посколь-
ку вопрос преодоления капканов весеннего льда оста-
ется для некоторых людей актуальным, мы попросили
ответить на него начальника поисково-спасательной
станции «Строгино» Геннадия КУХАРЕНКОВА.



Явам вот что скажу: Григорий
это такой муж – уникум! Я
таких не встречала больше.

Вы не поверите – умный, образо-
ванный, энергичный, живет только
для семьи. Что ни сопрет – все в
дом, все в дом! И конечно, пьяным
к жене в постель никогда не поле-
зет. Где уж он там просыхает - не
знаю.

И ест он очень мало. Дома. Зато
весь такой налитой, как тюфяк на-
битый, а жене, сами понимаете,
никаких забот.

В литературе разбирается до
тонкости, от классики до совре-
менной: вот недавно я сама слы-
шала, как он объяснял сыну, что
Пушкин – это наше все, а Возне-
сенко – это наше все что ни попа-
дя.

Он может профессионально
точно объяснить, чем отличаются
картины Сигала от картин Шагала.
До цента! 

Самого Эйнштейна до послед-
него икса освоил и живет соглас-
но  закону, что все в мире относи-
тельно. Относительно его.

Музыку до самых тончайших
нюансов понимает. Вот как только
гости за стол садятся, он им Пуга-
чеву ставит, Малинина. А уж пос-
ле чая, чтоб гостей не задержи-
вать  – сразу Децла врубает. Или
Шуберта.

Географию изучил до самой
глубины – ночью разбуди, он те-

бе любые офшорные зоны назо-
вет.

И вот я как-то ночью его разбу-
дила и говорю:

- Уже 2 часа ночи, а не пора ли
тебе домой сваливать? Небось,
твоя тебя обыскалась.

- Не пора, - сказал он, не про-
сыпаясь, – я предупредил ее, что я
в офшорной зоне.

- И моментально все офшор-
ные зоны наизусть перечислил.
Все подряд.  Вплоть до моего до-
машнего адреса!

Инна 
САВЕЛЬЕВА,

любовница

Что наша жизнь? «Игра!» - воскликнет каж-
дый первый. И, конечно, будет прав. Но не
совсем. Ведь жизнь - это и «миг между про-
шлым и будущим», и, по утверждению из-
вестного обалдуевского фразоплета Бори-
са Крутиера, - «не только борьба, но и дру-
гие виды спорта». Все? Нет! Еще жизнь -
это цирк! Поскольку она почти полностью

состоит из цирковых номеров: тут тебе и
жонглеры государственной собственно-
стью, и финансовые иллюзионисты, и дрес-
сированные политические собачки, и бю-
рократические силачи-тяжеловесы, и ли-
хие рыночные джигиты на иномарках, и т.д.
и т.п. Что тут еще добавить? Цирк уехал, а
клоуны остались...

Прогноз по Москве 
с 12 по 18 апреля 2006 года

В столичной области погода очень похожа
на осеннюю: сыро, промозгло, пасмурно и
прохладно, и лишь прибывающий световой
день свидетельствует о том, что на дворе не
конец октября, а середина апреля. Из-за ту-
манов в ночные и утренние часы в районе
Шереметьево видимость ухудшалась до
900, а во Внукове - даже до 100 метров.

В ближайшие дни в Москве и пригородах
погода снова будет неустойчивой. В среду
между циклонами - облачно, но с проясне-
ниями, время от времени пройдут неболь-
шие дожди, температура будет ночью в го-
роде 2..4, по области 1..6, днем в столице
при юго-восточном ветре (3-8 м/с) повысит-
ся до 11..13, по области - до 9..14 градусов.
В четверг с приближением средиземномор-
ского циклона атмосферное давление пони-
зится, дожди станут более интенсивными и
продолжительными. Температура воздуха
повысится ночью в городе до 5..7, по облас-
ти 2..7, днем 13..15, по области 12..17 граду-
сов, ветер юго-восточный 4-9 м/с. В пятницу
погода останется облачной, временами до-
жди, температура ночью 2..7, днем 10..15
градусов, ветер юго-западный 4-9 м/с. При-
мерно такая же погода ожидается в суббо-
ту, 15 апреля, не обойдется без дождей и в
воскресенье, 16 апреля. В тылу циклона
температура понизится ночью до +1,+6,
днем до +3, +8 градусов. И только в поне-
дельник дожди прекратятся и станет на 1 - 2
градуса теплее. Во вторник, 18 апреля, по-
года наладится, облака разойдутся, и хотя в
ночные часы воздух останется прохладным
(+2, +7 градусов), днем температура повы-
сится до +10, +15 градусов. Атмосферное
давление приблизится к климатической
норме.

12 и 13 апреля дополнительные физиче-
ские и эмоциональные нагрузки на орга-
низм создаст неспокойный геомагнитный
фон. К его возмущениям особенно чувстви-
тельны лица, страдающие сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями. Недомогание, сла-
бость и усталость в эти дни могут испыты-
вать даже вполне здоровые люди. В таких
случаях специалисты рекомендуют неза-
медлительно воспользоваться препарата-
ми, рекомендованными лечащим врачом.

Более подробную информацию о со-
стоянии погоды можно получить круг-
лосуточно по мобильным телефонам:
МТС, БИ-Лайн, Мегафон - 0656.

МЕТЕО

23потехе - час
ПОГОДУ МОЖНО ПРЕДСКАЗЫВАТЬ, 

НО, К СЧАСТЬЮ, ЕЮ ПОКА НЕЛЬЗЯ УПРАВЛЯТЬ.
ПРИ НАШЕЙ-ТО КВАЛИФИКАЦИИ 

МЫ БЫ ПОНАУПРАВЛЯЛИ!
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ИГРОТЕКА

В КАДРЕ -
МОСКВА

Все-таки кадр из кинофильма – это не экран
кинотеатра. В газете то силуэт города рас-
плывчат, то силуэты действующих лиц не раз-
глядишь. Тем большее уважение вызывает
упорство и эрудиция участников нашей игры,
которые ухитряются присылать – да еще в
кратчайшие сроки! – верные ответы на кон-
курсные задания. Так, уже после выхода номе-
ра «МС», в котором мы сообщили ответ на за-
дание № 10, пришли послания от Даниеля Ти-
билова, а также от Л. Чичерина (к сожалению,
автор не сообщил ни своего имени, ни номера
телефона. Зато вспомнил песню из кинофиль-
ма «Алеша Птицын вырабатывает характер»
(«Мы москвичи, молодые москвичи») и выска-
зал огорчение: «Жаль, что давно не показыва-
ли по ТВ этот чудесный детский фильм»). Рады
сообщить, что оба автора тоже завоевали пра-
во на наш приз – пригласительные билеты в
кино, для вручения которых будем ждать их в
редакции.

А сегодня – новое задание. Какой уголок Мо-
сквы в кадре из какого фильма запечатлен на
этот раз?
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Это произошло, когда поня-
ли, что всерьез пора бороть-
ся с терроризмом, и на са-

молетах стали летать сотрудники
силовых служб. Разумеется, под
видом пассажиров. В этот раз си-
ловиков, как обычно, было двое.
И оба, как обычно, быстро засну-
ли.

Самолет Хладивосток-Обалду-
евск только взлетел, а стюардесса
уже по старинному русскому обы-
чаю принесла командиру экипажа
чашечку кофе. Командир рукой,
которой еще минуту назад крепко
держал штурвал, неловко берет
чашечку и проливает кофе на ки-
тель. Тогда он идет в туалет, удач-
но смывает пятно, пока оно све-
жее. Оставляет китель сушиться в
туалете. И идет обратно в кабину.

Кабины в самолетах, как из-
вестно, открываются только изну-

три. В целях защиты от тех же
террористов.

Еще один маленький, но важ-
ный нюанс. В дверь летчики все-
гда стучали условным знаком. И
всегда ключом от этой двери. По-
скольку из-за шума моторов сту-
ка не слышно.

Но ключ командир оставил в
кителе. И поэтому стучать стал
рукой. Потом ногой. Это уже дос-
таточно громко. Но ножной звук
летчики слышать отказываются.

А услышал стук один из сило-
виков. Он тут же просыпается. И
что он видит? Он видит, что чело-
век без пиджака ломится в кабину
пилотов!

Силовик выхватывает пистолет
и бросается к кабине.

Пассажиры же видели все с
точностью  до наоборот. Они ви-
дели, как командир экипажа за-
шел в туалет, вышел оттуда без
кителя и хочет войти обратно к
себе в кабину. Но какой-то чело-
век ни с того ни с сего подскаки-
вает к командиру и начинает ма-
хать пистолетом!

Среди пассажиров летела груп-
па демлебей-десантников со стар-
шим во главе. Старшой говорит:
«Братва! Террорист на борту!» И
десанты бросаются на силовика.

В это время просыпается вто-
рой силовик. И что видит он? Он

видит, как его товарищ по горяче-
му сердцу и холодной голове де-
рется с совершенно незнакомыми
людьми. Он тоже выхватывает
пушку и бросается в самую гущу.

А летчики? Летчики слышат за
дверью кабины ожесточенную
возню, крики, ругательства и мо-
ментально связываются с землей.

В воздух поднимаются два ис-
требителя. Все это абсолютная
правда.

«Ястребки» сажают самолет на
военный аэродром, который уже
оцеплен. Бронемашины, автомат-
чики, генерал с громкоговорите-
лем. Спецслужбы готовятся «че-
ремухой» выкуривать террори-
стов вместе с пассажирами...

Так что аккуратней надо пить
кофе! И все остальное...
Константин МЕЛИХАН,

штурман

О ВРЕДЕ КОФЕ

БЕГОМ ОТ
ИНФАРКТА

По дороге, поднимая пыль,
бежал толстый и тяжело
дышал.

- Куда ты? - поинтересовался
тонкий.

- Бегу от инфаркта! - ответил
толстый, задыхаясь.

- Возьми меня.
- Пристраивайся сзади.
И они побежали вдвоем, мерно

топая ногами.
- Ну и пылища! - прищурился

лысый, делая ладошку козырьком.
- Куда вы?

- Бежим от инфаркта! - хором
ответили толстый и тонкий.

- Возьмите меня! - взмолился
лысый.

- Пристраивайся сзади! -
крикнули ему бегущие.

И они побежали втроем, на ходу
стряхивая пот.

«Марафонцы, - решила дама в
парике. - Спортсмены».

- Далеко ли еще?! - крикнула
она.

- Не знаем, - прохрипел
толстый. - Бежим от инфаркта.

- Ой! - воскликнула дама в
парике. - Возьмите меня!

- Пристраивайся сзади! - хором
крикнули бегущие, увеличивая
темп..

«Догонять или не догонять? -
подумал Инфаркт, глядя вслед
бегущим. - Пожалуй, сами концы
отдадут», - решил он и не ошибся.
Владимир КАПИАНИДЗЕ,

стайер

СПАСИТЕЛЬНАЯ
«СОТКА»

Как-то в 
ядерной державе

Вождь немного удивил:
«Сотку» выпил, 

сел за кнопку
И случайно надавил.
Но дежурный по ракете
К счастью, 

«сотку» прихлебнул,
За секунду до нажатья
Крепко-накрепко уснул.
Зря пищит аппаратура,
Ламп мигает миллион...
До чего ж полезен миру
После сотни 

граммов сон!
Герман 

ДРОБИЗ,
наблюдатель

Милый, помой посуду, вымой полы, пости-
рай белье, купи в магазине хлеба, яиц и
пива. Позавтракай. Выгуляй собаку. На-

корми ее щами.  Покорми свою маму пшенной
кашей с сосисками. Дай ей ее таблетки. Не пере-
путай: таблетки, пшенка, сосиски – матери, щи и
прогулка – Тузику.

ЗАПИСКА
Заплати за телефон и бытовые услуги. Приду-

май, где взять на все это деньги. А я уже знаю:
возьми их там, где всегда берешь на две бутыл-
ки «Столичной». На сдачу купи себе сигарет.

Позвонит Наташка, пообещай, что дашь ей
пятьдесят долларов. И дай, когда она за ними
приедет. Принеси для Игоря рюкзак картошки из
гаража. Отдай Варваре Дмитриевне полторы ты-
сячи. Вот пока что и все.

Ой! Чуть-чуть не забыла. Меня не жди: я уш-
ла от тебя к Семенову Семену Петровичу. Тоже
не подарок, но где взять лучше?!

Чао-какао! Какао выпей, «чао», милый, отдай
свекрови. Целую.

Твоя любимая экс-супруга Валерия Констан-
тиновна.

Александр КОСТЮШИН,
брошенный

 ЧАЙКА - любительница чая
 ПОЛОТЕР - сексуальный маньяк
 САМОВАР - мазохист
 МАТАДОР - дорожный мат
 ПОЗВОНОЧНИК - ночной звонок
 ПРОСТОФИЛЯ - Киркоров без Пугачевой

 БАНКРОТ - крот в банке
 ПЕЙЗАЖ - тост за жизнь
 КОМПРОМИСС - скомпрометированная  де-
вица 

Валерий ЕГИЯНЦ,
толмач

БЕСТОЛКОВЫЙ СЛОВАРЬ

ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ МУЖ
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